
ПОСЛАТЬ ПОДАЛЬШЕ 
ВЫЙДЕТ ПОДОРОЖЕ

Правительство РФ придумало очередной 
способ подзаработать денег для многострадаль-
ного бюджета. На этот раз Минфин, чьей задачей 
и является скрести по сусекам дефицитной казны, 
обратил свой жадный взор на интернет-торговлю, 
на которой, как оказалось, государство теряет 
300 млрд рублей доходов. Получить их решено с 
помощью введения пошлины на все покупки доро-
же €20 (порядка 1350 рублей по нынешнему курсу) 
в зарубежных онлайн-магазинах — эта мера уже 
заложена в проекте федерального бюджета РФ 
на 2018–2020 годы. Новыми поборами обложат 
30 млн россиян — именно столько людей поль-
зуются международными торговыми интернет-
площадками, в основном китайскими.

Однако пошлины — это полбеды, с интернет-
торговли можно поиметь еще 100 млрд рублей, 
если ввести налог на добавленную стоимость 
в 18% в иностранных магазинах, о чем тоже по-
думывают в правительстве. А еще озвучивалась 
идея ограничить еще и количество сделок с ино-
странными онлайн-продавцами для российских 
покупателей — до одного раза в месяц. К чему 
приведет такая изобретательность российских 
властей в вопросах залезания в карманы граж-
дан, страшно представить: зарубежные интернет-
покупки значительно подо-
рожают, а то и вовсе уйдут с 
российского рынка. 

Читайте 4-ю стр.
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С 17 ПО 20 ОКТЯБРЯ 
ПОДПИСКА НА «МК»  
В МГУ ИМ. М.В.ЛОМОНОСОВА! 

«НА РЕДКОСТЬ ГНУСНАЯ ИСТОРИЯ»: ЧТО ПРОИЗОШЛО МЕЖДУ ДЖИГАРХАНЯНОМ  И СУПРУГОЙ
Читайте 8-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

ЧТО НАМ ДО НОБЕЛЯ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,

доктор экономических 
наук, профессор

Читайте 3-ю стр.

«Три сестры» — знаменитая пьеса Чехо-
ва, режиссеры её любят ставить. И вот они 
(сёстры) опять приехали в Москву, в Москву, 
в Москву! На этот раз их привёз Лев Додин, 
известный режиссер. Показали их нам в ми-
нувшие выходные.

На сцену выходит влюблённый в младшую 

сестру Ирину поручик Тузенбах, поднимает 
голову, смотрит на небо и говорит: «Журавли 
летят, перелётные птицы, и какие бы мысли, 
высокие или малые, ни бродили в их головах, 
всё же будут лететь».

Читайте 3-ю стр.

ЖУРАВЛИ ПРОЛЕТЕЛИ
Александр МИНКИН

Эмигрировавший во Францию рос-
сийский акционист Петр Павленский на 
этот раз попал во внимание не только 
любителей современного искусства, но 
и французской полиции. Около 4 утра 
по местному времени он поджег здание 
Банка Франции на площади Бастилии. 
Таким образом он хотел призвать к но-
вой французской революции, заявляя, 
что «банкиры заняли место монархов». 
Полыхающее здание быстро привлекло 
внимание стражей порядка, которые за-
держали Павленского и доставили его в 
полицейский участок. «МК» дозвонился 
до пресс-службы полиции Парижа. 

Читайте 2-ю стр.

ПАВЛЕНСКИЙ РАЗДУЛ РЕВОЛЮЦИОННЫЙ ОГОНЬ
Полиция Парижа прокомментировала задержание акциониста

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

47-летний актер Дмитрий Марьянов ушел из жиз-
ни трагически, при все еще до конца не выясненных 
обстоятельствах. Находился в Подмосковье, плохо 
себя почувствовал и умер — оторвался тромб. По 
одной версии, находился на даче с друзьями, ко-
торые потом и пытались вызвать «скорую помощь», 
а она не приехала в срок. По другой — находился в 
частной клинике, где специалисты узкого профиля 
не смогли оказать должную медицинскую помощь. 
Информация меняется молниеносно, все непросто в 
этой трагической истории. Но вся правда теперь уже 
боли не уменьшит. Ушел талантливый актер, сильный 
и мужественный на экране, темпераментный и яркий, 
иногда сентиментальный и ранимый в жизни. Ушел 
не в срок, слишком рано. Но актеры всегда в зоне 
риска — такая профессия, другой ритм жизни…

Читайте 3-ю стр.

ПОДНЯВШИЙСЯ 
ВЫШЕ РАДУГИ

Ушел Дмитрий 
Марьянов,  

так и не сыгравший 
своей главной роли 

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разработала комплекс 
мер, позволяющих снизить стоимость 
средств барьерной контрацепции. Этот 
проект предусматривает широкое ис-
пользование социальной рекламы, 
повсеместное внедрение торговых 
автоматов и ограничение наценки на 
презервативы. По мнению экспертов, 
несмотря на то что это предложение 
выглядит полезным и необходимым, 
на практике оно вряд ли приведет к 
реальному снижению цен. Просто про-
изводители начнут выпускать более 
дешевые изделия, качество которых 
будет оставлять лучшего.

Рынком презервативов, или, как их 
правильно называть с медицинской точки 
зрения, барьерных контрацептивов, ФАС 
интересуется уже давно. Весной этого года 
антимонопольное ведомство сообщило, что 

приступает к анализу данной отрасли по по-
ручению премьера Дмитрия Медведева и в 
рамках государственной стратегии по борьбе 
с ВИЧ-инфекцией.

По оценке агентства DSM Group, пре-
зервативы за минувшие два кризисных года 
стали одним из локомотивов роста цен на по-
требительском рынке. В частности, в первом 
полугодии 2015 года презервативы подорожа-
ли на 20%. Причем разница в стоимости этих 
изделий может быть кратной. В то же время 
недорогие азиатские контрацептивы при 
своей привлекательной цене могут утратить 
необходимую для защиты «конструктивную 
целостность» в самый неподходящий момент. 
А изделия известных западных производите-
лей, как правило, более эластичны, надежны 
и проходят электронное тестирование, что 
отражается на их стоимости.

Читайте 4-ю стр.

ФАС УСТАЛА ТЯНУТЬ РЕЗИНУ
Антимонопольное ведомство намерено сбить 

цены на презервативы

АНДРЕЙ КЛИМОВ,  
ГЛАВА КОМИССИИ СОВФЕДА  
ПО ЗАЩИТЕ ГОССУВЕРЕНИТЕТА:
«Я не читаю детективы, мне  хватает 
материалов, которые к нам поступают»
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Кадр из фильма 
«Выше радуги».
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Армен Джигарханян  
и его жена Виталина.

ПОЕДИНОК САМБИСТОВ СУДИЛА ФЕМИДА
Разбитый нос соперника 

закончился обвинительным 
приговором для подающего 
надежды самбиста. Феми-
де пришлось разбираться в 
конфликте молодых спор-
тсменов из столичной школы 
«Самбо-70». 

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел на вечерней трени-
ровке в феврале 2017 года, 
когда во время схватки 15-
летний спортсмен приме-
нил к 18-летнему сопернику 
удушающий прием ногами. 
Несмотря на то что послед-
ний начал сдаваться и подал 
знак — два раза постучал по 
ноге оппонента, тот его не от-
пустил. Когда поверженному 
спортсмену уже стало тяже-
ло дышать, он начал водить 
руками по лицу противника, 
чтобы наверняка привлечь 
его внимание. Однако не-
совершеннолетний парень 
отпустил его только тогда, 
когда закончилось время 
схватки и прозвучал сигнал 
гонга. После этого проиграв-
ший ударил кулаком в лицо 
победителю. У подростка по-
шла из носа кровь. Тренер 
отвел его в медпункт, откуда 
самбиста увезли на «скорой» 
в детскую больницу. Там вра-
чи диагностировали у него 

«закрытый перелом костей 
носа со смещением отлом-
ков, гематомы нижнего века 
левого глаза». Парню понадо-
билось хирургическое вме-
шательство. В этот же день 
мать пострадавшего обрати-
лась в полицию с заявлением 
о привлечении обидчика сына 
к ответственности. В резуль-
тате в отношении распустив-
шего кулаки спортсмена за-
вели уголовное дело по ч. 1 
ст. 115 УК РФ («Умышленное 
причинение легкого вреда 
здоровью»). В то же время 
на тренерском совете было 
принято решение об отчисле-
нии «хулигана» из «Самбо-70» 
за неспортивное поведение. 
Дело дошло до суда. 

В ходе процесса под-
судимый отрицал вину. Он 
утверждал, что ударил в нос 
своего соперника машиналь-
но и сам не понял, как это слу-
чилось.

— Поскольку в удушающем 
приеме я находился около 
полутора минут, возможно, 
это произошло из-за нехват-
ки воздуха, — объяснил свои 
действия обвиняемый, до-
бавив, что пытался выяснить, 
почему соперник не отпускал 
его, однако вразумительного 
ответа так и не получил. Его 
адвокат Елена Мещерякова 

убеждала Фемиду, что ее 
подзащитный не имел умыс-
ла на причинение вреда 
здоровью потерпевшего, он 
лишь оборонялся, находясь 
в состоянии аффекта. 

— Еще до начала процесса 
мои доверители извинились 
и попытались решить дело 
миром, предлагали денеж-
ную компенсацию в 75 ты-
сяч рублей, но эта сумма 
не устроила потерпевшую 
сторону, — рассказала «МК» 
Мещерякова. 

Потерпевший изложил 
иную версию события. По 
его мнению, соперник и не 
думал сдаваться. А удар слу-
чился после того, как про-
звучала команда об оконча-
нии спарринга. Мама парня 
утверждала, что сын получил 
тяжелую моральную травму 
и вынужден был обращать-
ся к психологу. Любопытно, 
что всего через две недели 
после инцидента самбист 
занял первое место на со-
ревнованиях. 

В итоге мировой суд су-
дебного участка №57 района 
Теплый Стан Москвы оштра-
фовал спортсмена на 20 ты-
сяч рублей и взыскал с него 
в пользу потерпевшего ком-
пенсацию морального вреда 
в сумме 30 тысяч рублей. 

В СТРЕЛКЕ НА ДОРОГОМ АВТО УЗНАЛИ ДЕПУТАТА
Водитель элитной иномар-

ки «Бентли» с «блатными» но-
мерами открыл стрельбу по 
офису строительной фирмы 
в деревне Левково Пушкин-
ского района Московской об-
ласти. По версии правоохра-
нителей, за рулем авто мог 
находиться муниципальный 
депутат подмосковного села 
Царево 43-летний Василий 
Карлов (на фото).

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 13 октя-
бря около 14.30. Местные жи-
тели услышали множество 
выстрелов и сразу сообщили 
в полицию. Стражи порядка 
буквально через пять минут 
прибыли на место. Однако 
злоумышленник к этому 
времени успел скрыться в 
неизвестном направлении. 
Оперативники стали выяс-
нять детали. Гражданка Ар-
мении 29-летняя Шогик Па-
носян рассказала силовикам, 
что к офису их фирмы «Дилон 
Проект» подъехал автомо-
биль «Бентли» (к слову, до-
рогая иномарка принадлежит 

31-летнему жителю Пуш-
кинского района). Из нее, по 
словам женщины, вышел 
Василий Карлов и стал 
требовать встречи 
с ее мужем, 48-
летним Андрони-
ком Саргосяном, 
который являет-
ся владельцем 
фирмы. Дама 
сообщила го-
стю, что супру-
га нет на месте. 
После этих слов 
ее собеседник от-
крыл стрельбу по окнам 
здания. Под натиском таких 
серьезных аргументов жен-
щина пошла на попятную 
и позвонила мужу. Потом 
передала трубку визитеру. 
Мужчины переговорили. Как 
впоследствии вспоминала 
Паносян, речь шла о пред-
ложении покровительства, 
или попросту «крыши». После 
этого стрелок сел в машину 
и укатил восвояси. 

Источник в правоохрани-
тельных органах пояснил 

«МК», что Василий Карлов — 
известный в преступных кру-

гах человек. Около 10 лет 
назад его подозревали 

в разбое и убийстве, 
но доказательств 

для привлече-
ния мужчины к 
уголовной от-
ветственности 
оказалось не-
достаточно. Три 

года назад Кар-
лов разводился с 

женой. Разборки с 
супругой освещались 

даже в одной телепере-
даче — они не могли поделить 
ребенка. Кстати, мужчина 
кроме того, что является 
сельским депутатом, про-
бился в народные избранники 
Пушкинского муниципально-
го района. Помимо прочего он 
прославился своей любовью 
к огнестрельному оружию — 
в машине у него постоянно 
лежат официально разре-
шенные карабин «Сайга» и 
гладкоствольный карабин 
«Вепрь-12 Молот». 

НАРУШИТЕЛЕЙ ТЮРЕМНОГО 
РЕЖИМА ОТСЕЛЯТ С КОМФОРТОМ

Узаконить правила для 
тюремных камер в колониях 
планирует Минюст. Тесные, 
переполненные «клетки» без 
санузлов окажутся под запре-
том — в ведомстве разрабо-
тан проект соответствующего 
приказа. 

Новые правила коснутся 
так называемых единых по-
мещений камерного типа. В 
них могут попасть либо на-
рушители режима колонии, 
либо осужденные, которым 
угрожает опасность. Соглас-
но проекту Минюста, в таком 
помещении должно быть не 
менее 10 мест. При этом каж-
дая камера может быть рас-
считана на 2–4 заключенных, 
а одному человеку положено 
минимум два квадратных ме-
тра жизненного пространства. 
Причем площадь санузла, 
который также обязателен в 
каждой камере, в этот метраж 
не входит. Сам санузел — это 
умывальник и унитаз. Также 
территория с камерами, как 
сказано в документе, должна 
включать комнату для хране-
ния постельных принадлеж-
ностей — минимум восемь 

кв. метров, помещение для 
обыска, медпункт и комнату 
для столовой посуды и раз-
дачи пищи. Кроме того, в до-
кументе прописан порядок 
содержания арестантов в тю-
ремных камерах. Так, полу-
чивших срок впервые следует 
селить подальше от рециди-
вистов. Более того, бывшие 
сотрудники судов и полиции 
по будущим правилам долж-
ны содержаться отдельно от 
остальных заключенных. 
Держать переведенных из 
обычных общих бараков в 
камеры осужденных без ре-
гулярного питания и банных 
процедур проект правил за-
прещает. Мыться и прини-
мать пищу они должны будут 
по общим правилам с осталь-
ными соседями по колонии. 
Наконец, в правилах указан 
четкий список документов, 
которые потребуются для 
перевода осужденного в ка-
меру. Понадобятся показания 
свидетелей, которые видели, 
как арестант нарушил режим 
(например что-то украл или 
пользовался запрещенным 
в тюрьме предметом). 

ЛУНУ ПОДЕЛИЛИ ПОРОВНУ МЕЖДУ 
МУЖЧИНАМИ И ЖЕНЩИНАМИ

Врачебно-экспертная ко-
миссия утвердила основной 
экипаж изоляционного экс-
перимента SIRIUS-17, который 
начинается 7 ноября в Инсти-
туте медико-биологических 
проблем РАН.

Как сообщили «МК» в ИМПБ 
РАН, данное мероприятие 
предваряет целую серию 
имитаций дальних космиче-
ских полетов, которую запу-
скают ученые. 

В течение нескольких лет 
— с 2017 по 2021 год — в на-
земном комплексе ИМБП, 
расположенном на Хоро-
шевском шоссе, различные 
экипажи из России, США, 
Европы будут участвовать в 
экспериментах длительно-
стью до года. В 2017 году со-
стоится «полет» на 17 суток, в 
2019 году — восьмимесячное 
«путешествие», а в 2020–2021 
годах планируется годовой 
марш-бросок участников «на 
другую планету».

К р о м е  м е д и к о -
биологических испытаний 
для экипажей запланирован 

большой 
блок пси-
хологи-
ческих 
экспери-
ментов. 

11 
октября 
2017 года 
в ИМБП 
оценили 
общие 
и меди-
цинские 
данные 
предва-
рительно-
го отбора 

кандидатов. В итоге, по за-
ключению ВЭК, допуск к уча-
стию в первом эксперименте 
«Сириуса» получили Анна Ки-
кина (член отряда космонав-
тов Роскосмоса), сотрудницы 
ИМБП РАН Елена Лучицкая и 
Наталия Лысова, сотрудник 
РКК «Энергия» Марк Серов, 
Илья Рукавишников и инже-
нер из Германии Виктор Фет-
тер (Viktor Fetter). Дублера-
ми в экипаж назначены Олег 
Иванов, Полина Кузнецова, 
Александр Смолеевский. 

Ученые, которые провели 
в стенах ИМБП РАН не один 
эксперимент по длительной 
изоляции, впервые набрали 
в команду для нового испы-
тания «Сириус» равное ко-
личество женщин и мужчин 
(прежде в смешанных «по-
летах» число мужчин всегда 
преобладало). 

По легенде 17-суточная 
изоляция от внешнего мира 
станет имитацией полета эки-
пажа землян к Луне, ее облета 
и возвращения на Землю.

ИСТОРИЮ МОЛОКА ОТ КОРОВЫ  
ДО ЙОГУРТА ЗАКОДИРУЮТ

Проследить всю историю 
происхождения йогурта или 
колбасы смогут потребители 
в ближайшем будущем. При 
помощи специального штрих-
кода на этикетке и смартфона 
станет возможно, например, 
узнать, какая именно корова 
дала молоко для конкретной 
баночки йогурта.

Как рассказали «МК» в Рос-
сельхознадзоре, нововведе-
ние планируется запустить с 
января будущего года. Тогда 
заработает новая система 
электронной ветеринарной 
документации. На смену бу-
мажным сертификатам о без-
опасности и происхождении 
мяса, рыбы и молока придут 
цифровые версии, объеди-
ненные в единую компьютер-
ную базу. Таким способом 
ревизоры планируют све-
сти к нулю риски подделки 
ветеринарных документов. 
Более того, любой потреби-
тель при помощи базы смо-
жет узнать всю детальную 
информацию о продукте. На 
упаковках с едой животно-
го происхождения появятся 
особые штрихкоды. Наведя 

на него смартфон или другой 
гаджет с выходом в Интер-
нет, покупатель, не отходя от 
прилавка, сможет узнать, на 
какой птицефабрике выросла 
курица или в каком порту за-
морозили рыбу.

Кроме того, чиновники со-
бираются существенно рас-
ширить перечень продуктов, 
которые обязательно должны 
сопровождаться ветеринар-
ными документами. Сейчас в 
список входят птица, мясо, 
рыба, яйца, сырое непасте-
ризованное молоко и мед. 
С Нового года перечень до-
полнит вся готовая молочная 
продукция: йогурты, смета-
на, творог, кефир, а также 
сыр, мороженое и детское 
питание. Также сертификаты 
потребуются на колбасу, со-
сиски и мясные деликатесы, 
любые виды кормов для жи-
вотных, рыбные и мясные кон-
сервы, а также полуфабрика-
ты с содержанием мяса или 
рыбы. Наконец, ветеринары 
станут проверять на качество 
и безопасность готовые супы 
и бульоны, а также майонез и 
даже желатин. 

Должник 
микрофинансо-
вой организа-
ции 38-летний 
азербайджанец 
Георгий Акопджа-
нов был расстре-
лян на пороге своего 
дома на Новослободской 
улице в ночь на 16 октября. У 
следствия две основные вер-
сии — денежный конфликт или 
любовный.

Как стало известно «МК», 
преступник подкараулил 
жертву во дворе. Как только 
Акопджанов вышел из своей 
машины «Инфинити» и напра-
вился к подъезду, его оклик-
нул незнакомец — он был в 
куртке, а на голову натянут 
капюшон. Судя по кадрам ви-
деозаписи, после короткого 
разговора мужчина открыл 
стрельбу. Акопджанов пы-
тался загородиться от пуль 
рукой, а потом повернулся 
спиной, намереваясь убежать 
от киллера, но был сражен. 
Позже судмедэксперты обна-
ружили в теле убитого четыре 
пули — один выстрел был кон-
трольный, в голову.

— В районе полвторого ночи 
мы слышали звуки выстре-
лов, но подумали, что это пе-
тарды. Дома у Акопджанова 
была его мать. Но так как сын 
уже взрослый мужчина, она 
не стала волноваться, что он 
не пришел ночевать, — рас-
сказали соседи. — У Георгия 
также есть дочь, но она живет 
со своей мамой. 

Труп мужчины обнаружил 
один из жильцов между ма-
шинами около 8.00, когда со-
бирался ехать на работу и по-
дошел к своему авто. Судя по 

внешнему виду, Акопджа-
нов был мертв как минимум 
несколько часов.

Как только во дворе по-
явились полицейские, из 
квартиры выбежал брат 
убитого, 39-летний Андрей 
Акопджанов, бизнесмен 
— генеральный директор 
ООО «Деловая Лига» (сфе-
ра деятельности — оптовая 
торговля и ремонт машин). 

Увидев кровавую кар-
тину, коммерсант 

впал в истерику 
и стал бить но-

гой по машине 
Георгия.

Предва-
рительно, 
причиной 
расправы 

послужи-
ли долги — 

Акопджанов-
младший набрал 

кредитов в микро-
финансовой органи-

зации, а отдавать не спе-
шил. Как выразились его 
родственники, «был нищим, 
стрелял по тысяче рублей». 
За мужчиной бегали коллек-
торы и судебные приставы. 
Сейчас за Акопджановым 
числятся неуплаченные 
штрафы ГИБД Д (общая 
сумма — больше 10 тысяч 
рублей). Чем зарабатывал 
на жизнь Акопджанов, до-
стоверно неизвестно. По 
словам друзей, Георгий был 
обыкновенным водителем, 
хотя, судя по некоторым фо-
тографиям на его страницах 
в соцсетях, он мог иметь от-
ношение к криминальному 
миру.

По другой версии, поводом 
для убийства могли стать 
сложные отношения Акоп-
джанова с матерью его ре-
бенка. У женщины появился 
новый кавалер, также уроже-
нец Азербайджана. Георгий, 
по словам родных, никак не 
мог с этим смириться, зво-
нил бывшей возлюбленной, 
просил вернуться к нему. У 
него часто случались скан-
далы с нынешним спутником 
дамы.

— Он угрожал Георгию, 
требовал, чтобы он оставил 
их в покое, — рассказал брат 
погибшего. — Они очень ча-
сто ожесточенно ругались 
по телефону.

ДОЛЖНИК БЕГАЛ  
ОТ КОЛЛЕКТОРОВ, НО ОТ ПУЛЬ 

УБЕЖАТЬ НЕ СМОГ

в месяц за один квадратный метр 
жилья составит с 1 января 2018 года 
минимальный размер платы за капи-
тальный ремонт в Московской области. 

Соответствующий тариф утвердило региональное министер-
ство жилищно-коммунального хозяйства. Ставка означает, 
что управляющие компании не смогут начислить меньшую 
сумму взноса за капремонт с начала нового года. При этом они 
вольны вписать в платежки и большую. Напомним, в 2017 году 
эта цифра составила 8,65 рубля, а в 2016-м — 8,30 рубля.

9,07 РУБ.

Убитый Георгий 
Акопджанов.
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Медицинский отсек «лунного корабля».



«Пользуются все, а платить придется Павлу 
Дурову» — так в Интернете комментируют 
решение Мещанского суда в отношении 
основателя популярного мессенджера. Ду-
рову присудили штраф в 800 тысяч рублей 
за отказ выдать «ключи шифрования» рос-
сийским спецслужбам. Следующая за штра-
фом мера — блокировка сервиса. Однако, 
как считают эксперты, так просто Дуров не 
сдастся. К тому же технический прогресс в 
нашей стране пока что опережает репрес-
сивные меры.

«Признать Telegram Messenger LLP виновным 
в совершении административного правонаруше-
ния и назначить наказание в виде администра-
тивного штрафа в размере 800 тысяч рублей», — 
огласила решение судья. При этом она уточнила, 
что деньги Дурова не пропадут бездарно, а пойдут 
в бюджет Москвы. 

Чего именно хочет от Дурова ФСБ? Речь идет 
о выдаче «ключей шифрования», которые, говоря 
простым языком, дадут спецслужбам среди про-
чего доступ к личной переписке пользователей.

Чтобы не делать этого, у Дурова есть два 
весомых аргумента. Во-первых, по его мнению, 
с которым согласны многие интернет-эксперты, 
юристы и правозащитники, так называемый «па-
кет Яровой», который дал ФСБ законное право 
наехать на Дурова, противоречит Конституции РФ. 
Ведь там черным по белому написано: «Каждый 
имеет право на тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, телеграфных и иных со-
общений». Действительно, хотя мессенджеры в 
Конституции не названы, очевидно, что они тоже 
должны попадать под действие статьи. Впрочем, 
автор законопроекта, депутат от «Единой России» 

Ирина Яровая, а вслед за ней большая часть де-
путатского корпуса считают иначе. 

Но на этом аргументы Дурова в пользу от-
каза выполнить требование ФСБ не заканчи-
ваются. Предоставить «ключи шифрования» 
он попросту не может, ведь они генерируются 
автоматически и администрация сервиса ими 
не располагает. 

Когда в отношении Павла Дурова со сторо-
ны спецслужб прозвучали первые звонки, стало 
ясно, что на тернистый путь он вступил из-за 
собственной ошибки, а именно: добровольно 
согласившись внести Telegram в реестр Роском-
надзора. Впрочем, кто же мог предположить 
такие последствия? Ведь сам глава ведомства 
Александр Жаров в эфире федерального канала 

заявил, что о доступе к личной переписке речи не 
идет. В защиту Жарова можно сказать, что доступ 
к переписке требует не Роскомнадзор, а ФСБ. 
Другой вопрос, должны ли ведомства делить от-
ветственность или хотя бы отвечать за действия 
друг друга (он риторический).

«Насколько я знаю, о блокировке речи пока 
не идет», — сказал в ответ на вопрос журналистов 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Но 
так ли это? По официальным данным, в течение 
10 дней у Дурова есть возможность обжаловать 
приговор суда. Если же сделать этого не удастся, 
то 15 дней на то, чтобы «исправить нарушения». 
Если требование выполнено не будет, то Роском-
надзор должен мессенджер заблокировать. Это 
официальная версия — что же будет на самом 
деле?

Как пояснил мне юрист организации «Ро-
скомсвобода», которая известна по громким 
делам о защите прав интернет-пользователей, 
Саркис Дарбинян, первые действия Роскомнад-
зора после вступления решения в силу — блоки-
ровка сайта telegram.org и оказание давления на 
магазины с целью удалить оттуда соответствую-
щее приложение. После этого самое сложное — 
ограничение доступа к серверам. Как показывает 
опыт, по словам Дарбиняна, Роскомнадзор не 
может этого сделать. Эксперт отмечает, что у 
мессенджера Дурова есть способ построения так 
называемых мостов, так что доступ в приложение 
будет осуществляться через другие страны.

Несмотря на то что Telegram, как мы выяс-
нили, заблокирован окончательно быть не может, 
если только в России не заработает полностью 
автономный Интернет, как в Китае, Дуров решил 
обжаловать приговор в суде. Он публично заявил 
о таком намерении и объявил о том, что собирает 
команду юристов.

Как удалось выяснить «МК», в их число могут 
войти и специалисты «Роскомсвободы». По словам 
Саркиса Дарбиняна, они полностью разделяют 
позицию Дурова и готовы защищать ее в суде, 
если он решит принять их помощь.

Анастасия РОДИОНОВА.

НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ  
К НОВОМУ ГОДУ

Инаугурация победителя 
киргизских выборов  

пройдет в декабре

В Киргизии завершились президентские 
выборы, на которых, по предварительным 
данным, победу одержал пропрезидентский 
кандидат Сооронбай Жээнбеков (на фото). 
Считавшийся с самого начала лидером гонки 
главный оппозиционный кандидат Омурбек 
Бабанов занял второе место. 

По данным ЦИК, явка избирателей на выбо-
рах была рекордно низкой для центральноазиат-
ских республик — всего 55,93%. Предварительные 
данные после обработки 97% бюллетеней таковы: 
Сооронбай Жээнбеков набирает 54,75% голосов, 
Омурбек Бабанов — 33,8%. Инаугурация Жээнбе-
кова состоится после того, как ЦИК в течение 20 
дней признает официально итоги выборов — до 
4 декабря. 

Существенный вклад в победу Жээнбекова 
внес действующий президент Алмазбек Атам-
баев. За последний месяц спецслужбы страны 
арестовали ряд сподвижников Бабанова, обви-
нив их в подготовке к беспорядкам, несущим за 
собой смену власти в стране. Атамбаев в своих 
выступлениях открыто заявил, что Бабанов «ше-
стерка Назарбаева». Главу Казахстана Атамбаев 
обвинил во вмешательстве во внутренние дела 
Кыргызстана, задев своей эмоциональной ре-
чью всех жителей соседней республики. Чем 
усложнил жизнь гражданам своей… Назарбаев 

дипломатично промолчал, но МИД Казахстана 
выпустил обращение, в котором назвал слова 
президента Кыргызстана «ложными». После 
чего на границе между странами начали обра-
зовываться огромные очереди, кыргызстанцев 
стали проверять более тщательно, а с 16 октября 
Астана ввела ограничения на поставки из Биш-
кека молочной продукции нескольких компаний. 
И скорее всего — это не конец. 

Анализируя итоги прошедших в Киргизии 
выборов, политолог Денис Бердаков рискнул 
предположить, что, пока на посту президента 
будет Алмазбек Атамбаев, существенных из-
менений в международной политике не будет. 
Отношения с Россией останутся на уровне по-
следних шести лет. А с Казахстаном продолжится 
жесткий диалог, скорей всего, через структуры 
ЕАЭС.

 — А вот когда на должность заступит Соорон-
бай Жээнбеков, я ожидаю улучшения отношений 
с Казахстаном в течение трех-шести месяцев. 
Слишком многое связывает наши страны, — ска-
зал «МК в Киргизии» Бердаков. 

Что касается судьбы главного оппонента 
Жээнбекова — Бабанова, то здесь эксперты пока 
не решаются делать прогнозы. Существует веро-
ятность, что его потихоньку будут вытеснять из 
политики. Омурбек Бабанов своим выступлением 
по итогам выборов удивил многих — как своих 
сторонников, так и оппонентов. 

— Впервые выборы в Кыргызстане прош-
ли альтернативно. Никто до конца не знал ис-
хода голосования — ни мой штаб, ни штаб моего 
главного конкурента, — сказал он. И попросил 
будущего президента не преследовать его сто-
ронников, многие из которых сегодня находятся 
во власти. 

Меж тем власти страны не готовы простить 
Бабанову популярность в республике — задер-
жанный ГКНБ накануне выборов вместе с орга-
низованной им вооруженной группировкой экс-
депутат парламента КР Казыбек Шайымбетов уже 
дал показания о том, что собирался устраивать 
беспорядки в случае проигрыша Бабанова на 
выборах — с его ведома. Также висит в воздухе 
вопрос о том, какое процессуальное решение 
примет ГКНБ по отношению к результатам экс-
пертизы разлетевшейся по соцсетям части ви-
деозаписи выступления Бабанова перед избира-
телями в конце сентября в ошском микрорайоне 
«Амир-Темур». По данным отдела информации 
генпрокуратуры, по заключениям политолого-
филологической экспертизы, оно содержит при-
знаки возбуждения межнациональной вражды 
и призывы, побуждающие граждан к активному 
неповиновению представителям власти и, как 
следствие, к массовым беспорядкам.
Владимир БАННИКОВ, «МК в Киргизии».
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Свою позицию Павленский объяс-
нил в сообщении, которое распро-
странила активистка украинского 
феминистского движения Femen 

Инна Шевченко. По мнению акциониста, «банкиры 
заняли место монархов». «В наши дни тирания сно-
ва правит повсюду. Возрождение революционной 
Франции разожжет пожар мировых революций», 
— приводит выдержки из этого заявления француз-
ская пресса. При этом утверждается, что «в этом 
огне» начнется «освобождение России».

Место для своей новой акции — площадь 
Бастилии — художник выбрал не случайно. «Басти-
лия была разрушена восставшим народом. Люди 
разрушили ее как символ власти и деспотизма. 
Но на этом месте был построен новый источник 
порабощения, который предал революционеров и 
спонсировал преступный Версаль», — говорится 
в сообщении Павленского. 

Как бы то ни было, французская полиция не 
оценила по достоинству стараний бунтаря. Пока 
импровизированный революционный пожар наби-
рал силу, двое полицейских повалили Павленского 
на землю и надели на него наручники. Судя по фото 
с места происшествия, акционист не оказывал 
сопротивления. Вместе с ним задержали некую 
женщину, которая, по неподтвержденным данным, 
помогала поджигать банк. 

В пресс-службе префектуры полиции Парижа 
«МК» подтвердили, что задержали двух человек за 
поджог банка. «Вы не первые, кто об этом спра-
шивает, — уточнила наша собеседница. — Однако 
на данный момент мы можем сказать только то, 
что задержанные возле здания Банка Франции 
находятся в полицейском участке. Об их даль-
нейшей судьбе мы не можем ничего сказать, это 
вся информация».

Банк Франции сообщил порталу Franceinfo, 
что собирается «подать жалобу». В руководстве 
учреждения добавили, что филиал на площади 
Бастилии будет временно закрыт, потому что огонь 
существенно повредил некоторые части здания в 
районе входа. 

В списке творческих акций Петра Павлен-
ского есть похожий инцидент. В ноябре 2015 года 
он поджег дверь здания ФСБ на Лубянке. Акция 
была посвящена украинскому режиссеру Олегу 
Сенцову, приговоренному к 20 годам тюрьмы, и 
носила название «Угроза». После этого художник 
был арестован, а в июне 2016 года — приговорен 
к штрафу в размере 500 000 рублей. Однако по-
ложенной суммы он так и не выплатил, в январе 
2017 года уехав во Францию. Там он получил по-
литическое убежище. Будет ли он теперь лишен 
этого статуса, остается неясным. Теоретически 
Павленскому за его парижские «художества» может 
грозить высылка из страны.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

...РЕВОЛЮЦИОННЫЙ ОГОНЬ
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По данным подсчета голосов, на парламент-
ских выборах в Австрии победу одержала 
правоконсервативная Народная партия во 
главе со своим молодым лидером Себастиа-
ном Курцем. Маятник политических пристра-
стий австрийцев явно качнулся вправо.

Себастиану Курцу всего 31 год — и у него 
есть шансы стать самым молодым в мире лиде-
ром страны. Ранее, в 27-летнем возрасте, напо-
минает Би-би-си, он уже был самым молодым в 
Европе министром иностранных дел.

Этого выходца из рабочего квартала, сына 
инженера и учительницы не то с иронией, не то с 
уважением именуют Wunderwuzzi — вундеркин-
дом. В политику он пошел в 16 лет — его не смути-
ло, когда его отфутболили из-за чересчур юного 
возраста. Довольно скоро он стал молодежным 
активистом Народной партии. Ради политической 
карьеры он бросил учебу на юридическом факуль-
тете — и было ради чего, в 2013 году он уже стал 
главой МИД Австрии! Но и министерское кресло 
оказалось ему тесноватым. Себастиан начал 
метить на пост канцлера, для чего развернул 
настоящую внутрипартийную перестройку — под 
себя. И, как показали прошедшие выборы, явно 
в этом преуспел, сумев сделать «постаревшую» 
партию молодой и актуальной. Его уже называют 
«австрийским Макроном» — и из-за возраста, и 
из-за вклада в партийное строительство.

Чтобы стать новым канцлером Австрии, Кур-
цу предстоит дождаться окончательных итогов 
выборов и сформировать коалиционное пра-
вительство. Его Народная партия получила на 
выборах почти 31% голосов. От нее несколько 
отстали крайне правые из Партии свободы и 
социал-демократы (которые до нынешних вы-
боров возглавляли правящую коалицию). А вот 
«зеленые», к удивлению многих, кажется, вообще 
не попадают в парламент, не сумев набрать необ-
ходимого минимума голосов. Поскольку Народ-
ной партии не удалось набрать абсолютного боль-
шинства голосов, перед ней маячит перспектива 
формирования коалиционного правительства. 
Наблюдатели предсказывают, что партнерами по 
коалиции станут ультраправые (Курц отказался 
сотрудничать с социал-демократами). Тем более 
что у двух партий есть схожие установки — осо-
бенно в той части, где речь идет о проблемах 
иммиграции. Идя на выборы, Себастиан Курц 

обещал перекрыть потоки мигрантов в Европу 
и снизить уровень пособий для беженцев. Не 
случайно руководители Партии свободы увидели 
в этом «плагиат» своей программы. И действи-
тельно, Курц в своей предвыборной риторике 
играл на поле ультраправых, эксплуатируя темы 
безопасности, миграции и опасений растущей 
исламизации австрийского общества. Так что 
логично ожидать в случае создания коалиции 
правых и крайне правых ужесточения миграцион-
ной политики. Возможно возникновение трений 
с Евросоюзом — не случайно в прессе Курца 
окрестили «антиеэсовским вундеркиндом».

И теоретически можно ожидать заметного 
потепления в отношениях официальной Вены с 
Россией — ведь и Народная партия, и Партия 
свободы высказывались ранее в пользу отмены 
антироссийских санкций. К слову, Себастиан 
Курц в качестве министра иностранных дел и 
председателя ОБСЕ совершил в январе этого 
года поездку на восток Украины — тогда, будучи 
в Мариуполе, он, впрочем, возложил ответствен-
ность за события в Донбассе на Москву.

В итогах голосования в Австрии можно уви-
деть продолжение тенденции, наблюдаемой и в 
ряде других европейских стран (во Франции — 
участие лидера «Национального фронта» Марин 
Ле Пен во втором туре президентских выборов, в 
Германии — приход в бундестаг представителей 
«Альтернативы для Германии»).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Победителю-вундеркинду Себастиану Курцу — едва за тридцать
АВСТРИЯ СВЕРНУЛА НАПРАВО
ЗА БУГРОМ

Себастиану Курцу всего 31 год.
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Сегодня Басманный суд Москвы должен будет 
или продлить заключение под стражей экс-
директору «Гоголь-центра» Алексею Мало-
бродскому или выпустить его из СИЗО. В этот 
же день столичная Фемида решит, продлевать 
ли домашний арест режиссеру Кириллу Сере-
бренникову. Следствие просит суд не менять 
им меру пресечения до 19 января 2018 года. И 
если суд с ним согласится, то все новогодние 
и рождественские праздники оба арестанта 
проведут в заточении, только Серебренников 
в домашнем, а Малобродский — в камере 
«кремлевского централа» (так называют фе-
деральное СИЗО №1). 

Людям творческим за решеткой всегда слож-
нее. Они быстрее впадают в депрессию, апатию, 
а иногда даже сходят с ума. Но Малобродский — 
редкое исключение. В СИЗО он демонстрирует 
силу духа и поднимает настроение, а также по-
вышает культурный уровень сокамерникам, читая 
лекции по теме «Театр абсурда».

Обозреватель «МК» накануне судебного за-
седания навестила Малобродского в качестве 
члена Общественной наблюдательной комиссии 
Москвы.

Алексей Малобродский в СИЗО уже более 
трех месяцев — с 21 июня 2017 года. Срок для 
одних слишком маленький, для других слишком 
большой для того, чтобы привыкнуть к условиям 
изоляции.

— Я не задаюсь целью привыкнуть, — говорит 
Малобродский. Заключенный в момент нашего 
прихода готовился к прогулке: на голове кепка, 
вместо шарфа (он в СИЗО не разрешен) аккуратно 
сложенное и стильно обернутое вокруг шеи белое 
полотенце.

Под его «шконкой» — бережно собранные 
сумки. Как будто Малобродский уже готовится 
домой.

— В каждую секунду готов покинуть эту пе-
чальную обитель, — театрально говорит россий-
ский менеджер культуры (как его называют СМИ). 
Но аккуратно упакованные вещи — это еще и при-
знак его щепетильности, склонности к идеальной 
чистоте. Не случайно камера Малобродского, 
которую он делит еще с двумя обвиненными в 
мошенничестве заключенными, одна из самых 
опрятных. Ни пылинки, ни соринки. Кстати, Мало-
бродского отселили от прежних сокамерников — 
мэра Владивостока Игоря Пушкарева, блогера и 
стритрейсера Эрика Китуашвили. «Это потому, что 
в тюрьме нужно страдать, а нам было весело», — 
нашел объяснение Эрик.

Малобродский, впрочем, и вне этой компа-
нии бодр и весел. Говорит, что мог бы относиться 
ко всему с куда бóльшим юмором, если бы не 
печальная действительность. В конце октября на 
международный детский фестиваль «Маршак», 
программу которого составил Малобродский, в 
итоге не приедут коллективы некоторых стран. 
Арестованный продюсер уверен: будь он на сво-
боде, смог бы их убедить, вдохновить.

Но вместо того чтобы организовывать мас-
штабный детский праздник, Малобродский сейчас 
пишет десятки заявлений в разные инстанции о 
нарушениях в его деле (сам себя даже назвал в 
шутку графоманом), читает «Доктора Фаустуса» 
Манна и читает лекции по театру абсурда (на-
правление в западноевропейской драматургии). 
Сокамерники считают, что такие лекции им на 
пользу — не только расширяют кругозор, но и учат 
проще относиться ко всему. Ведь в абсурдистских 
пьесах авторы всегда нарушают логику и зритель 
сбит с толку бессмысленным нагромождением 
фактов, слов, поступков. 

— Все ровно так в моем деле, — говорит Ма-
лобродский. — Поведение следователя, судьи. 
Вообще сотрудники следствия ведут себя будто 
наперсточники, позволяя себе подтасовки и прочие 
«фокусы» как нечто само собой разумеющееся.

На содержание Малобродский не жалуется. 
Но мы выясняем, что спит Малобродский в одежде, 
потому что так, по его словам, меньше чувствуется 
холод металла кровати (матрас совсем плохой, а 
перекладины под ним железные).

— Родные хорошо кормят (передают пере-
дачки, заказывают комплексные обеды через сайт 
СИЗО), так что я местную пищу не беру. Так ска-
зать, экономлю бюджетные деньги. Да и вообще 
пища — это не важно. Вот вы в прошлый раз про 
капусту, которую ел, написали. Разве в ней суть? Я 

не сирота казанская и смогу любые тяготы пере-
нести. Но вот есть вопрос.

— И какой же? — интересуемся мы.
— Почему мне не дают атлас мира? Родные 

его прислали, а мне его отказываются вручить.
— А зачем он вам вообще нужен?
— Всегда любил изучать географию разных 

стран. 
— Карты и схемы запрещены, как нам 

сказали во ФСИН, внутренней инструкцией, 
потому что заключенный якобы может их ис-
пользовать для побега.

— И как же я это мог бы сделать с помощью 
атласа мира?

— Ну, не знаю... Может, как в одном фан-
тастическом фильме, вам нужны только гео-
графические координаты, а зная их, вы от-
кроете портал.

— Таких высот, увы, пока не достиг.
Запрет на карты, шарфы и прочие нюансы 

тюремной жизни до сих пор волновали мало 
кого из театралов. Но вот и Серебренников, 
который успел провести ночь в ИВС на Петров-
ке, знает теперь особенности быта заключен-
ных. Как предполагают некоторые коллеги, 
в работах Серебренникова и Малобродского 
наверняка теперь появится тема тюрьмы, и 
будет она ну очень реалистична.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТЕАТР АБСУРДА В СИЗО
За решеткой экс-директор «Гоголь-центра» читает лекции  
и носит полотенце вместо шарфа
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

По меньшей мере 276 человек  
погибли в результате теракта 
в столице Сомали Могадишо, 
еще 300 человек оказались 
ранены. 14 октября рядом с 
отелем в районе Ходан в Мо-
гадишо взорвался начинен-
ный взрывчаткой грузовик. Че-
рез два часа в районе Мадина 
произошел еще один взрыв. 
Оба они были настолько силь-
ными, что снесли близлежа-
щие здания и погребли под 
обломками многих прохожих. 
Хотя ни одна из террористических группировок не взяла на себя ответственность за теракт, 
президент Сомали Мохамед Абдуллахи Мохамед заявил, что его подготовила группировка 
«Аш-Шабаб», связанная с «Аль-Каидой» (террористическая организация запрещена в РФ. — 
«МК»). «Аш-Шабаб» базируется в Сомали и уже долгие годы терроризирует местных жителей, 
хотя в последнее время она теряет контроль над территориями под натиском коалиции из со-
малийской и южноафриканской армий при поддержке американской авиации. 
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СКАНДАЛ

ДОМ-МУЗЕЙ ПАУСТОВСКОГО ПОПОЛНИТСЯ РЕДКИМИ ИЗДАНИЯМИ

За некорректно выстав-
ленные суммы с виновных 
управляющих компаний 
(УК) будут взимать до 
половины начисленного 
платежа. Об этом заявила 
председатель Комитета Гос-
думы по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская. В 
настоящее время в Госдуме 
прописывается соответствую-

щий механизм. По ее словам, 
такие ошибки со стороны УК 
далеко не редкость, и суммы 
при этом набегают немалень-
кие. Допустим, в доме 110 
квартир, и каждой начисляли 
лишние 8 рублей в месяц. 
Выходит, за календарный год 
управляющая компания неза-
конно заработала свыше 10,5 
тыс. рублей. Наказание в виде 

50% штрафа адекватно тако-
му нарушению, убежден зам-
директора Центра управления 
жилищно-коммунальным 
хозяйством факультета 
экономики недвижимости 
Института отраслевого ме-
неджмента РАНХиГС Евгений 
Блех. «Платежка должна от-
ражать реальные затраты на 
эксплуатацию, обслуживание, 
ремонт и прочее. Делаться 
это должно в соответствии с 
установленными тарифами», 
— подчеркнул эксперт.

Некогда самая высокая 
скульптура в мире — 85-
метровая «Родина-мать» 
Евгения Вучетича, что на 
Мамаевом кургане, до-
жила до 50. Кто не доедет 
до Волгограда, если по-
счастливится, может увидеть 
в десятки раз уменьшенную 
копию (см. фото) памятника 
в Москве. Она стоит во дворе 
закрытой дачи-мастерской 
скульптора на Тимиря-
зевской улице. Больше 
всего впечатляет здесь 50-
метровая голова, феноме-
нально точно повторяющая 
выражение лица «Родины-
матери». Кое-где голова 
прохудилась, так как была 
сделана из гипса, а он из-за 
погодных условий за десятки 
лет начал разлагаться. По 
словам внука скульптора, 
тоже Евгения Викторовича 
Вучетича, реставрационные 

работы такого произведения 
страшно дороги: «Подсчи-
тали и прослезились. Ждем, 
пока современные техноло-
гии станут более доступными 
и эффективными. А пока 

ухаживаем за ней своими 
силами. Почти каждый день 
стараюсь залезать на каркас 
и следить за изменениями, 
да и за котом и утками, кото-
рые часто сюда забираются».

Десять лотов из благо-
творительного стринга 
аукциона «Город муз» 
продадут в Москве  
24 октября в пользу 
дома-музея Константина 
Паустовского в Тарусе. 
Среди лотов — книги из лич-

ной библиотеки писателя и 
его автографы. В коллекции 
аукциона — особо редкие 
книги, издания пушкинской 
эпохи, инскрипты писателей 
и поэтов. Многие редкости 
происходят из собраний 
известных собирателей 

и членов Национального 
союза библиофилов. Так, 
например, впервые на торги 
выставлено уничтоженное 
царской цензурой издание 
поучительной баллады «Две-
надцать спящих бутошни-
ков» 1832 года.

Американский кинопро-
дюсер Харви Вайнштейн 
продолжает расхлебывать 
последствия скандала, 
разгоревшегося вокруг 
его фигуры после сообще-
ний нескольких известных 
актрис о домогательствах 
с его стороны. Президент 
Франции Эммануэль Макрон 
заявил, что планирует лишить 
оскандалившегося продюсе-

ра ордена Почетного легиона, 
которым тот был награж-
ден в 2012 году (см. фото) 
тогдашним президентом 
Франции Николя Саркози. 
«Я уже обратился к великому 
магистру ордена с тем, чтобы 
запустить дисциплинарное 
разбирательство в отноше-
нии господина Вайнштейна», 
— сообщил глава Франции в 
эфире телеканала TF1. 

Из них уже 17 он работает с Владимиром 
Путиным и журналистами — сначала в Адми-
нистрации Президента, потом в аппарате пра-
вительства, а последние 9 лет — в должности 
бессменного пресс-секретаря. Именно от него 
представители СМИ в ежедневном режиме 
узнают, что планирует, делает и даже думает 
Президент России. Остается только удивляться 
терпению и выдержке, с которыми Дмитрий 
Сергеевич отвечает на не самые простые, а 

иногда заведомо провокационные вопросы. 
Кстати, доступ в пул, благодаря демократично-
сти и широте взглядов спикера Кремля, имеют 
представители самых различных СМИ, вклю-
чая тех, кто критически относится к России и 
ее властям. Справляться с нелегкой миссией 
Пескову, безусловно, помогает опыт дипло-
мата. Он виртуозно умеет, с одной стороны, 
развернуто и полно ответить на вопрос, а с 
другой — ничего лишнего раньше времени не 
сказать, обеспечивая тем самым работой целый 
сонм отечественных и зарубежных политологов, 
многие из которых сделали карьеру, занимаясь 
толкованием высказываний спикера Кремля. 

Особенно отрадно, что, несмотря на за-
нятость, пресс-секретарь президента остается 
чиновником, которому ничто человеческое не 
чуждо: его регулярно можно встретить в кино, на 
концерте и даже на бензоколонке. А с недавних 
пор еще и на катке, где делает первые шаги по 
льду его младшая дочка Надя.

«МК» поздравляет Дмитрия Пескова с днем 
рождения и желает ему всегда оставаться са-
мим собой — ярким, незаурядным человеком, 
профессионалом своего дела, любящим отцом 
и чиновником с собственной точкой зрения, 
которую он по долгу службы не всегда имеет 
право высказывать. 

Редакция «МК».
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ПОВЕЗЛО НЕ ТАК, КАК ВОЛГОГРАДСКОЙ



СЕГО ДНЯ

Мысли, бродящие в журавлях, нам 
неизвестны. Мысли, бродящие в 
головах артиста и режиссера, не-
известны тоже. На сцене (по пьесе) 

зима, январь, святки, ждут ряженых. У Чехова 
написано: «Восемь часов вечера».

Кто когда-нибудь жил в России — знает, что 
журавли улетают осенью, а прилетают весной. 
Напрасно Тузенбах смотрит в январское небо, 
птичек там нет. Кроме того, в восемь вечера у 
нас зимой ночь, кроме полярной совы, никто 
не летает.

Лев Додин знаменитость мировая, увенчан 
орденами и театральными премиями, корифей. 
Всеобщий многолетний восторг сопровождает 
его спектакли. Значит, если нам что-то непо-
нятно, мы должны не критиковать, а почтительно 
спрашивать: «Почему?» Почему у Додина журавли 
летят в январе, узнать очень хочется.

Совершенно ясно, что его «Три сестры» — 
это реализм, слава Богу. Ни джинсов, ни бикини, 
ни кокаина (хотя средняя сестра Маша с виду 
типичная наркоманка). Реализм: на офицерах 
мундиры, на плечах погоны, на ногах сапоги; 
настоящие самовары, настоящие рюмки; настоя-
щий графинчик, из которого наливают реальную 
коричневую жидкость, изображающую коньяк, и 
реально её пьют, реально изображая опьянение 
средней степени.

И вот в этой густой реальности постоянно 
происходят необъяснимые вещи, чертовщина. 
Поэтому, если встретите Льва Додина, попросите 
его (очень вежливо!) снизойти и ответить на не-
сколько вопросов, даже если они ему покажутся 
наивными до глупости.

Почему три сестры такие старые? Мы не 
про возраст актрис, мы о героинях. Талантливая 
актриса в руках талантливого режиссера может и 
в 50 сыграть 14-летнюю Джульетту. А тут все три 
актрисы откровенно играют уже довольно-таки 
поживших дам. Некоторая несуразность этого 

обстоятельства ясна и самому постановщику. Не-
даром Ольге вписана (несуществующая в пьесе) 
фраза: «Мне не так уж много лет ещё». У Чехова 
она говорит: «Мне 28 лет только». 

28 — это конкретика, которая не влезла в 
реализм, размер не подошёл. А «не так уж много» 
— каждая может о себе сказать хоть бы и в 90.

Почему Маша (средняя сестра, жена учителя) 
выглядит истеричной кокаинисткой, не спраши-
ваем, так решено постановщиком, и такое вполне 
может быть в результате неудачной семейной 
жизни. Но почему она по книжке читает «У луко-
морья дуб зелёный» — понять нельзя. В России 
(а на сцене, надо верить, Россия) все с детства 
знают «У лукоморья…» наизусть.

Почему артист, играя в Чебутыкина, так по-
хож на плохую копию гениального актёра Алексея 
Петренко? Это случайность? или намеренное 
убогое подражание — в мимике, в манере за-
хлёбывающейся речи?.. Вместо милого пьяницы-
доктора получается сумасшедший старый еврей-
аптекарь с пачкой газет в руках. По пьесе Чехова 
у доктора иногда в кармане газета. Одна. А этот 
додинский таскает целую подшивку — зачем?

Почему из всех офицеров только подполков-
ник Вершинин в перчатках? И почему он их не сни-
мает? Неужели в реализм прокрался символизм? 
В мае не снимает; в доме трёх сестёр не снимает; 
любимую Машу обнимает в жутких чёрных пер-
чатках… Что у него с руками? экзема?

Самое большое (и рискнём сказать: всеоб-
щее) недоумение вызывает зимний наблюдатель 

перелётных птиц Тузенбах. Впервые публика 
увидела пожилого, плешивого поручика с оплыв-
шим лицом. Конечно, можно застрять в поручиках 
до пятидесяти лет. Но тогда горячие мечты и 
пламенные речи о труде, о приближающейся 
буре выглядят несуразно, смотреть неловко. На 
Тузенбаха, даже когда он молчит, смотреть не-
ловко. Он выглядит как типичный глупый немец 
из тех советских фильмов, которые режиссер 
Додин видел когда-то в юности. Над таким нем-
цем издевался советский разведчик («Подвиг 
разведчика»): «Терпение, Штюбинг, и ваша щетина 
превратится в золото!», «Вы болван, Штюбинг!» 
(Тут опять мы не про артиста, а про персонаж. Для 
гримёра нет ничего проще, как на лысого надеть 
парик, волосатого сделать лысым, курносого 
превратить в Сирано.) 

Сценический поручик реально глуповат. 
Он влюблён в Ирину, которая говорит басом и 
взасос целуется со штабс-капитаном Солёным. 
Один раз — по его инициативе, а другой раз — по 
собственной. И это случай даже более редкий, 
чем зимний пролёт журавлей. До Додина Ирины 
с Солёными не целовались.

Как насмотришься таких сцен, начинаешь 
хуже относиться к реализму. Особенно, когда 
наступает момент, где Ирина должна произнести 
чуть ли не самую знаменитую реплику русского 
театра: «В Москву! В Москву! В Москву!»

У Чехова в этом месте написана ремарка 
«тоскует». У Додина она тоскует так: валится 
на сцену, лежит, шевелится и ревёт на низких 
частотах, как медведь, когда он весной выгоняет 
пробку. Жуткое дело.

Вроде бы мелочь: старый глухой Ферапонт 
(посыльный с реальным пирогом от начальства) 
сидит на именинах Ирины — за господским сто-
лом, да ещё не сняв шапки-ушанки (он, что ли, не 
русский?). Кто его туда усадил? С какой стати? 

…Высокая благородная идея в этом спекта-
кле, конечно, есть. То есть должна быть, не может 
не быть. Но казусы реализма мешают сосредо-
точиться на идеализме. Так бывает. Когда жрут 
комары и болят зубы — музы молчат. 

Вопросов к Додину столь много, что все 
их задать никаких сил не хватит. Да и газета не 
резиновая. На прощание — самый простой. 

В доме сестёр слышны звуки скрипки. Опыт-
ная Маша поясняет подполковнику: «Это Андрей 
играет, наш брат».

Скрипка смолкает, в гостиной появляет-
ся Андрюша. Рубашка, жилетка, галстук вто-
рой половины ХХ века и — в пальто с меховым 
воротником.

Жутко интересно узнать, зачем барин в сво-
ём доме, в кабинете, в мае играет на скрипке в 
зимнем пальто? Впрочем, там все в пальто. 

Александр МИНКИН.

Нобелевская премия по экономике, при-
сужденная в этом году специалисту в области 
поведенческой экономики Ричарду Талеру, 
возможно, многое изменит в российской эко-
номической политике. Или не изменит.

Всю свою научную жизнь Ричард Талер 
занимался исследованием так называемых 
аномалий экономического поведения людей. 
Оказалось, что аномалии — это никакие не 
отклонения, а обыкновенные индивидуальные 
предпочтения, очень часто идущие вразрез с 
укоренившейся моделью homo economicus — 
человека экономического.

Один пример из книги Талера «Новая по-
веденческая экономика», и все станет понятно: 
предположим, вы приходите в магазин, чтобы 
купить часы за 45 долларов. В магазине вы 
узнаете, что в 10 минутах ходьбы точно такие 
же часы продаются за 35 долларов. Вы, как 
человек экономически рациональный, идете 
туда, где часы стоят дешевле.

А теперь представьте точно такую же си-
туацию, только вместо часов вы приходите за 
телевизором ценой в 495 долларов. Вопрос: 
узнав, что в 10 минутах ходьбы точно такой же 
телевизор стоит на 10 долларов дешевле, то 
есть 485 долларов, пойдете ли вы за ним? Ах, 
подумаете? А ведь цена вопроса в обоих случаях 
сэкономленные 10 долларов и одинаковые из-
держки по времени — 10 минут. 

С позиции «классиков», поклоняющихся 
модели homo economicus, к каковым принад-
лежат и наши экономические идеологи, выбор 
индивида, наплевавшего на разницу в 10 дол-
ларов при покупке телевизора, будет иррацио-
нальным. С нашей же точки зрения, не каждый 
день мы покупаем телик, так что нет ничего 
страшного, коль немного переплатим.

Если же кому-то и сейчас не очень понятно, 
«с чем едят» поведенческую экономику, то вот 
объяснение «на пальцах». Бросить читать книгу 
или смотреть фильм, к настоящему моменту 
кажущиеся неинтересными, — рационально. 
А доедать до конца (пить до дна) — нет. Что бы 
ни говорила мама (собутыльники). 

Ричард Талер, помимо прочего, предлага-
ющий использовать известный маркетинговый 
прием «подталкивание» в финансах (налогоо-
бложении) и социальной сфере (накопительном 
пенсионном страховании), не придумал ничего 
нового. Многое из того, о чем он пишет, из-
вестно со времен Адама Смита.

Однако «Нобеля» ему присудили, думаю, 
в первую очередь за смелость пойти против 
мейнстрима, базовой установки теоретиков, 
согласно которой человек — существо, руковод-
ствующееся исключительно желанием получить 
как можно больше удовольствия, способное 
мгновенно вычислять наиболее подходящий 
вариант из многообразия выбора и обладающее 
всей полнотой информации. Эдакий ходячий 
суперкомпьютер, уверенный в том, что все во-
круг мыслят идентично.

О морально-нравственных качествах людей, 
естественных ограничителях, наподобие силы 
воли или принесения в жертву собственного 
интереса ради общественного, о неодинако-
вых интеллектуальных способностях, наконец, 
экономическая наука предпочитает не задумы-
ваться, относя эти важнейшие вводные к мало-
значимым факторам, а то и вовсе их не замечая. 
Так выстраиваются красивые теоретические 
модели из серии «как будто», модели, к которым 
реальность и люди относятся крайне сурово.

Про наших либералов говорят, что им с на-
родом не повезло. Почему? Люди — и не только 
в нашей стране — не винтики в теоретической 
машинке, не столько homo economicus (человек 
экономический), сколько homo sapiens (чело-
век разумный), а то и homo socialis (человек 
общественный).

Так почему же эти несложные истины в упор 
не видят те самые экономические идеологи, 
что регулярно подсовывают президенту и пра-
вительству свои предложения? На этот вопрос 
Талер отвечает так: «У экономистов есть свой 
подход ко всему, и они, как правило, сопротив-
ляются переменам хотя бы по той причине, что 
ими потрачены годы на сооружение конкретно 
этого угла здания экономической теории».

Наших экономических «гуру» не переде-
лаешь и ничего им не докажешь. Их надо либо 
отодвигать, либо покорно ждать новых фиаско. 
Причем этот выбор не наш с вами, а власти. «Не 
нужно переставать изобретать абстрактные 
модели, описывающие поведение выдуманных 
рационалов, — пишет Ричард Талер, — но не-
обходимо перестать полагать, что такие модели 
точно описывают поведение людей, и больше не 
принимать политических решений, опираясь на 
результаты такого ненадлежащего анализа».

Довольно теоретизирования. Надо быть 
«ближе к людям, к земле», как напутствовал 
врио губернатора Ивановской области Ста-
нислава Воскресенского президент России. 
Кстати, интересно посмотреть, чем закончится 
ивановский «эксперимент», когда к управле-
нию важным, но депрессивным регионом с 
большими трудовыми традициями допускается 
выходец из Минэкономразвития, поклонник 
ложного экономического мейнстрима. Либо 
будет провал, либо человека вынудят действо-
вать по другим «жизненным» правилам.

Не зря же говорят, что нынешний иванов-
ский врио, видевший себя вице-премьером в 
новом правительстве, был «крайне разочаро-
ван» предложением президента. Говоря язы-
ком фитнеса, тренера-инструктора отправили 
самого поприседать со штангой, показать, так 
сказать, класс. «Рулить» всегда проще, чем 
добиваться. 

С чего начнет любой региональный либер-
тарианец? С рассмотрения снижения ставок 
региональных и местных налогов — такой ма-
невр считается чуть ли не главным стимулом 
экономического роста. Замечу, что в России 
снижение налогов преподносится как цель, 
а не средство: давайте снизим, а бизнес сам 
разберется, что с деньгами делать.

Доводы оппонентов, что росту экономики 
будет способствовать не снижение налогов, а 
увеличение расходов на социалку и, следова-
тельно, увеличение покупательной способности 
людей, не рассматриваются — как говорил 
поэт, «кончилось ваше время». Время Рузвельта 
и Великой депрессии, добавим мы. Время, 
когда ставки подоходного налога, налогов на 
наследство и на дивиденды резко выросли, 
что позволило перераспределить бюджетные 
доходы на поддержание социальной сферы (те 
же общественные работы).

Тут к дискуссии подключаются спецы по 
поведенческой экономике: если снизить налоги, 
куда пойдут остающиеся у бизнеса деньги — 
в карман или на расширение производства? 
Реалии современной России свидетельствуют, 
что в карман, причем не работников, а собствен-
ников. Дальше: если мы хотим, чтобы бизнес 
инвестировал сбереженные средства, то как его 
к этому подвести и как подтолкнуть к переходу 
на потребление отечественных оборудования 
и материалов? И еще: снижение налогов — это 
хорошо, даже отлично, но как в дотационном 
регионе замещать выпадающие бюджетные 
средства? У Минфина кредит просить? Или в 
банк обратиться?

Или взять другой эпизод: очередные из-
менения в пенсионной системе. Как соотне-
сти выводы поведенческой экономики с новой 
пенсионной реформой, истинная цель которой 
не создать работникам задел на пенсионное 
будущее, а уменьшить пробитый кудринскими 
руками дефицит пенсионной системы и, как 
следствие, сократить бюджетные трансферты 
Пенсионному фонду?

Суть изменений в том, что пенсионные 
накопления переведут из обязательного фор-
мата в добровольный. На этот раз, уверяют нас 
те, кто три года назад уже модернизировал 
пенсионную систему, изменения всерьез и на-
долго. Так что, дорогие россияне, действуйте 
рационально, вовлекайтесь в добровольный 
формат, а мы вновь проследим, чтобы все было 
в порядке.

Мы бы и вовлеклись, если б не несколько 
препятствий.

1. Низкие доходы абсолютного большин-
ства населения. Те, у кого заработки высо-
кие, обеспечивают будущее самостоятельно. 
Остальные тратят заработанное в основном на 
еду, редко на одежду.

2. Недоверие к государству. Корни этого 
могучего ментального дерева уходят в глубокое 
прошлое, но по-прежнему обильно удобряются. 
Помнится, в прошлом году власть обещала не 
повышать налоги на малый бизнес минимум два 
года, а в этом году взяла и сорвалась. С пен-
сиями та же петрушка: сегодня ваш НПФ есть, 
а завтра, после его исчезновения вместе с на-
коплениями, государство возместит взносы по 
номиналу стародавних поступлений.

3. Инерция, безразличие людей. Народ 
устал от правительственных выкрутасов, при-
чем настолько, что предпочитает играть с вла-
стью в прятки; и в этой, казалось бы, безна-
дежной игре многие побеждают, чем подают 
надежду остальным.

4. Стремление избежать убытков. Всем из-
вестны подсчеты индивидуальных накоплений, 
будь они размещены самостоятельно. Интерес-
но, какие доказательства власть сможет при-
вести, чтобы сломать это убеждение? Причем 
привести-то приведет, но людям сегодня нужны 
не аргументы, а гарантии. Которых у разработ-
чиков снова нет. 

5. Недостаточный самоконтроль при фор-
мировании пенсионного задела (пункт, актуа-
лизирующийся после устранения предыдущих 
возражений). Человек — существо, обуревае-
мое страстями и желаниями, не зря же говорят 
«потерял голову». Что с этим делать, когда пен-
сионные накопления станут добровольными? 
Сегодня желание есть, а завтра... 

В 2014 году британский Совет по эконо-
мическим и социологическим исследованиям 
опубликовал доклад, согласно которому реко-
мендации поведенческих наук целенаправлен-
но использовались при разработке госполитики 
в 51 стране мира, а в 136 государствах поведен-
ческая методика была внедрена в некоторые 
политические направления.

Россия наверняка входит в обе группы. 
На бумаге.

ЧТО НАМ ДО НОБЕЛЯ?
Отечественной экономике российское население —  

это только помеха
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Справа — Тузенбах.

Близкие и друзья Дмитрия Марьяно-
ва не могут поверить, что всеобщего 
любимчика, балагура и острослова уже 
нет в живых. Ему было только 47 лет. Он 
успел сняться более чем в 90 фильмах. 
«МК» удалось связаться с его первой 
большой любовью, гражданской женой 
Татьяной Скороходовой, с которой 
актер познакомился в Щукинском теа-
тральном училище и прожил в студен-
ческом общежитии три года. 

— Мы с Димой все время были на связи. 
Когда он бывал в Иркутске на гастролях, обя-
зательно приходил к нам в гости. Мы с мужем 
очень тепло его принимали. (Татьяна Скоро-
ходова вышла замуж за оператора Андрея За-
каблуковского. В браке у них родилось четверо 
детей: сыновья Данила и Дарик, дочери Аня и 
Марика. — Авт.) 

— А когда звонил, то начинал разговор 
с неизменной фразы: «А я молодец! Похвали 
меня», — продолжает рассказывать Татьяна. 
— Последний раз мы созванивались весной. У 
него было планов громадье. Он радовался, что 
получил премию на театральном фестивале. 

Делился, что начинаются репетиции в новом 
спектакле. В его жизни наконец-то начался очень 
продуктивный период. 

— Каким вы его запомнили?
— Дима пришел к нам на втором курсе на 

занятие по сценическому движению. Он мне 
понравился еще со спины. Потом заглянула 
в глаза и подумала: «Ну прямо ребенок!» На-
столько у него был ясный, чистый и открытый 
взгляд. Доброты в нем было немерено. Он был 
очень позитивным, компанейским человеком. 
Этакий человек-праздник. Работал он всегда 
как вол, себя не жалел. Для него работа всегда 
была на первом месте. Что бы у Димы ни было 
на душе, какие бы катаклизмы он ни переживал, 
он находил отдушину в работе. Бывало, говорил: 
«Спектакль никто не отменит, надо репетиро-
вать». Потом он уже производил впечатление 
серьезного, солидного артиста, но вот щенячий 
восторг в нем так и остался неистребимым. 

— Какая его роль, на ваш взгляд, была 
самой удачной?

— Я, конечно, не забуду музыкальный худо-
жественный телефильм «Выше радуги», который 
был снят в 1985 году на Одесской киностудии 
в клиповом формате. Для меня Дима остался 
тем же самоотверженным мальчишкой по име-
ни Алик Радуга — мечтателем, обладателем 
недюжинного воображения, готовым тут же 
броситься на помощь.

— Сейчас говорят, что у него в последние 
годы были проблемы со здоровьем. 

— Мне он об этом не говорил. Одно время 
делился, что набрал вес. Но потом с упоением 
рассказывал, как пропадает в спортзале и сколь-
ко уже удалось сбросить килограммов. 

— На похороны приедете?
— Хотелось бы Диму проводить в последний 

путь. Но из Иркутска, думаю, очень проблема-
тично будет сейчас взять билет на самолет.

Светлана САМОДЕЛОВА.

От тромбоэмболических осложнений, 
жертвой которых стал и актер Дмитрий 
Марьянов, ежегодно умирают мил-
лионы человек. Например, в Европе — 
вдвое больше, чем от автомобильных 
катастроф, рака молочной железы, 
рака предстательной железы и СПИДа 
вместе взятых. От тромбов, увы, не за-
страхован никто. И ужаснее всего, что 
болезнь протекает бессимптомно, а по-
том, что называется, бьет наповал. Как 
предотвратить образование тромбов-
убийц, как обнаружить их, пока еще не 
поздно, выяснил «МК».

Появлению тромбов подвержены все, не-
зависимо от возраста, однако врачи выделяют 
группы риска, в которые входят пациенты после 
длительного постельного режима, после опе-
раций (включая аборты) и травм, те, кто часто и 
подолгу летает на самолетах, те, кто просто мало 
двигается, кто переболел гриппом, кто пьет мало 
воды, у кого ожирение, а также женщины, которые 
принимают гормональную контрацепцию. Нельзя 
списывать со счетов и наследственный фактор 
— бывают врожденные тромбофилии.

Тромбы — это сгустки крови, которые 
скапливаются в каком-либо отделе сердечно-
сосудистой системы: в сосудах, полостях сердца. 
Часть тромба в какой-то момент может оторвать-
ся и вместе с током крови попасть в аорту и вы-
звать инфаркт миокарда. Если тромб попадет 
в артерию головы — разовьется ишемический 
инсульт, в кишечник — омертвение его тканей, в 
артерии рук или ног — гангрена. Тромб, который 

развивается в венах ног, может вызвать закупорку 
легочных артерий и смерть.

Первые симптомы тромбоза вычислить до-
вольно непросто — причем не только рядовому 
обывателю, но даже врачу. О том, есть у вас тромб 
или нет, может дать представление допплеро-
графия сосудов ног. 

Насторожить должны боли, отеки ног — и все 
же они появляются уже тогда, когда болезнь за-
шла далеко. Но довольно часто тромбоз проходит 
вообще «молчаливо» и дает знать о себе лишь при 
развитии серьезных осложнений типа эмболии 
легочной артерии. Поэтому врачи-флебологи 
говорят, что разумнее заниматься профилак-
тикой тромбоза, нежели ждать, когда наступит 
трагический финал.

Главное, конечно, вести подвижный образ 
жизни: побольше ходить, делать гимнастику. 
Наиболее полезные упражнения — велосипед, 
ножницы, махи ногами. Если вам приходится 
подолгу сидеть (в офисе, самолете), нужно при 
каждой удобной возможности стараться под-
нимать ноги вверх — это способствует оттоку 
крови. И еще. Если у вас вдруг на ровном месте 
заболела или отекла нога, появились одышка, 
боли в груди — как можно быстрее обращайтесь 
к врачу. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

«А Я МОЛОДЕЦ! 
ПОХВАЛИ МЕНЯ»
Гражданская жена Марьянова 
поделилась воспоминаниями

ТРОМБЫ КАЖДЫЙ ГОД 
УБИВАЮТ МИЛЛИОНЫ

«МК» выяснил, как 
предотвратить развитие 
смертельной болезни

Он увлекался дайвингом, спускал-
ся под лед Байкала, гонял на мо-
тоцикле и роликовых коньках. Вся 
страна наблюдала за его дуэтом с 

фигуристкой Ириной Лобачевой в телешоу «Лед-
никовый период», а потом фантазировала по по-
воду их личной жизни. В школьные годы чудесные 
Дима занимался хореографией и акробатикой, сам 
пошел в школу с театральным уклоном. Откуда 
что взялось? Поди разберись. Отец — рабочий, 
мама — бухгалтер (она тоже рано умерла, десять 
лет назад). 

Все складывалось так счастливо. Кино с юных 
лет, о чем мечтают многие подростки, учеба в 
Щукинском театральном училище и параллельно 
работа в театре «Ученая обезьяна», а потом — 
звездный «Ленком», где по меркам этого коллекти-
ва у Дмитрия был огромный репертуар, участие в 
спектаклях, о которых знает вся страна, — «Юнона» 
и «Авось», «Бременские музыканты», «Королевские 
игры», «Варвар и еретик», «Две женщины». Но в 
2003 году он покинул «Ленком». Ходили слухи, что 
не явился на спектакль, на звонки не отвечал, 
пришлось искать срочную замену. Ну и меры по-
следовали незамедлительные. Позднее были 
уже антрепризные спектакли, с которыми ездил 
по всему миру. 

В кино у Дмитрия Марьянова едва ли не 
80 ролей, и все лучшее было все-таки в начале 
пути, в 1980–1990-е. Красивое начало — яркое, 
многообещающее, столько надежд. Дебютировал 
на Одесской киностудии у молодого режиссера 
Валерия Федосова в картине «Была не была», 
а дальше — встреча с самим Хилом! Так звали 
Георгия Юнгвальда-Хилькевича, за плечами кото-
рого уже были «Опасные гастроли» с Высоцким, 
«Д'Артаньян и три мушкетера», «Ах, водевиль, воде-
виль…». 14-летний Дима сыграл у него Алика Радугу 
в картине «Выше радуги», и всю свою жизнь для 
многих поколений зрителей он ассоциировался 
именно с этой ролью. Школьную тему продолжила 
«Дорогая Елена Сергеевна» Эльдара Рязанова, 
неожиданная для самого мэтра. Дмитрий сыграл 
отличника, взявшего вместе с другими ученика-
ми в осаду учительницу в исполнении Марины 
Нееловой. А потом была тонкая, нежная и жесткая 
«Любовь» Валерия Тодоровского, где он встретился 
на площадке с начинающим Евгением Мироновым. 
Вместе они работали и в малобюджетном и по-
своему революционном «Змеином источнике» 
Николая Лебедева. Одной из лучших в биографии 
Дмитрия осталась встреча с Сергеем Урсуляком 
в «Русском регтайме». И все это лихие 90-е, когда 
многие актеры умирали без работы.

Коллеги его любили: артист талантливый и 
человек хороший. Режиссер Николай Лебедев 
мечтал еще с ним поработать. А теперь ему оста-
лось только сказать: «Димка! Прекрасный мой друг, 
мой замечательный артист! Веселый, отзывчивый, 

озорной, умный, такой настоящий! Мы же еще 
столько хотели…»

В последние годы Дмитрий Марьянов снимал-
ся в основном в сериалах, и завершил его недолгую 
жизнь один из них — «Вышибала». Теперь, уже 
после его ухода, мы, наверное, увидим «Дорогу 
из желтого кирпича» Екатерины Шагаловой, где у 
него главная роль, и российско-украинский фильм 
«Операция Мухаббат» Олега Фомина, события 
которого происходят в 80-е, связаны с войной в 
Афганистане, а у Дмитрия там роль Горбачева. 
Работа над фильмами еще не закончена, и ка-
ким образом будет завершена в его отсутствие, 
сказать сложно. Сколько могло быть и сколько не 
случилось. Кино расточительно по отношению к 
своим главным героям. 

АЛЛА СУРИКОВА: «В НЕМ 
БЫЛА МУЖСКАЯ ХАРИЗМА»
В ноябре 2015 года Дмитрий Марьянов при-

езжал со своей женой Ксенией и дочкой Анфи-
сой в Тулу на кинофестиваль комедий «Улыбнись, 
Россия!», которым руководит кинорежиссер Алла 
Сурикова. Тогда ему вручили приз за талантливое 
исполнение нового образа полицейского XXI века 
в картине «Норвег» Алены Званцовой. В ответ 
Дмитрий вместе со своей семьей исполнил на 
сцене песню. В трагический день, когда этот та-
лантливый актер ушел из жизни, мы вспоминаем 
о нем с кинорежиссером Аллой Суриковой в Туле 
на очередном фестивале комедии.

— Я должна была снимать российско-
китайскую картину «Сотворение любви», — говорит 
Алла Ильинична. — Димочка пробовался на роль 
мальчика, в которого влюблена девочка, и они 
встретились спустя годы. Он был такой пластич-
ный, танцевал, кувыркался. Но картина так и не 
состоялась, потому что один из продюсеров, когда 
мы приехали в Китай, не вылезал из заведения, 
где пить можно было столько, сколько хочешь: 
плати за вход, а потом все к твоим услугам. И он 
провалил эту историю, хотя с китайской стороны 
участвовал крепкий и хороший продюсер.

— Это было в 90-е годы. А позже?
— Потом мы встречались с Димой на пыльных 

дорожках кинематографических планет. Я всегда 
следила за ним, увидела, что он обрел любимую се-
мью. И дальше, когда у нас был фестиваль, мы при-
гласили Диму и вручили ему премию. А он вышел 
на сцену со всей своей семьей. Я посмотрела на 
его жену и подумала о том, что в основном артисты 
его возраста женятся на длинноногих блондинках. 
Но Дима нашел женщину совсем другую — четкую, 
понимающую его, поющую. Дима говорил, что они 
много лет живут вместе. По крайней мере девочка 
называла его папой и любила. Они были счастливы 
и влюблены друг в друга. Было от них ощущение 
светлой радости. Если верить «желтой прессе», то 
свое Дима отгулял, были у него какие-то загулы и 
выгулы, но обретение фундамента в виде семьи 
сделало его совершенно другим. И он так этому 
радовался и с такой артистичностью пел вместе 
с женой и дочкой! Это было так красиво, приятно 
и трогательно!

— Когда вы в последний раз видели 
Диму?

— В кино Дима в основном ловил бандитов. 
Поэтому начальник управления МВД России по 
Тульской области генерал-майор полиции Сергей 
Галкин вручил ему на нашем фестивале спец-
приз — щит и меч. Это было признание за создание 
положительного имиджа сотрудника правоохрани-
тельных органов. Это была наша последняя встре-
ча с Димой Марьяновым. Узнав о том, что у него 
оторвался тромб, я подумала: как часто сегодня у 
молодых людей это происходит. Антон Барщеский 
тоже умер из-за того, что оторвался тромб. Он 
даже моложе Димы был. Что это? Каким образом 
должны проверяться люди, не только молодые, 
но и пожилые, чтобы понимать, что неожидан-
ная смерть не застанет их в дороге? Тромб сидит 
где-то в сосуде, ведет себя до поры до времени 
тихо — оторвется он или нет? Нельзя ли с ним до-
говориться заранее, чтобы он пошел куда-нибудь 
в другое место? Какая-то очень грустная история. 
Очень жаль Диму. Я все время вспоминала нашу 
первую встречу, думала о том, что если появится 
роль, достойная его таланта и внешних данных, 
то с удовольствием с ним поработаю. В нем была 
мужская харизма, открытое обаяние.

ВИТАЛИЙ МАНСКИЙ: 
«РЕБЕНОК НЕ МОЖЕТ 
УМЕРЕТЬ!»
Кинокарьера Дмитрия Марьянова началась 

в юном возрасте, когда он учился в театральной 
школе: в 1985 году был приглашен знаменитым 

режиссером Георгием Юнгвальдом-Хилькевичем 
(«Д’Артаньян и три мушкетера», «Опасные гастро-
ли», «Ах, водевиль, водевиль…») в картину «Выше 
радуги». Диме было 14 лет. На съемках этого филь-
ма с Димой и познакомился тогда еще студент 
ВГИКа, а ныне документалист с мировым именем 
Виталий Манский. 

— Вы познакомились с Дмитрием, когда 
он был юным мальчиком, на картине «Выше 
радуги». Каким он вам запомнился? 

— Это был далекий 1985 год, счастливое 
время, сопряженное с собственной молодостью 
и производственной практикой студента ВГИКа 
на Одесской киностудии, летней трехмесячной 
командировкой в Таллин. Там в картине «Выше 
радуги» у Юнгвальда-Хилькевича и снимался 13–
14-летний Дима Марьянов. И в последующем мы 
много с ним встречались в театре, на кинотусовках, 
фестивалях и просто на улице. Так случилось, что 
вся его профессиональная жизнь прошла у меня 
на глазах и воспринималась сквозь призму нашей 
первой встречи. То есть я всегда воспринимал его 
в качестве ребенка. Поэтому всегда удивляло, 
когда я видел Диму в ролях типа Рэмбо, героев-
любовников, персонажей мужественного прояв-
ления. Для меня он всегда оставался ребенком. 
Потому и сообщение о его смерти совершенно 
не вписывается в мое представление о Диме: 
ребенок не может умереть. Вот такой парадокс и 
такая несправедливость. 

— А что особенного приметил в подростке 
из театральной школы Георгий Юнгвальд-
Хилькевич, что пригласил сниматься в кино?

— Дима действительно учился в театральной 
школе. Был очень открытый и контактный парень 
с искренним лицом, достойно и естественно вел 
себя со взрослыми людьми, не заигрывал с ними, 
но и не дистанцировался. Жизнь в киноэкспедиции 
особая — кинематографисты понимают, о чем я 
говорю. Но его присутствие во взрослых компа-
ниях никого не напрягало, не усложняло вольную 
экспедиционную жизнь. Понятно, что Дима не 
уходил учить уроки после съемок, а проводил 
время с нами. 

Потом уже мы встречались, когда он стал 
взрослым человеком. Хорошо помню тот день, 
когда он поступил в Щукинское училище и мы 
пошли вместе выпить кофе. Он рассказывал о 
своих экзаменах. В последний раз мы случайно 
встретились в этом году в аэропорту Риги. Я ле-
тел в Прагу на кинофестиваль, а у Димы были 
спектакли в Латвии, и он тоже летел в Прагу. Мы 
договорились встретиться, и в тот же день это 
случилось в центре Праги. Не могу сказать, что мы 
были близкими друзьями. Но, как стало очевидно 
во время нашей недавней встречи, мы следили за 
судьбой друг друга, хотя и на дистанции.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Кадр из фильма «Одержимый».
Будни на «Мосфильме».

Селфи: Андрей Мерзликин, Виталий 
Манский, Дмитрий Марьянов.

Уфимский живодер — так прозвали 
пользователи соцсетей уроженца Коми, 
который поместил своего кота в стираль-
ную машину и постирал вместе с веща-
ми. Экзекуцию животного 37-летний Иван 
Васильев снял на телефон. Кот погиб 
в страшных мучениях. После живодер 
вытащил погибшего животного, сделал 
контрольный снимок и выложил фотосес-
сию в Сеть. Одну из карточек отправил 
своей возлюбленной. И шутливо подпи-
сал снимок: «Постирал».

В ночь на 12 октября Иван Васильев принял 
на грудь. Литр водки или два — вспомнить не смог. 
На следующий день после «вечеринки» очнулся, 
заглянул в соцсети и обомлел — на его странич-
ке сотни комментариев от незнакомых людей с 
угрозами. Когда уфимец врубился, из-за чего 
разгорелся скандал, к нему в квартиру пожаловали 
сотрудники полиции. 

— Девушка Васильева, которая подняла тре-
вогу, познакомилась с Иваном несколько месяцев 
назад, — рассказывает приятельница живодера. 
— Вы ведь знаете, он освободился из колонии чуть 
больше полугода назад. Тот вечер они проводили 
вместе. Выпили, потом поругались. Моя подруга 
уехала от него. Васильев решил отомстить. 

Вот что живодер отвечал представителям 
местных СМИ, которые представили «МК» скрин 
с его комментариями.

— Как кот попал в машинку?
— Не заметил. Он был любопытный.
— Вы снимали по 15 минут каждый ролик, 

пока работала стиралка...
— Не смог выключить. Не разбираюсь в быто-

вой технике. Полжизни провел в тюрьме. 
Только спустя несколько дней мужчина по-

каялся перед полицейскими.
В свою очередь земляки Васильева грозятся 

устроить суд Линча не только над живодером, но 
и над его близкими. 

 — Васильев заперся в квартире. Тут посменно 
дежурят какие-то мужики, прямо так и говорят: 
«Пока его не достанем, не уйдем», — говорят со-
седи Васильева. 

Бывшей девушке Васильевой, той самой, для 
кого живодер совершил страшный поступок, — 24 
года. Лариса (имя изменено. — Авт.) — внешне 
пацанка с короткой стрижкой.

— Никогда Лариса его не любила, надо ведь с 
кем-то проводить время, вот и связалась с Иваном, 
— говорят подруги девушки. — Повстречались, по-
обжимались и разбежались. Говорят, что Васильев 
с катушек слетел после последней отсидки. Иван 
ведь даже не вспомнил, как убивал кота. Плакал 
потом сильно. Жалел котика. Сейчас он думает 
искупить вину, хочет взять нового. Планирует еже-
дневно снимать его на видео, показывать всем, 
как его кормит, играет с ним. Тем самым думает 
искупить свою вину. 

В Сети более трех тысяч человек подписали 
петицию с требованием наказать живодера и при-
говорить его к реальному сроку заключения.

Ирина БОБРОВА.

ЖИВОДЕР 
ПОСТИРАЛ КОТА 
В МАШИНКЕ
В Сети требуют посадить 
душегуба, чудовищным 
образом отомстившего подруге

ПОДРОБНОСТИ   
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Впрочем, как объясняют представители фар-
мацевтической отрасли, в условиях российского 
рынка даже одни и те же изделия одного и того 
же производителя зачастую значительно раз-
личаются по стоимости в рознице из-за наценки 
продавца. Между тем, судя по объемам продаж, 
стоимость средств контрацепции не отпугивает 
покупателей. За январь—июнь этого года в рос-
сийских аптеках было реализовано на 2% боль-
ше презервативов, чем за аналогичный период 
прошлого года. Только за первый квартал было 
продано около 7,5 млн упаковок, а емкость этого 
сегмента в денежном эквиваленте составила 1,7 
млрд рублей. Впрочем, до рекордов в этом плане 
еще далеко — в начале 2010-х годов рынок по-
казывал ежегодный рост от 10 до 32%.

По данным DSM Group, средняя цена упаков-
ки презервативов из десятки самых популярных 
брендов за январь—июнь 2017 года выросла на 
3,7%, до 225 рублей. Цена упаковки по всему 
рынку барьерной контрацепции за это время 
снизилась на 2,7%, до 231 рубля. По сравнению 
с тем же периодом 2014 года, когда упаковка в 
среднем стоила 120 рублей, цена выросла более 
чем на 57%.

«В целях экономии покупатели стали брать 
упаковки с меньшим количеством штук. Сред-
няя цена за штуку в топ-10 ниже, чем в среднем 
по рынку — за счет больших объемов продажи 

производителям ведущих брендов удается дер-
жать цены за штуку чуть ниже среднерыночной», 
— отмечает генеральный директор DSM Group 
Сергей Шуляк.

По словам представителя столичной ап-
течной сети, пожелавшего сохранить аноним-
ность, инициатива ФАС, безусловно, полезная, 
но принципы ее претворения в жизнь пока до 
конца не понятны. «ФАС предлагает ограничить 
максимальную торговую наценку на презерва-
тивы 5%. Это правильно, но непонятно, как это 
предложение будет реализовано на практике: 
кто будет проводить аудит, какие санкции будут 
применяться при нарушении нормативов. Скорее 
всего, получится так, что предприятия будут про-
давать определенную долю своей номенклатуры 
по низким ценам, но повысят стоимость изделий, 
которые сейчас находятся в категории средних 
цен. Частично презервативы станут более доступ-
ными, но их качество и удобство в применении 
будут наверняка сомнительными», — отмечает 
собеседник «МК».

Николай МАКЕЕВ.

ЭКСПЕРТ «МК»
Комментирует акушер-гинеколог Цен-

тра им. Кулакова Анна МГЕРЯН: «В дешевых 
контрацептивах используется некачественный 
латекс. Он более тонкий, быстро рвется. Поэтому 
главный риск такого новшества — увеличение 
числа нежелательных беременностей. Кроме 
того, они могут спровоцировать аллергические 
реакции: зуд, сыпь и жжение. Это возникает из-за 
смазки низкого качества».

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Третий квартал года оказался 
очень удачным для российского 
фондового рынка: индекс ММВБ 
вырос на 10,5%, а индекс РТС из-
за укрепления рубля — почти на 
13,5%.

Самым значимым событием квартала стал 
рост цен на нефть, вызванный надеждами ин-
весторов на роспуск запасов и балансировку 
рынка. «По исторической статистике, третий 
квартал является самым негативным в году для 
российских бумаг: индекс РТС за этот отрезок 
календарного года падал в среднем на 4%. Во-
преки исторической тенденции в 2017-м третий 
квартал сложился на редкость позитивно. 15-
процентный отскок нефти совпал с аномально 
сильным аппетитом к риску на мировых рынках», 
— отметил руководитель управления аналити-
ческих исследований УК «Уралсиб» Александр 
Головцов.

Ураганы в США и приостановка добычи 
сланцевой нефти, предложения стран ОПЕК о 
продлении заморозки добычи до конца 2018 
года, а также позитивная статистика, подтверж-
дающая эффект от уже принятых мер, подстегну-
ли котировки. В итоге к 25 сентября нефть марки 

Brent приблизилась к $60 за баррель. Впрочем, 
к концу месяца активность «быков» несколько 
снизилась — и котировки сошли к $56,7.

Рост нефти спровоцировал новую волну 
интереса глобальных инвесторов к российским 
акциям и, как следствие, приток средств на 
российский фондовый рынок. Рубль по итогам 
третьего квартала укрепился на 1,8%, хотя в 
течение этого периода колебания курса россий-
ской валюты происходили в довольно широком 
диапазоне — от 57,2 до 60,7 руб. за $1. 

Третий квартал снова показал впечатляю-
щие результаты на рынке ПИФов — интерес на-
селения к этому источнику дохода не снижается 
с начала года. Приток средств в ПИФы в третьем 
квартале превысил 20 млрд руб., в сентябре во-
обще был установлен рекорд по привлечению 
средств — более 7,5 млрд. Привлечение с начала 
года составило более 53 млрд руб. 

Такой интерес к рынку ПИФов обусловлен 
тем, что продолжает снижаться инфляция. Это 
позволяет ЦБ снижать ключевую ставку, ко-
торая сейчас составляет 8,5%. Вслед за этим 
снижаются и процентные ставки по депози-
там. Они становятся менее привлекательными 
для населения, потому что более не приносят 
того дохода, что был раньше. Люди начинают 
искать альтернативные варианты сохране-
ния и приумножения. По данным Ассоциации 

НЛУ, по итогам июля — сентября более 90% 
ПИФов показали положительный результат. 
Средневзвешенная доходность фондов акций 
составила 12,2%, фондов облигаций — 1,9%. 
В минусе оказались преимущественно фонды 
иностранных инвестиций — драгметаллов и 
валютных облигаций. 

Среди фондов акций в лидерах ПИФы по-
требительского сектора, электроэнергетики, 
металлургии. Металлургия стала закономерным 
лидером квартала — секторный индекс ММВБ 
взлетел на 16%. При этом его еще сдерживала 
стагнация акций такого условного «металлурга», 
как АЛРОСА. Почти все остальные предста-
вители сектора — ММК, НЛМК, «Норильский 
никель» и «Евраз» — прибавили больше 20%. Это 
позволило и ПИФам сектора оказаться среди 
лидеров по доходности за квартал. 

Наконец-то смогли показать инвесторам 
адекватную доходность и фонды, инвестирую-
щие в ключевые мировые индексы. «А вот ПИФы, 
инвестирующие в информационные техноло-
гии, уже не демонстрируют ошеломляющих 
результатов, как это было в начале года. На фоне 
падающей доходности при сопоставимо высо-
ких рисках инвесторы постепенно фиксируют 
позиции по технологичным ПИФам», — под-
черкнул заместитель председателя правления 
Локо Банка Андрей Люшин. 

«Безусловно, ПИФы, инвестирующие в 
телекомы и интернет-компании, все еще оста-
ются интересными, однако уровень риска по 
ним довольно высок, поэтому мы рекомендуем 
обратить внимание все же на сбалансированные 
ПИФы», — советует начальник отдела брокерских 
операций РосЕвроБанка Евгений Волков. По его 
словам, ситуация на рынке может измениться 
на фоне решения ФРС начать сокращать свой 
баланс, именно поэтому важно внимательно 
смотреть на уровень риска и наличие в портфеле 
ПИФа защитных активов.

В электроэнергетике отраслевой индекс 
вырос на те же 10%, что и сам индекс ММВБ. 
Однако это в основном объяснялось застоем 
флагманов сектора — «ИнтерРАО», «Русгидро», 
ФСК ЕЭС и «Юнипро». На акциях ряда менее 
крупных энергокомпаний инвесторы могли за-
работать по 20–30% и даже больше. Многие 
из них отчитались о сильном росте прибыли 
за второй квартал. Помогло также реинвести-
рование дивидендов, которые были особенно 
высокими у ряда МРСК. В результате МРСК 
Волги, МРСК Центра и Поволжья, МРСК Северо-
Запада и МРСК Сибири взлетели более чем на 
50%. У фондов энергетического сектора была 
хорошая возможность обогнать рынок. «Средняя 
доходность ПИФов энергетического сектора 
составила 14,28%», — отметил аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Артем Копылов. 

Доходность вложений в корпоративные 
облигации, как и в предыдущие три квартала, 
осталась на уровне 12% годовых. До 15% годо-
вых принесли вложения в долгосрочные ОФЗ с 
фиксированным купоном. Таким образом обли-
гационные ПИФы смогли сохранить солидное 
преимущество в доходности над банковскими 
депозитами.

По словам Головцова, хороший доход про-
должили приносить фонды акций развивающих-
ся рынков, хотя они слегка и уступили индексу 
ММВБ. На 20 с лишним процентов взлетел рынок 
акций Бразилии. Больше 10% за квартал при-
бавил американский сектор биотехнологий. В 
приличном плюсе остались фонды сырьевых 

рынков — в основном благодаря уже упомяну-
тому разогреву котировок нефти. Аутсайдером 
среди глобальных активов стало золото.

Участники рынка ожидают, что ЦБ про-
должит снижать ставку, поскольку инфляция 
остается рекордно низкой. Это создает допол-
нительную возможность для заработка, потому 
что спрос на облигации будет повышаться — и 
они будут расти в цене. «Средняя доходность 
облигаций крупных компаний к погашению со-
ставляет 8,5% годовых. В случае дальнейшего 
понижения ключевой ставки ЦБ доходность 
в следующие 12 месяцев будет расти за счет 
увеличения стоимости облигаций», — полагает 
управляющий директор УК «Сбербанк Управле-
ние активами» Евгений Коровин. 

Последний квартал года обычно является 
временем предновогодней зарисовки котиро-
вок. Если заглядывать чуть дальше краткосроч-
ной позитивной сезонности, то есть основания 
для осторожности: разогрев рынков акций без 
серьезной коррекции продолжается уже больше 
20 месяцев, в прошлом за такой затяжной эйфо-
рией обычно следовали откаты на 15–20% или 
глубже. Для российского рынка дополнительным 
риском является ужесточение американских 
санкций, решение по которым ожидается в конце 
января или феврале. «Так что инвестиции на рын-
ке акций лучше ограничить самыми перспектив-
ными и очевидно недооцененными секторами, 
такими как электроэнергетика и металлургия в 
России, здравоохранение и биотехнологии на 
развитых рынках», — считает Головцов. С учетом 
этого же фактора, а также низкой корреляции 
с другими активами в портфеле обязательно 
должно быть золото.

Как полагают опрошенные «ЭВ» экспер-
ты, вероятность охлаждения ажиотажа вокруг 
нефти, развивающихся рынков в целом, а также 
опережающая денежная эмиссия в РФ по от-
ношению к США предвещают существенное 
ослабление рубля. Так что в инвестпортфеле 
потребуется значительная прослойка валютных 
долговых инструментов — даже при сравнитель-
но низких текущих ставках они вполне могут 
обогнать в доходности рублевые облигации на 
горизонте от 6 месяцев. 

«В текущей ситуации мы ориентируем кли-
ентов на инвестиции в фонды облигаций (до 
70–80% портфеля) и фонды российских акций 
(до 20–30%) с целевым горизонтом 3 года и 
более. В этом случае риск просадки портфеля 
ниже «нуля» по-прежнему остается невысоким, 
но появляется возможность достичь двузначной 
доходности на годовом интервале», — сообщил 
начальник управления инвестиций УК «Райф-
файзен Капитал» Владимир Веденеев. 

Из фондов акций аналитики считают наибо-
лее интересными ПИФы акций широкого рынка, 
а также фонды акций телекоммуникационного 
и потребительского секторов, способных по-
казать опережающую динамику. По прогнозам 
специалистов, потенциал российского рынка 
акций (индекса ММВБ) на ближайшие 12 ме-
сяцев может составить около 15–20%. Фонды 
облигаций на годовом интервале могут показать 
доходность на уровне 6–8%. «При покупке об-
лигаций или паев облигационных фондов я бы 
советовал отталкиваться от срока 1 год. Лучше 
ориентироваться на срок 2–3 года, тогда до-
ходность в меньшей степени будет зависеть от 
каких-то внешних факторов», — рекомендует 
Евгений Коровин.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

МОСКВА И ЭР-РИЯД НАШЛИ ОБЩИЙ ЯЗЫК
ПОСЛАТЬ ПОДАЛЬШЕ 
ВЫЙДЕТ ПОДОРОЖЕ

ФАС УСТАЛА ТЯНУТЬ РЕЗИНУ

В июле — сентябре  
в ПИФы принесли более 
20 млрд рублей

  Николай ВАРДУЛЬ

Состоявшийся визит Сальмана бен 
Абдель-Азиза аль-Сауда в Мо-
скву — событие историческое. 
Можно сказать, что только ради 
него России стоило участвовать 
в войне в Сирии. Сначала Россия 
показала, что не только намерена, 
но и в состоянии активно влиять на 
развитие событий в этом регионе, 
визит саудовского короля — при-
знание этого факта. А после визи-
та никаких сомнений в значимости 
роли России в мировой политике 
ни у кого не остается. Политиче-
ский успех России налицо.
Но главный мотив визита не политика. Эко-

номика Саудовской Аравии в патовом состоянии. 
В 2017 году бюджетный дефицит королевства со-
ставил почти 15% ВВП. Понятно, что его накопле-
ние произошло из-за падения цен на нефть, от 
которых финансы Эр-Рияда зависят на 90%. По 
международным меркам это катастрофа, но для 
любой другой страны, — платежеспособность 
же Саудовской Аравии сомнений не вызывает, 
хотя с 2014 года объем накопленных валютных 
резервов сократился в 1,5 раза — с $737 млрд 
до $487 млрд.

Проблему надо решать. Решение, и сме-
лое, Эр-Риядом предлагается. Для начала уже 

решено с 2018 года прекратить субсидирование 
внутренних цен на топливо, это решительно 
сократит дефицит. Шаг болезненный, он может 
привести к росту внутренних цен на бензин, 
который пока можно практически не замечать, 
на 80%. Также решено приоритетно развивать 
солнечную энергетику. Есть и более амбициоз-
ный план экономической диверсификации: пре-
вращение страны в полноценный финансовый 
центр мусульманского мира. Средство — IPO 
госкомпании Saudi Aramco.

Тогда откуда взялся пат? Его ставят цены 
на нефть. Саудовской Аравии нужны высо-
кие цены — и для бюджета, и для успешного 

размещения акций Aramco. Но высокие цены — 
это приглашение американским сланцевым 
конкурентам, ради вытеснения которых с рынка 
саудовцами и был затеян первый раунд сниже-
ния цен, упавших с 2014 года в 2,5 раза.

Очень характерный пример: после встре-
чи короля Саудовской Аравии и Владимира 
Путина нефть пошла вверх от уровня $55,5, 
и, естественно, лидерами роста акций стали 
американские нефтяные гиганты Exxon Mobil, 
Chevron, ConocoPhillips и другие. Как полагает 
Вадим Меркулов из ИК «Фридом Финанс», аме-
риканские компании выступают в роли парази-
та — они не сокращают добычи, но в то же время 
наслаждаются умеренно стабильным ростом 
нефтяных котировок. «Паразита» оставляю на 
совести аналитика. На самом деле поведение 
американских компаний свидетельствует, что 
сокращение добычи странами ОПЕК+ им просто 
выгодно, что совершенно очевидно.

Тогда о чем договаривались Сальман бен 
Абдель-Азиз и Владимир Путин? Официаль-
ные комментарии свелись к тому, что лидеры 
двух крупнейших нефтеэкспортирующих стран 
уверены в эффективности политики ОПЕК+ и 
рассмотрели возможность дальнейших мер 
по самоограничению производства и экспорта 
нефти ради поддержания высоких цен. Но не-
обходимо одно важное уточнение.

Предлагаю задуматься над вопросом, как 
долго продлится самоограничение. Не стоит 
сбрасывать со счетов, что сами нефтяники полны 

решимости запустить новые проекты, они как 
генералы, которые планируют новые походы, не 
слишком задумываясь об интересах штатских. 
Но решения принимают не они. Скорее всего, 
эта тема также обсуждалась в Кремле.

Продление срока ограничений на добычу 
нефти и в самом деле весьма вероятно. Решаю-
щий же для нового срока фактор — время про-
ведения IPO Saudi Aramco. Пока оно намечено на 
будущий год. И до его проведения Саудовская 
Аравия явно не собирается провоцировать паде-
ние нефтяных цен, а значит, и цены размещения 
акций своей крупнейшей компании.

Момент истины — это темп и результаты 
IPO. Если они оправдают расчеты и ожидания 
Эр-Рияда, может стать реальностью второй 
раунд ценовой войны со сланцевиками. Но есть 
и другая сторона. Потенциальные покупатели 
акций Aramco — это едва ли не в первую очередь 
американские компании, и их экономический 
интерес — сбить цены до IPO. Это в значительной 
мере объясняет сегодняшний парадокс — под-
стегивание сланцевой добычи при отсутствии 
ее окупаемости с учетом задолженности ком-
паний, ведущих добычу. Скорее всего, всплеск 
сланцевой добычи может последовать именно 
в преддверии IPO.

Так что вероятность новой ценовой нефтя-
ной войны достаточно высока. И фактически 
сроки ее начала могли обсуждать Владимир 
Путин с Сальманом бен Абдель-Азизом аль-
Саудом.

В РФ растет спрос  
на инженеров

Рынок труда чувствителен к изменениям 
в экономике. Если до 2014 года в стране был 
спрос на специалистов в розничной торговле 
(продавцов, менеджеров по продажам), что от-
вечало росту этого макропоказателя, то сейчас 
растет спрос на инженерные специальности. 
По оценке Минтруда, в первую очередь быстрее 
других найти себе работу по специальности 
смогут инженеры-технологи, инженеры КИП, 
техники-технологи, техники службы эксплуатации 
и ремонта оборудования, наладчики станков с 
числовым программным управлением, наладчики 
машин и оборудования, инженеры в области 
безопасных тепловых установок. Также сохраня-
ется высокий спрос на медицинский персонал и 
квалифицированных рабочих. По данным орга-
нов занятости, по-прежнему остается высокой 
доля рабочих профессий (65,2%). Такой спрос 
может свидетельствовать о некоторой возмож-
ности структурного изменения в российской 
экономике.

В Подмосковье  
увеличится плата  
за капремонт
В 2018 году минимальный размер платы за 

капремонт общего имущества в многоквартирных 
домах Подмосковья составит 9,07 руб. за ква-
дратный метр. Соответствующее постановление 
приняло областное правительство. Указанный 
размер платы вводится с 1 января 2018 года. 
Напомним, в 2017 году минимальный размер 
взноса на капремонт в Подмосковье составляет 
8,65 руб. за один квадратный метр в месяц.

Заморозку накопительных 
пенсий продлят 
Правительство внесло в Госдуму законопро-

ект о бюджете Пенсионного фонда на 2018 год 
и на плановый период 2019 и 2020 годов. «При 
формировании доходной части бюджета фонда 
учтено продление моратория до 2020 года на 
направление страховых взносов на финанси-
рование накопительной пенсии»,— говорится в 
документе. В прошлом году заморозка формиро-
вания накопительной пенсии была продлена до 
2019 года включительно. Решение продлить ее 
еще на год, по оценкам авторов законопроекта, 
позволит сократить трансферт на обязательное 
пенсионное страхование из федерального бюд-
жета в бюджет Пенсионного фонда в 2020 году 
на 551,3 млрд руб. Также в документе указано, 
что среднегодовой размер страховой пенсии 
по старости увеличится к 2020 году до 14 872 
руб. Среднегодовой размер социальных пенсий 

составит в 2020 году 9658 руб. Российские пен-
сионеры остаются одной из групп населения с 
повышенным риском бедности. Более чем по-
ловине из них — 54% — не хватает денег на еду 
и одежду, 12% — даже на продовольствие. Ис-
точником дополнительных доходов примерно для 
20% получателей пенсий является продолжение 
работы, еще 7% имеют подсобное хозяйство или 
оказывают мелкие услуги (1,5%).

Goldman Sachs хочет 
торговать криптовалютами
Банк Goldman Sachs рассматривает возмож-

ность торговли биткойном и другими криптовалю-
тами, сообщает The Wall Street Journal. По мнению 
источников газеты, банк может создать новую 
торговую опцию. «В ответ на интерес клиентов к 
цифровым валютам мы изучаем, как лучше всего 
обслуживать их в этой сфере», — сказал изданию 
представитель банка. На днях глава Международ-
ного валютного фонда Кристин Лагард заявила 
о возможном использовании криптовалют в ка-
честве резервной единицы. Вложения в биткойн 
ранее раскритиковал гендиректор инвестици-
онного банка JP Morgan Джейми Даймон. Он 
назвал увлечение криптовалютами глупостью 
и выразил уверенность, что криптовалютный 
пузырь неизбежно лопнет.

Водителей-профессионалов 
обяжут сдавать экзамен  
раз в пять лет

МВД и Минтранспорта завершают разработ-
ку системы, которая обяжет профессиональных 
водителей раз в пять лет подтверждать свою 
квалификацию. Об этом заявил замначальника 
управления надзорной деятельности Главного 
управления по обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России Роман Мишуров. 
По его словам, законопроект о системе будет 
представлен в скором времени.

Сливочное масло подорожало на 21%
Эксперты РАНХиГС обнародовали мониторинг цен на продукты питания. Наибольший 

скачок приходится на сливочное масло: за год его стоимость выросла на 21%. На втором ме-
сте по темпам роста стоимости молоко, подорожавшее за год на 8%. Получается, что первое 
проистекает из второго: для производства килограмма масла нужно примерно 20 литров 
свежего молока. То есть чем дороже используемое молоко, тем выше стоимость конечного 
продукта. Из-за неуклонного сокращения поголовья молочных коров по итогам прошлого года 
дефицит молока в РФ составлял 7–8 млн тонн — это 23% от объема потребления. Огромные 
объемы сливочного масла поставляются в Россию из-за границы. Импортозависимость по 
этой позиции составляет около 40%. За год наибольший прирост импортного сливочного 
масла отмечен из Новой Зеландии, Киргизии, Аргентины, но крупнейшим поставщиком 
остается Белоруссия.

НЕСТАНДАРТНЫЙ 
КВАРТАЛ

Когда начнется новая нефтяная война?

НОВОСТИ РЫНКОВ

$14 млрд 

цифра

составили в первом полугодии прямые 
иностранные инвестиции в российскую 
экономику, сообщил министр 
экономического развития России  
Максим Орешкин.

В настоящее время рынок 
интернет-торговли растет как на 
дрожжах. Правда, российским ма-
газинам с зарубежными конкури-

ровать сложно. Король на этом рынке — Китай, 
из которого в Россию импортируется большая 
часть одежды, текстиля, посуды и десятков других 
категорий товаров. Потребители давно «просекли 
фишку» и, вместо того чтобы купить, например, 
чехол для телефона за 500 рублей в российской 
рознице, заказывают точно такой же аксессуар за 
100 рублей в китайском интернет-магазине. Это 
и называется свободный рынок, к которому по 
идее должна стремиться любая экономика, в том 
числе и наша. Из-за того что российские произ-
водители не могут предложить потребителям 
товары по доступным ценам, трансграничная 
торговля наращивает обороты: в первом полу-
годии 2017 года ее объем вырос на 34%.

Тут-то правительство и придумало убить 
двух зайцев сразу идеей о введении пошлины: 
и бюджетные доходы нарастить, и отвадить по-
купателей от дешевых китайских товаров, тем са-
мым развить внутренний рынок. Вопрос оказался 
дискуссионным: другие ведомства и чиновники 
тоже решили высказать свои предложения по 
величине нового сбора с интернет-торговли. 
Например, «Почта России», через которую идет 
немалый поток интернет-покупок, предложила 
верхний порог беспошлинных покупок ограни-
чить €200 с 2019 года, правда, к 2021 году все-
таки довести его до €50. Вице-премьер Аркадий 

Дворкович также выступил против того, чтобы 
облагать пошлиной дешевые покупки: €200, по 
его ощущениям, вполне достаточно. К слову, 
сейчас без оплаты таможенной пошлины мож-
но приобретать покупки стоимостью €1 тыс. и 
весом до 31 кг. 

Немудрено, что нововведения повлекут за 
собой существенное снижение оборота трансгра-
ничной торговли, которая только-только начала 
укреплять позиции в России. Собственно, так и 
случилось в Белоруссии, власти которой ввели 
пороговые значения беспошлинного ввоза для 
интернет-покупок на уровне в €22. Рынок тут 
же обрушился: объемы входящих из-за рубежа 
отправлений упали на 37%. Однако в последнее 
время Россия почему-то часто ориентируется 
на опыт братской республики (один закон о ту-
неядцах чего стоит!), только вот почему-то не 
замечает, что этот опыт сродни наступанию на 
грабли, которые следовало бы обойти стороной. 
А острых зубьев у этих граблей для интернет-
торговли несколько. Во-первых, любые новые 
пошлины и налоги ведут к росту теневого рынка 
и серых каналов поставок. Во-вторых, попытки 
облагать налогами трансграничную торговлю 
в мире приводят лишь к убыткам государства, 
потому что такие сборы очень сложно и затратно 
администрировать. Однако наши власти, кажется, 
ничто не излечит от наивной уверенности в том, 
что если обложить поборами все на свете, то 
денег в казне станет больше. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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  Сергей АРТЕМОВ

У России будет свой крипторубль. 
Такое решение принял президент 
РФ, заявил на закрытой встрече с 
членами Московского столичного 
клуба министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Никифоров. 
По его мнению, крипторубль будет 
сделан быстро. 

Открыли глаза
Впервые о создании крипторубля на Петер-

бургском международном экономическом фору-
ме заявила зампред ЦБ Ольга Скоробогатова. По 
ее словам, тестирование технологии блокчейн 
(цепочка распределенных реестров. — Ред.), на 
основе которой создаются цифровые деньги, 
уже началось. Законопроект об обороте крипто-
валюты в РФ может быть внесен в Госдуму уже в 
конце 2017 года. Предлагается облагать сделки 
с цифровыми деньгами налогами.

Интересно, что год назад некоторые члены 
Правительства РФ называли виртуальные деньги 
«злом», Банк России объявил, что «никакого крип-
торубля не будет — проект закрыт», а Минфин за 
выпуск денежных суррогатов предлагал сажать 
людей за решетку на 7 лет! Что же заставило 
власти изменить на 180 градусов точку зрения 
по этому вопросу?

Ответ очевиден: страх. Россия рискует ока-
заться на обочине мировой экономики, если будет 
продолжать не замечать наступления цифровых 
ноу-хау. 

История вопроса
Первая виртуальная валюта появилась в 

2009 году. Биткоин (от англ. «бит» — мельчайшая 
единица информации и «коин» — монета), позво-
ляющий с помощью кодированных электронных 
ключей обмениваться информационными «монет-
ками», создал никому не известный программист 
под псевдонимом Сатоcи Накамото. Кто этот 
человек, неизвестно до сих пор.

Идея оказалась настолько удачной, что у 
изобретателя быстро появились последователи: 
создать свою криптовалюту просто и недорого. 
Активность энтузиастов стимулирует отсутствие 
регуляторов. Выпуск цифровых денег государства 
не контролируют, никто не спрашивает назначе-
ние анонимных переводов и платежей. Обмен с 
помощью цифровых монет безопасен: мощность 
хакерской атаки должна превышать мощности 
всех пользователей данной сети — перезапу-
стить криптовалюту дешевле, чем организовать 
нападение. Эмиссия виртуальных монет матема-
тически просчитана и ограниченна, поэтому они 
не обесценятся.

Впервые цифровые деньги бросили вызов 
национальной валюте в Венесуэле. Из-за ги-
перинфляции владельцы многих магазинов в 
этой стране предпочли производить расчеты в 
популярных игровых токенах (виртуальные ак-
ции. — «ЭВ») Rare Pepe: курс «лягушонка Пепе», 
привязанный к биткоину, оказался гораздо устой-
чивее курса боливара.

Первым делом на рынке виртуальных денег 
появились нишевые «монеты». Например, на рынке 
легальной марихуаны в Канаде и ЕС очень популяр-
ны системы PotCoin и PotWallet. Рядовому любите-
лю «травки» сделки с помощью этих валют не будут 
стоить и копейки. «Монетки» LBRy предназначены 
для обмена контентом среди кинорежиссеров, 

музыкантов, писателей и разработчиков ПО. Боль-
шое количество систем обслуживает интересы 
любителей компьютерных игр.

Сегодня на рынке несколько тысяч видов 
частных денег, но 90% средств приходится на 
10 ведущих валют (см. таблицу). Отметим, что 
капитализация Bitcoin превысила $96 млрд. Это 
в несколько раз больше, чем капитализация круп-
нейших российских госбанков.

Два способа
Заработать на инвестициях в цифровые 

деньги можно двумя способами. Во-первых, 
можно вложиться в оборудование, которое до-
бывает криптовалюты (майнинг), в расчете на то, 
что стоимость добытой валюты превысит вложе-
ния в соответствующее производство. «Сейчас 
майнингом занимаются неквалифицированные 
инвесторы. Часто люди действуют просто из инте-
реса», — заметил председатель совета директо-
ров инвестфонда Key Group Александр Першиков. 
По его словам, еще недавно этот бизнес приносил 
доход в 30–40% годовых, а сейчас за счет роста 
популярности криптовалют доходность состав-
ляет 200–300%.

Во-вторых, прибыль можно получить на росте 
курсовой стоимости на бирже. «Криптовалюты 
демонстрируют очень активную динамику. Так, с 
начала 2017 года стоимость биткоина выросла в 
2,5 раза, а лайткоин подорожал в 10,2 раза. Рост 
его котировок составил 920%! Т.е., купив крипто-
валюты на относительно низких уровнях, можно 
было получить колоссальную прибыль. Кроме 
того, криптовалюты из-за ограниченной эмиссии 
могут выступать в качестве интересного инстру-
мента для защиты от инфляции», — сообщила 
аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 

«Отношение к этому инструменту у серьезных 

игроков поменялось после нескольких крупных 
ICO (Initial Coin Offering, первичное размещение 
криптовалюты, аналог IPO. — Ред.) в начале этого 
года, проведенных достаточно солидными компа-
ниями, — подметил заместитель гендиректора ИХ 
«Финам» Ярослав Кабаков. — Стало понятно, что 
из маргинального рынка главные криптовалюты 
дрейфуют в цивилизованное русло».

Дерзкий новичок
Первой в мире в начале апреля признала 

криптовалюту в качестве платежного средства 
Япония. «В Стране восходящего солнца частные 
инвесторы вкладывают средства в биткоин, так как 
обеспокоены дефицитом национальной пенсион-
ной программы. Криптовалюта ждет разработки 
правил регулирования. А это спровоцирует новую 
волну спроса в Азии. В частности, подобные шаги 
могут последовать со стороны Индии, а это 11% 
оборота. Кроме того, в Японии с 1 июля отменен 
8-процентный налог на операции с биткоинами, а 
Южная Корея объявила о намерении легализовать 
криптовалюты в текущем году. Сингапур ведет 
разработку цифрового сингапурского долла-
ра», — сообщила Рогова.

В США приравняли выпущенные в рамках 
ICO токены к ценным бумагам. Теперь эмитенты 
будут обязаны регистрироваться для выпуска 
виртуальных акций. Во многих странах ЕС биткои-
нами можно расплатиться за железнодорожные 
билеты, опалить проживание в отелях, покупки 
в магазинах. В США токенами часто расплачи-
ваются в крупнейших интернет-магазинах, а на 
Уолл-стрит скоро зарегистрируют первый ин-
вестфонд, ориентированный только на цифровые 
«монетки». «Стоимость биткоина через 10 лет 
может достигнуть $100 тыс.», — уверен аналитик 
Saxo Bank Кай ван Петерсен. По его мнению, 

криптовалюта займет до 10% среднесуточного 
объема торгов на валютном рынке США. Ры-
ночная капитализация биткоина может вырасти 
до $1,75 триллиона. Bloomberg назвал биткоин 
«золотом нового поколения».

Тихое нашествие
В нашей стране действует запрет на выпуск 

денежных суррогатов. Однако ответственность 
за несоблюдение этого запрета не установле-
на. Поэтому сделки в криптовалютах осторожно 
входят в оборот. В Москве биткоинами можно 
оплатить обед в ресторане русской кухни, в 
Санкт-Петербурге и Тюмени — занятия в фитнес-
студиях, а в Екатеринбурге — покупку квартир! В 
Московской области благодаря ICO фермерское 
хозяйство привлекло для развития капитал на 
несколько десятков миллионов долларов.

На цифровые деньги обратили внимание и 
наверху. Национальный расчетный депозитарий, 
выполняющий функции центрального депозита-
рия Московской биржи, намерен создать плат-
форму для обслуживания цифровых активов. 
«России придется идти, что называется, в ногу 
со временем. К тому же криптовалюта удобна 
для использования в электронной торговле и 
значительно увеличивает скорость проведения 
транзакций. Минфин должен подготовить пред-
ложения по регулированию рынка криптовалют. 
И возможно, это станет первым шагом на пути 
появления и крипторубля», — отметила Ирина 
Рогова. На ее взгляд, на создание цифрового 
рубля уйдет несколько лет.

Впрочем, немало аналитиков считают крип-
товалюты глобальным обманом. У цифровых денег 
есть целый букет специфических недостатков: вы-
сокая волатильность (за день курс криптовалюты 
на бирже может снизиться на треть), невозмож-
ность отмены транзакций, хакеры и мошенники. 
Например, много шума наделал испанец Хосе 
Марко, основатель «цифровой валюты» Unite. За 
наличные доллары он продавал токены, не под-
ключенные к системе. Жертвами проекта стали 
50 тыс. испанцев, потерявших около 45 млн евро. 
В кабинете афериста висел портрет создателя 
российской финансовой пирамиды МММ Сергея 
Мавроди, которого он считал своим кумиром…

«Если из криптовалют и выйдет мыльный 
пузырь, то это будет очень большой мыльный 
пузырь, — считает Александр Першиков. — Но 
даже после того, как он сдуется, криптоденьги 
все равно останутся в обороте. Цифровые монеты 
изменят нашу жизнь. Как велосипед, который в 
некотором роде тоже был в свое время «мыльным 
пузырем»: он перестал стоить огромных денег, 
поэтому многие люди до сих пор с удовольствием 
крутят педали».
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— За прошедшую неделю российские ин-
дексы практически не изменились. При этом 
можно было заработать на акциях «Северста-
ли», которые выросли на сильных операционных 
результатах третьего квартала, к тому же как 
внешние, так и внутрироссийские цены на сталь 
находятся в растущем тренде. В России есть 
признаки оживления у традиционных клиентов 
металлургов — в автопроме и строительстве. 
А вот бумаги «Русала» снизились на факте про-
дажи 3% акций компании структурами Михаила 
Прохорова и Виктора Вексельберга за $341 млн. 
Российские акции сейчас торгуются почти в три 
раза дешевле бразильских, что формирует им 
поддержку, а иностранные фонды, такие как 
знаменитый Templeton, заходят в отечественные 

бумаги. Также отметим беспрерывный рост на 
американском фондовом рынке в расчете на 
налоговую реформу в США, что создает позитив-
ный фон для всех мировых акций. В ближайшее 
время на развивающиеся страны будет влиять 
ход xIx съезда Компартии Китая, на котором не 
исключены программные заявления в области 
экономики. В последнее время макроситуация 
в Китае стабилизировалась: юань рос к доллару, 
а золотовалютные резервы немного увеличились, 
при этом большой долг — около 300% ВВП, и 
убыточность более 30% промышленных пред-
приятий остаются проблемами.

Сергей СУВЕРОВ, начальник 
аналитического департамента 
УК «БК Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— Долларовые ставки по-прежнему оста-
ются низкими, несмотря на консенсус-прогноз о 
вероятном повышении ставки ФРС до конца года. 
Все это подпитывает интерес инвесторов к более 
доходным валютам развивающихся стран, включая 
рубль, который продолжает укрепляться. Рост 
нефтяных котировок выше $57 за баррель также 
работает на укрепление национальной валюты. По-
вышению курса рубля способствуют и налоговые 
выплаты, которые продлятся до конца месяца. Из 
внешних факторов важны данные по инфляции в 
США. Если инфляция останется на низком уров-
не, это может оказать влияние на дальнейшее 
ослабление доллара к корзине валют. Вышеука-
занные факторы говорят в пользу дальнейшего 
укрепления рубля. Наш прогноз, что на текущей 
неделе курс доллара будет находиться в диапазоне 
57,00–58,00. Курс евро — 67,80–68,80.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Максим ТИМАШЕНКО, директор 
департамента операций на 
финансовых рынках банка 
«Русский стандарт»:

ДЕНЬГИ

ДРОЖЖИ 
ДЛЯ РОСТА
У спроса нашли потенциал 

Банк России  
разочаровался в евро 
За последние 10 лет Банк России суще-

ственно изменил свою политику по управлению 
золотовалютными резервами. Главными стали 
две тенденции: сокращение доли евро с 40 до 
26% (вложения в евро в последние кварталы не 
приносят доходности) и наращивание объема 
золота в активах с $8 млрд до $73,6 млрд, причем 
большая часть закупок драгоценного металла 
пришлась на последние два года. Доля золота в 
резервах сегодня составляет 16% при средней 
по миру 9–10% — это «характеризует ЦБ РФ как 
достаточно консервативного инвестора резер-
вов», отметили в АКРА. По оценкам аналитиков, 
новый золотой стандарт ЦБ может стать ответом 
на включение «печатных станков» крупнейшими 
ЦБ мира, чья политика в последнее десятилетие 
сделала курсы основных резервных валют мира 
непредсказуемыми. Добавим, что доля долларо-
вой части резервов Банка России сохраняется в 
последнее десятилетие на примерно одинаковом 
уровне, в 40–49%. Всего на конец сентября под 
управлением ЦБ находилось $424 млрд.

Московская биржа готовит 
новый срочный контракт 
Московская биржа может предложить клиен-

там новый производный финансовый инструмент 
(ПФИ) — срочный контракт на ключевую ставку ЦБ, 
сообщил управляющий директор по денежному и 
срочному рынку Московской биржи Игорь Марич. 
«Мы прорабатываем возможность расширения 
линейки товарных инструментов на срочном рын-
ке, рассматриваем различные варианты базовых 
активов и спецификаций контрактов», — цитирует 
его Reuters. Биржа изучает потенциальный спрос 
на такой инструмент и обсуждает его возможную 
конфигурацию. О том, что клиентский спрос на 

деривативы, базовым активом которых являлась 
бы ключевая ставка, можно оценить в 1–2 трлн руб., 
говорил на недавнем форуме ПФИ управляющий 
директор Sberbank CIB Андрей Шеметов. 

Эмитенты собрали урожай 
По данным Cbonds, корпоративные заемщи-

ки провели в сентябре на внешнем рынке семь 
размещений и привлекли более $2 млрд, удво-
ив показатель августа. Выпуски еврооблигаций 
размещены в шести различных валютах (рубль, 
доллар, швейцарский франк, евро, румынская 
лея). Обычно эмитенты размещают бумаги только 
в долларах и евро. Восстановлению активности 
способствовало улучшение рыночной конъюн-
ктуры. Рекордно низкие ставки на фоне решения 
Федеральной резервной системы не ужесточать 
денежно-кредитную политику позволили рос-
сийским заемщикам рефинансировать старые 
долги. Встречные шаги ЦБ по снижению ключе-
вой ставки сдерживают активность эмитентов в 
секторе рублевых облигаций. Но в ближайшие 
месяцы участники рынка ожидают усиления по-
зиции внутреннего рынка. На первую половину 
октября уже запланированы размещения на общую 
сумму более 90 млрд руб. 

Московские новостройки 
привлекательнее вкладов
«Средняя ставка по депозитам в банках из топ-

15 составляет 7,5% годовых, тогда как доходность 
квартир в знаковых проектах Москвы достигает 
15–18% годовых, — заявила руководитель де-
партамента консалтинга и инвестиций компании 
«БЕСТ-Новострой» Татьяна Шарова. По ее оцен-
ке, наиболее инвестиционно привлекательными 
являются проекты бизнес- и премиум-класса. 
Однако самыми ликвидными остаются квартиры 
в новостройках комфорт-класса. 

  Владимир ГУРВИЧ

Реформа ЖКХ в России все больше 
напоминает мексиканский теле-
сериал: много эмоций, скандалов, 
пиара и минимум здравого смысла. 
Депутаты и чиновники безжалостно 
ломают проверенные годами со-
ветские стандарты контроля, но не 
могут навести порядок в этой сфе-
ре. Несколько лет назад разрушили 
систему техучета жилых много-
квартирных домов. Теперь поняли, 
что погорячились: оказалось, без 
нее не наладить эффективное со-
держание и ремонт жилфонда. 

Реформаторский зуд
После того как оценка недвижимости стала 

проходить на основе кадастровой стоимости, 
ради экономии упразднили технический учет 
зданий. С 1 января 2013 года функции БТИ из-
менились. Если раньше эксперты бюро были 
обязаны раз в три года проводить инвентариза-
цию многоквартирных домов (МКД), то теперь 
это дело добровольное. Обследование жилого 
фонда производится по заказу граждан или ор-
ганизаций. То есть за деньги.

Было сокращено большое количество отде-
лений БТИ, прошла волна сокращений. Опытных 
специалистов отправили на улицу, многие из них 
ушли из профессии. Им на замену должны были 
прийти кадастровые инженеры. Но авторы ново-
введений забыли, что у них другая компетенция: 
их главная задача — определение кадастровой 
стоимости объекта, а не его техсостояние. 

БТИ перестала быть монополистом по со-
ставлению техпаспортов зданий, которые стали 
реже использоваться. Ведь сделка по покупке-
продаже недвижимости осуществляется на 
основании кадастрового паспорта, который на 
все зарегистрированные объекты находится в 
Кадастровой палате. Но в кадастровом паспорте 
мало данных о самой квартире. Например, там 
нет схемы с указанием мест общего пользования, 
не указаны износ дома, изменения планировки, 
разделение на комнаты. 

Сегодня государство собирает с владельцев 
жилья деньги на капитальный ремонт. Но при 
этом не имеет достоверной информации о том, 
в каком состоянии наши дома. Иными словами, 
деньги на бочку, и точка! А куда пойдут собранные 
средства — разберутся и без нас.

Но как планировать текущий и капитальный 
ремонт строений без техучета домов? Этот про-
бел создает питательную среду для коррупции в 
сфере ЖКХ. Неслучайно частный бизнес упорно 
игнорирует призывы государства инвестировать 
в ЖКХ. Причина ясна: никто не может предоста-
вить инвестору достоверные данные по износу 
конструкций и сооружений.

Изменили позицию
Поняв, что они натворили, чиновники-

регуляторы поспешили исправить положение. 
Появился проект федерального закона о внесении 
изменения в Жилищный кодекс, который уже про-
шел первое чтение в Госдуме. В частности, пред-
лагается ввести электронный паспорт техучета 
строения, который будет вноситься в систему 
ГИС ЖКХ. Таким образом, появится единая база 
технического состояния жилого фонда страны. 
Регионы получат право на обследование своего 
жилого фонда. 

В документе также определен порядок того, 
как вести документацию по техучету. Это тем бо-
лее необходимо, так как не все регионы сохранили 
архивы по техническому состоянию зданий.

На уровне нуля 
Но уже сейчас немало критических стрел 

выпущено в адрес этих законодательных ини-
циатив. Так, вся информация о жилом фонде 
страны, включая его техническое состояние, 
должна передаваться в ГИС ЖКХ. Пока этот 
эксперимент себя не очень оправдывает. И 
главная причина этого — недостоверность 
или нехватка первичной информации, которую 
засылают в эту систему. Как выражается заме-
ститель директора департамента отраслевых 
проектов Минсвязи РФ Дмитрий Поплаухин, 
по многим домам сведения у нас находится на 
уровне нуля: «Сегодня непонятно, кто должен 
добывать и вносить эту информацию, не опре-
делены ответственные за этот участок. Поэтому 

неизвестно, насколько ее массив полноценен 
и достоверен. У нас зачастую даже адреса 
домов указываются неточно. Что уж говорить 
обо всем остальном». 

Например, в Татарстане решили проверить 
внесенную в ГИС ЖКХ информацию о трех до-
мах, расположенных в трех городах республи-
ки. И пришли в ужас от количества ошибок и 
несоответствий.

По образному выражению одного из экс-
пертов, сегодня занесение сведений в ГИС ЖКХ 
напоминает составление Википедии, где каж-
дый может дополнять ее, чем считает нужным. 
Если информации о доме не хватает, то тот, кто 
ее обрабатывает, нередко пишет, что приходит 
ему в голову. Ведь никакой административной 
ответственности за такое «творчество» законо-
дательством не предусмотрено.

«Сегодня на рынке жилья трудно найти досто-
верную информацию об объекте недвижимости», 
— признал вице-президент Российской гильдии 
риелторов Григорий Полторак. По его мнению, 
путаница во всем, вплоть до того, что один дом 
может иметь несколько разных адресов. А значит, 
не только техническое состояние такого объекта 
неизвестно, но и его кадастровая стоимость недо-
стоверна. Следовательно, невозможно посчитать 
реальный размер налога.

 
Загнали в угол
По сути, сегодня в нашей стране не суще-

ствует единого информационного ресурса обо 
всем жилом фонде России, как нет и единой 
методологии проведения техучета. Каждый, кто 
решает этим заняться, проводит его по собствен-
ному разумению. А потому стоит ли удивляться, 
что все данные не стыкуются между собой. 

С 1 января 2018 года наступает администра-
тивная ответственность за непредоставление 
информации в ГИС ЖКХ, как и за нарушение 
сроков. Вот только пока непонятно, как и за что 
наказывать нарушителей. 

Кроме этого, есть и другие пробелы в за-
конодательстве: нет четкого понятия, что та-
кое единица жилого помещения, определение 
многоквартирного дома расплывчато. А без 
четких и ясных критериев трудно отлаживать 
все систему учета.  

ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА
Как заработать на криптовалюте?

СЭКОНОМИЛИ НА ЗДРАВОМ СМЫСЛЕ

Старую систему 
техучета жилых домов 
разрушили, а новую — 
не построили

ТОП-10 мировых 
криптовалют, на 16.10.17.

№ Название Капитализация
1 Bitcoin $96,038 млрд 
2 Ethereum $32,543 млрд 
3 Ripple $10,558 млрд 
4 Bitcoin Cash $5,274 млрд 
5 Litecoin $3,448 млрд 
6 Dash $2,338 млрд 
7 NEM $2,022 млрд 
8 Monero $1,475 млрд 
9 BitConnect $1,411 млрд 
10 NEO $1,374 млрд 

Источник: Сoinmarketcap.com.
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  Владимир ГУРВИЧ

Экономика России совершает мед-
ленный поворот от спада к медлен-
ному и неуверенному росту. Выводы 
делать преждевременно, но знать о 
том, что происходит, необходимо для 
планирования и бизнеса, и личных 
расходов. 

Все рекорды бьет инфляция. Но если 
раньше она была рекордсменом по росту, то 
теперь по замедлению. На настоящий момент 
она находится на уровне 3,8–3,9% в годовом 
исчислении. Еще совсем недавно никто не ве-
рил в такую возможность. И тем не менее она 
наступила. 

Хуже дело с другим важным показателем, 
реальные доходы продолжают снижаться, прав-
да, при росте реальной зарплаты. В основном 
за счет низкой инфляции. Зато после трехлет-
него падения во II квартале 2017 года впервые 
вырос товарооборот. Люди стали больше по-
купать в первую очередь непродовольственных 
товаров. 

А это важный знак для банковской системы, 
который позволяет надеяться на то, что станет 
возрастать кредитная активность граждан. Так 
оно и происходит: с весны отмечается рост 
потребительского кредитования на товары 
длительного пользования. 

Правда, рост кредитования происходит 
с разной интенсивностью в разных группах 
населения. Активней всего в среднем классе. 
Это свидетельствует о том, что слухи о его смер-
ти оказались преувеличенными. Но меняется 
структура спроса на банковские услуги. По 
сравнению с 2015 годом сейчас упал интерес 
к дебетовым продуктам и растет спрос на кре-
дитные (карты, ипотека). 

Одновременно снижается интерес к нако-
пительным продуктам, так как падают процент-
ные ставки по ним. ЦБ, хотя и очень медленно, 
но снижает ключевую ставку, в результате про-
центы по депозитам находятся сейчас на уровне 
6–7 пунктов. И есть большая вероятность, что 
это не предел их падения. Плюс к этому падает 
спрос и на валюту, хранить ее в банках стало 
совершенно невыгодно, так как ставки по ва-
лютным депозитам близки к нулевой отметке. 
Хотя по-прежнему примерно 22–23% вкладов в 
российских банках — в иностранных деньгах. 

Этот новый расклад таит в себе едва ли 
не главный потенциал будущего спроса, а, как 
известно, спрос — это дрожжи для роста со-
временной экономики. 

Поэтому население в массовом порядке 
ищет альтернативные пути использования своих 
денежных накоплений. В этом им помогает па-
дение ставок по потребительским и ипотечным 
кредитам. 

Одним из самых важных индикаторов со-
стояния экономики и благосостояния граждан 
является развитие ипотеки. С марта текущего 
года объем выдачи ипотечных кредитов превы-
сил 150 млрд руб. в месяц. Это примерно равно 
показателю рекордного 2014 года. Количество 
граждан, взявших ипотечный кредит, составило 
4,2 млн человек. В мае 2016 года таких было 
только 3,5 млн. 

Эти данные говорят о том, что положение в 
экономике вступает в иную стадию. От ярко вы-
раженных кризисных тенденций она переходит 
к этапу, в котором возможен рост. 



— Андрей Аркадьевич, комиссия устано-
вила «факт наличия признаков вмешатель-
ства» в избирательный процесс в ходе под-
готовки и проведения прошедших в сентябре 
региональных выборов. Что, по идее, предпо-
лагает наличие кандидатов, поддерживаемых 
извне. Почему в таком случае не приведено 
ни одного конкретного факта, не названо ни 
одной фамилии?

— Потому что наша комиссия не подменяет 
собой ни ЦИК, ни прокуратуру, ни Следственный 
комитет. Видимо, у многих сложилось представле-
ние, что мы чуть ли не участвуем в оперативных и 
следственных мероприятиях. Это, разумеется, не 
так. Наша задача — обобщать поступающую к нам 
информацию и, если она достоверна, доносить ее 
до общества в агрегированном виде. Кроме того, 
должен заметить, что вмешательство в выборы не 
обязательно означает, что кто-то кого-то за руку 
ведет во власть. Устраивая, например, «карусели». 
Это очень наивное представление.

Скажем, наше законодательство запрещает 
публиковать результаты соцопросов в течение 
пяти дней до дня голосования. Между тем разные 
сайты, радиостанции и иные средства массовой 
информации, вещающие на русском языке, но за-
регистрированные не у нас и финансируемые, как 
правило, из бюджета США, обнародуют эти данные 
даже в момент выборов. Анализ контента этих 
СМИ показывает, что информация о кандидатах, 
которых в Вашингтоне, видимо, считают своими, 
дается в основном в позитивном ключе. В то время 
как деятельность политиков, принадлежащих к 
четырем парламентским партиям, освещается 
преимущественно в негативном свете. 

— То есть фамилии вы знаете, но не 
скажете.

— Я все знаю. Я не читаю на ночь детективы, 
мне вполне хватает тех материалов, которые к нам 
поступают. И там как раз идут сплошные фамилии 
— кто, где, когда, объяснения, показания... Но еще 
раз: наша задача состоит не в том, чтобы пригвоз-
дить кого-то к позорному столбу. Кое-кто нас уже 
чуть ли не с инквизицией сравнивает, но искать 
доказательства и писать обвинительные заключе-
ния — совсем не наше дело. Наше дело — выявить 
проблему и предложить пути ее решения.

— Но с органами, в чьи функции входит 
сбор доказательств и предъявление обвине-
ний, вы, насколько могу судить, взаимодей-
ствуете довольно тесно.

— Да, взаимодействуем. Информацию мы 
получаем из одних и тех же источников. Но бывают 
случаи, когда правоохранительные органы, на наш 
взгляд, недостаточно серьезно реагируют на те или 
иные моменты. Тогда мы задаем вопрос: почему? 
И часто выясняется, что наши правоохранители 
не имеют необходимой законодательной базы, 
которая позволяла бы им эффективно действовать 
в таких ситуациях.

— Вы опередили мой следующий вопрос. 
Одной из главных задач комиссии, согласно 
постановлению о ее создании, является «под-
готовка предложений по совершенствованию 
законодательства». Как много законодатель-
ных пробелов вы видите сегодня?

— Если сравнить нынешнюю ситуацию с тем, 
что мы имели 15–20 лет назад, то наша защищен-
ность повысилась многократно. Могу поделиться 
своим личным опытом: в начале нулевых, будучи 
тогда депутатом Государственной думы третьего 
созыва, я, размышляя над текстом Конституции 
и над некоторыми нашими законами, увидел, что 
председателем правительства у нас может быть 
человек, имеющий гражданство еще какой-то 
страны. Или даже нескольких стран. Мне тогда 
многие, в том числе очень серьезные люди из 
высоких государственных кабинетов, говорили: 
«Ну и что тут такого? А вдруг мы захотим сделать 
премьером какого-нибудь продвинутого ино-
странца? Зачем ограничивать выбор?» Я в ответ 
предлагал почитать нашу Конституцию: случись 
что, у этого человека в руках окажется «ядерный 
чемоданчик». А я не хочу, чтобы нашими ядер-
ными силами командовал гражданин другого 
государства.

— Но сейчас-то этой проблемы нет.
— Да, но мне понадобилось два года, чтобы 

доказать коллегам ненормальность такого по-
ложения. Потом список был расширен: сегодня 
двойного гражданства не могут иметь ни депу-
таты Госдумы, ни члены Совета Федерации, ни 

прокуроры, ни судьи. И это правильно. А теперь я 
плавно перехожу к проблеме, которая осталась: а 
доверенное лицо кандидата в Президенты Россий-
ской Федерации может иметь двойное граждан-
ство? По нынешнему закону — да. Но доверенное 
лицо тоже много чего может. И я считаю, что это 
ненормальная ситуация, когда в кармане у него, 
помимо российского, находится еще один или 
несколько паспортов. Теперь — об избирательных 
штабах. На мой взгляд, люди, не имеющие граж-
данства России, на пушечный выстрел не должны 
приближаться ни к каким элементам избиратель-
ной кампании. За исключением официально аккре-
дитованных журналистов и наблюдателей. Всё. 
Если у человека нет российского паспорта, ему 
нечего делать в предвыборном штабе. Еще одна 
важная проблема, может быть, даже ключевая: в 
российском законодательстве до сих пор нет чет-
кого однозначного определения вмешательства во 
внутренние дела. А без этого трудно, практически 
невозможно выстроить любую другую правовую 
конструкцию в этой сфере. 

— Недавно вы предложили свое опреде-
ление внешнего вмешательства. Под тако-
вым понимается «не основанная на общепри-
знанных принципах международного права и 
международных договорах РФ деятельность 
со стороны иностранных государств, юриди-
ческих и физических лиц, их объединений, 
имеющих целью изменение основ конституци-
онного строя, территориальной целостности 
РФ, ее внутренней и внешней политики, со-
става и структуры органов государственной 
и муниципальной власти»...

— Уточню, что это не изобретение гражданина 
Климова, а плод наших обсуждений. Мы консульти-
ровались, кстати, в том числе и с представителями 
нашего юридического сообщества.

— Но ведь далеко не все, мягко говоря, 
виды внешнеполитической активности про-
писаны в международных документах. Не 
правильнее ли исходить из принципа «что не 
запрещено, то разрешено»?

— Подождите: то, что вы процитировали, — 
только часть определения. Есть вторая, менее 
известная часть, которая гласит: не относится 
к вмешательству во внутренние дела деятель-
ность, осуществляемая по договорам между 
уполномоченными органами государственной и 
муниципальной власти Российской Федерации 
и иностранными юридическими и физическими 
лицами в пределах их компетенции и на основании 
действующего законодательства. Я считаю, мы 
закрыли все бреши.

— Честно говоря, не уверен в этом. Не 
считаете, что некоторые не в меру бдитель-
ные и ретивые чиновники будут трактовать 
«вмешательство» очень широко, видя вра-
га во всем, что находится за пределами их 
понимания?

— Мы минимизировали этот риск, дав, повто-
рю, исчерпывающее и четкое определение. Кроме 
того, если вы заметили, эта формулировка никак 
не касается граждан Российской Федерации. Речь 
идет исключительно об иностранных юридических 
и физических лицах и лицах без гражданства. Не 
нужно вам беспокоиться за них. Пусть они сами 
за себя беспокоятся.

— Хорошо, давайте рассмотрим одну 
конкретную ситуацию. По словам Валенти-
ны Ивановны Матвиенко, «в качестве попытки 
вмешательства во внутренние дела нашей 
страны можно рассматривать и инициативы 
создания международного трибунала по делу 
о крушении малайзийского «Боинга» на Дон-
бассе». Согласны с этим? 

— На мой взгляд, логика в заявлении Ва-
лентины Ивановны, безусловно, присутствует. 
Да, самолет был сбит над территорией Украины, 
самолет не российский, российских граждан среди 
пассажиров и экипажа не было... И так далее и тому 
подобное. Но нас сразу же назвали виновными и 
сегодня пытаются закрепить это через судебные 
инстанции. А посмотрите на деятельность не-
которых российских граждан, называющих себя 
оппозиционными политиками: они используют эту 
трагедию, чтобы в очередной раз поиздеваться над 
режимом. То есть решения, принимаемые на меж-
дународном уровне, используются как аргумент, 
как козырь во внутриполитической борьбе.

— Ну, никаких официальных решений, 

которые можно было бы трактовать как об-
винения в адрес России, пока нет.

— Да, но звучат очень громкие заявления. По-
смотрите, что говорят и пишут на эту тему в США и 
в Европе: нас огульно обвиняют, распространяют 
порочащую нас, непроверенную, недостоверную 
информацию. Тот, кто делает это, преследует, на 
мой взгляд, совершенно определенную цель — по-
влиять на образ России в мире и на нашу внутрипо-
литическую ситуацию. Разного рода радиоголоса 
пытаются внедрить мысль о нашей виновности в 
наше общественное мнение.

— Но похожие заявления — с ровно проти-
воположным знаком — звучат и у нас: многие 
наши общественные и политические деяте-
ли открыто обвиняют в катастрофе украин-
ские власти, украинских военных. При этом 
информацию, на которой основываются 
подобные заявления, тоже трудно назвать 
проверенной.

— Это другая история. У нас в стране живут 
очень разные люди. Даже здесь, в этом здании, 
сидят очень разные люди, с очень разным объемом 
знаний по разным предметам. Я, например, никог-
да не говорю о том, чего не знаю, но есть люди, ко-
торые берутся судить буквально обо всем. Однако 
на каждый роток, как говорится, не накинешь пла-
ток. Что же касается ответственности украинских 
властей, то, на мой взгляд, она, безусловно, есть: 
зная о боевых действиях на своей территории, Киев 
не закрыл пролет в воздушном пространстве над 
опасной зоной. Украинские диспетчеры направили 
малайзийский пассажирский самолет в то место, 
где он был сбит.

— Можно вспомнить и более зажигатель-
ные речи. Владимир Жириновский, напри-
мер, вообще предложил поделить Украину 

на четверых — между Россией, Польшей, 
Румынией и Венгрией...

— Не надо путать высказывания отдельных 
граждан Российской Федерации с заявления-
ми и действиями правительства, парламента и 
президента. 

— Владимир Вольфович тоже далеко не 
частное лицо — лидер парламентской фрак-
ции. К тому же вы называете вмешательством 
во внутренние дела в том числе и деятельность 
физических лиц. 

— Да, но разве он что-то предпринял для того, 
чтобы осуществить свой проект? Кого-то профи-
нансировал, заслал каких-то агентов? Он просто 
высказался. Да, согласен, высказался некоррек-
тно. Но мы-то говорим про деятельность. 

— Хорошо, возьмем еще один камень 
преткновения в наших отношениях с Запа-
дом — Крым. Ваша комиссия расценивает 
непризнание недавних выборов на полуостро-
ве как вмешательство во внутренние дела 
России...

— Сто процентов.
— Но наши оппоненты тоже ссылаются на 

нормы международного права и на подписан-
ные Россией в свое время международные 
обязательства.

— Но мы же с вами в России находимся, мы 
же не с точки зрения Вашингтона или Киева эту 
проблему анализируем. Я открываю Конституцию 
России и читаю: Республика Крым и Севастополь 
являются субъектами Российской Федерации. На 
территории суверенной Российской Федерации мы 
будем опираться только на российское право.

— Однако в вашем определении вмеша-
тельства упор сделан именно на между-

народное право, а оно далеко не во всех 
пунктах сочетается сегодня с россий-

ским. Может возникнуть — и уже воз-
никает — правовая коллизия. 

— Никакой коллизии, считаю, нет 
и быть не может. В нашем опреде-
лении говорится, подчеркиваю, об 
общепризнанных принципах, то есть 
признанных всеми, в том числе и пре-
жде всего — нами. Другими словами 
— о той части международных норм, 

которая не противоречит нашему 
законодательству. 

— По имеющейся информации, 
вы работаете над проектом закона о 

нежелательном поведении, призван-
ном дополнить существующий Закон «О 

нежелательных организациях». Сведения со-
ответствуют действительности?

— Соответствует действительности одно: мы 
действительно обсуждаем сегодня с коллегами, 
что делать с лицами, не являющимися гражданами 
Российской Федерации и занимающимися тем, что 
мы считаем вмешательством в наши внутренние 
дела. Есть закон о нежелательных юридических 
лицах, есть закон, посвященный организациям 
— иностранным агентам. С ними все понятно. А 
вот в отношении физических лиц, замеченных в 
нежелательном поведении, существует явный 
правовой пробел. Каким образом он будет за-
полнен — вопрос. Я, например, не считаю нужным 
писать специальный закон на эту тему. Не факт, 
кстати, что сохранится и эта формулировка — «не-
желательное поведение». Короче говоря, проблема 
имеется, а текста законопроекта пока нет.

— И как же должно наказываться, по-
вашему, нежелательное поведение?

— Степень реагирования может быть разной. 
Для начала, наверное, можно просто вынести 
предупреждение. Мол, уважаемый, может быть, 
вы не в курсе, но ваша деятельность является 
нежелательной для нас. Причем, на мой взгляд, 
человек должен иметь возможность опротестовать 
это решение. Сказать, что его неправильно поняли, 
что он вовсе не имел в виду ничего такого. 

— Но предупреждение — это, как я по-
нимаю, только первый шаг.

— Слушайте, если вас четыре раза предупре-
дили — не ездите на красный свет, — то, наверное, 
на пятый можно и штраф наложить. Или вообще 
лишить прав. 

— То есть выслать? 
— Совершенно верно. Может быть, вы не 

знаете, но любое государство в любой момент 
может отправить восвояси любого иностранца. 
Даже без объяснения причин. Просто сказать: 
«Все, надоело нам на вас смотреть».

— Зачем тогда нужен новый закон?
— Чтобы не было произвола. Чтобы не было 

так: человек не показался какому-то чиновнику, и 
его выгнали из страны. Мы защищаем права в том 
числе и иностранцев. Мы вообще очень правовые 
ребята. Вот в США, по-моему, об этом сильно не 
задумываются. А мы задумываемся. 

— Ну а до мест не столь отдаленных мо-
жет дело дойти? До поправок в Уголовный 
кодекс?

— Не думаю, что есть необходимость кор-
ректировать Уголовный кодекс. Все деяния, под-
лежащие уголовной ответственности, там уже при-
сутствуют — шпионаж, терроризм, экстремистская 

деятельность и так далее. Речь идет о серой зоне 
между законопослушным и уголовно-наказуемым 
поведением. Приведу такой пример: приезжает 
некий человек, называющий себя преподавателем, 
и учит нашу молодежь, как организовывать про-
тестные акции. Причем это происходит не в какой-
то пивнушке, а в государственном вузе! Вешается 
объявление: «Лекция на английском языке, явка 
обязательна...» Нам сами студенты об этом пишут. 
Можем мы смотреть на это спокойно? Разумеется, 
нет. А недавно членам нашей комиссии давал 
показания один литовский политолог, по словам 
которого в Литве систематически проводится так 
называемая учеба российских граждан. Я бы даже 
оппозиционерами их не назвал. Их целенаправ-
ленно готовят к антигосударственной, подрывной 
деятельности, к противодействию законно из-
бранной власти. Причем лекции читают в том числе 
литовские государственные служащие. 

— Э т о т оже « н еже л а т е л ь н о е 
поведение»?

— Конечно. 
— Но ведь это происходит за пределами 

страны.
— А какая разница? 
— В чем же в таком случае будут выра-

жаться санкции? В запрете таким лекторам 
на въезд в Россию?

— Почему нет? Они же постоянно так посту-
пают с нами, причем, как правило, безо всяких на 
то оснований. Мы, заметьте, не придумываем, не 
предлагаем ничего такого, чего бы уже не делали 
по отношению к нам.

— Как скоро ваши предложения могут 
обрести статус законопроектов?

— То, о чем я говорил в начале нашей беседы, 
— определение вмешательства во внутренние 
дела и запрет двойного гражданства для дове-
ренных лиц кандидатов — находится, скажем 
так, в высокой степени готовности. В отношении 
нежелательного поведения консенсус, как я уже 
сказал, пока отсутствует. Вопрос все-таки очень 
сложный, требующий тонкого подхода. 

— Уточню: речь здесь идет исключительно 
об иностранцах?

— Лично я всегда и везде говорил только 
об этом. И причем не просто об иностранцах, а о 
людях, вообще не имеющих российского паспорта. 
То есть те, у кого, например, двойное гражданство, 
под это подпадать не должны.

— Но если я правильно понимаю, есть и 
другие мнения на этот счет.

— Я не могу комментировать все те предложе-
ния, которые к нам поступают. Три четверти их, на 
мой взгляд, весьма далеки от нашей Конституции 
и от международного права. Услышав некоторые, 
вы бы просто за голову схватились.

— А откуда, кстати, поступают такие 
предложения? 

— Это не важно. Главное, что через нас они не 
проходят. И в дальнейшем тоже не пройдут. 

— Дай-то бог. Но, к сожалению, Россия 
— страна, которой крайне редко удается вы-
держать золотую середину: нас вечно бросает 
из одной крайности в противоположную. И, 
как вы наверняка знаете, есть мнение, что 
создание вашей комиссии — один из симпто-
мов того, что мы вновь входим в фазу глубокой 
политической заморозки. 

— Есть такая передача: «Пусть говорят». Что 
же, нам из-за каких-то опасений вообще никаких 
законов не иметь? Я, напротив, убежден, что чем 
меньше пробелов в законодательстве, тем лучше 
для граждан страны. Приведу пример немножко из 
другой области, но, как мне кажется, тоже о многом 
говорящий. Я, признаюсь, не верил, что в моей 
родной Перми будут когда-нибудь с почтением 
относиться к правилам дорожного движения. Но 
недавно ездил домой и наблюдал такую картину: 
12 часов ночи, перекресток в центре города, не 
видно ни одной машины, но люди стоят и ждут, 
когда загорится зеленый. Значит, наше развитие 
все-таки идет в правильном направлении, значит, 
правовая культура растет. При этом кто бы и что ни 
говорил, наше законодательство намного гуман-
ней, чем во многих из тех стран, которые сегодня 
учат нас жить. У нас, например, нет смертной казни, 
как в США.

— Тем не менее тенденция налицо: идет 
ужесточение нашего законодательства...

— Не ужесточение, а развитие.
— Но вряд ли вы будете спорить с тем, 

что количество запретов и ограничений по-
стоянно растет. И есть серьезное сомнение 
в том, что мы сможем вовремя остановиться, 
не проскочить границу разумного.

— Посмотрите на Швейцарию: это страна, где 
регламентировано, на мой взгляд, вообще все. В 
швейцарских законах прописано даже, сколько 
должно быть огнетушителей в вашем гараже. Вот 
от этого мы еще очень далеки. А с точки зрения 
свободы слова Россия, считаю, вообще одна из 
самых либеральных стран. 

— То есть, полагаете, сомнения 
напрасны?

— На мой взгляд, да.
Андрей КАМАКИН.
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СЕМЬЯ

Андрей 
КЛИМОВ, 

глава комиссии 
Совета Федерации по 

защите госсуверенитета: 
«Я не читаю на ночь 

детективы, мне 
вполне хватает тех 

материалов, которые 
к нам поступают»

Воспитание ребенка с проблемами здоровья 
— нелегкий труд. А каково же родителям, 
у которых детей-инвалидов не один, а не-
сколько? Между тем некоторые родители 
взвалили на свои плечи этот груз доброволь-
но — взяли на воспитание приемных детей с 
серьезными заболеваниями. 

16 октября в Кремле наиболее самоотвер-
женным и заслуженным приемным родителям 
вручены московские премии «Крылья аиста». С 
одними из лауреатов — Максимом и Людмилой 
Княгиниными — пообщался корреспондент «МК».  
В этой семье 11 детей, из них 7 инвалидов.

Семья Княгининых превратилась в прием-
ную после рождения сына Матвея. Ему поставили 
диагноз ДЦП. На тот момент пара уже воспи-
тывала двух дочерей, поэтому жена Максима 
Людмила осталась с девочками, а отец семейства 
лег с малышом в больницу на реабилитацию. В 
больнице Максим увидел много особых деток. 
И понял, что у тех из них, кто вдобавок является 
сиротой, шансов на нормальную жизнь практиче-
ски нет. Он говорит, что сердце болело смотреть 
на таких детей...

Именно тогда супруги приняли решение 
взять в семью ребенка с ограниченными воз-
можностями. Семейство переехало из «однуш-
ки» в трехкомнатную квартиру, и волею судеб 
оказалось, что рядом расположен интернат для 
умственно отсталых детей. И вскоре в семье 
Княгининых появился первый приемный ребенок 
Гриша. Сейчас квартира уже шестикомнатная и 
места хватает всем.

— Детей у нас на самом деле не одиннадцать 
— это «официальная версия», — а четырнадцать. 
Ведь трое уже достигли совершеннолетия, но мы 
вместе приняли решение, что они останутся с 
нами, — говорит Людмила Княгинина. 

Дело в том, что по закону Княгинины должны 
отпустить ребенка по достижении восемнадцати 
лет. То есть молодой человек освобождает место 
в приемной семье для следующего. Безусловно, 
на улице никто не останется. Жилье предоставля-
ется государством. Вопрос в другом — можно ли 
считать восемнадцатилетие точкой взросления 
для детей-инвалидов?..

— Алеше семнадцать лет, — сетует Максим, 
—  выходит, в следующем году придется с ним 
прощаться. Но я знаю точно: один он жить не 
сможет. Он старается все делать сам. Но мы 
дошли до уровня начистить морковку, лук, вы-
мыть пол, а вот готовить пока не получается. Да 
он и сам хочет жить с мамой и папой. Слышал 
мельком, что собираются правила изменить и 
разрешить инвалидам остаться с опекунами 

до 23 лет. Очень хотелось бы верить, что вопрос 
решится до Алешиного совершеннолетия, иначе 
будем спасать собственными силами, так же, 
как и остальных наших ребят, достигших со-
вершеннолетия. За столько времени, сколько 
мы живем вместе, возникали идеи приобрести 
дом. Можно было бы организовать собственное 
фермерское хозяйство. Элементарно обеспечить 
детей работой — плюс под присмотром родите-
лей. Но это пока все в проекте. Не хочется никого 
отпускать, за такой долгий срок становишься 
единым целым.

Рассказывая о своих родительских секре-
тах, отец-герой говорит, что самое главное — 
следить, чтобы дети не уставали: от школы, от 
физической нагрузки, от быта. 

— Если чувствуешь, что ребенок замкнулся, 
значит, пора сделать перерыв: не ходи в школу, 
отдохни, посмотри фильм. Мы часто проводим 
время вместе. Некоторые люди путешествуют, а 
мы ездим на дачу. Детям там нравится. 

Одной из самых острых проблем является  
медицинская.

— Даже с одним ребенком ходить по медуч-
реждениям хлопотно, — говорит Максим, — а 
если детей одиннадцать? Нагрузка неимоверная 
и физическая, и моральная. Хорошо быо бы за-
крепить специалиста на семью... В остальном 
справляемся, семья у нас дружная. Развлечения 
такие же, как и у всех: смотрим фильмы, правда, 
все фильмы проходят жесткий контроль критиков 
— нас с женой... Ребята лошадей любят — иппо-
терапию, ну и, конечно, занятия искусством. Но 
основа основ для детей — наличие родителей. 
Этого никакая терапия не заменит. Любой че-
ловек должен опираться на то, что заложили в 
него мама с папой. 

Премия за вклад в развитие семейного 
устройства детей-сирот «Крылья аиста» учрежде-
на Департаментом труда и соцзащиты населения 
Москвы по инициативе руководителя городского 
портала «Усынови-Москва» Армена Попова.

Александр ТРОИЦКИЙ.

«РЕБЕНОК-ИНВАЛИД 
НЕ СТАНОВИТСЯ 
ВЗРОСЛЫМ В 18 ЛЕТ!»
И родители по-
прежнему нужны ему

На самом деле день рождения «Эха Москвы» 
— в августе, но традиционно прием в честь празд-
ника главред радиостанции Алексей Венедиктов 
устраивает в начале октября, когда потенци-
альные гости вернулись из летних отпусков, а в 
последние годы — еще и успели прийти в себя 
после Единого дня голосования. Как, например, 
оппозиционные политики Илья Яшин и Дмитрий 
Гудков, знатно потрудившиеся на муниципальных 
выборах.

Прием в честь 27-й годовщины работы ра-
диостанции прошел, как и в предыдущие годы, в 
«Галерее художника» Зураба Церетели на Пречи-
стенке. Скульптуры персонажей русской истории 
по несколько метров в высоту, а в центре зала 
гигантское бронзовое «яблоко», внутри которого 
уместились изваяния Адама и Евы, в окруже-
нии картинок из «Камасутры» — все это отлично 
взаимодействовало с общим духом «эховского» 
праздника. Сам Церетели тоже появился на ме-
роприятии. По его словам, ежегодные приемы 
«Эха» уже стали традицией. На вопрос о том, 
слушает ли он радиостанцию Венедиктова, из-
вестный скульптор эмоционально ответил, что 
разумеется и регулярно. 

Сценарии юбилеев за последние годы бы-
вали разные и с официальной программой, и с 

развлекательной, в этот же раз организаторы 
решили ограничиться фуршетом. Игру джазового 
ансамбля больше чем на пару минут прервали 
лишь однажды. Алексей Венедиктов и художник 
Никас Сафронов поднялись на сцену, чтобы вру-
чить премию «Тетушки Агаты».

По словам главреда «Эха», премия имени 
«Тетушки Агаты» была учреждена в 2017 году и 
вручается впервые. Она дается за лучший де-
тективный роман, поэтому нетрудно догадаться, 
что названа премия в честь знаменитой и горячо 
любимой в СССР писательницы Агаты Кристи, 
опубликовавшей более 60 детективных романов. 

К участию в конкурсе принимались исторические 
детективы, написанные в 2016 году. К соискате-
лям премии предъявлялось одно ключевое тре-
бование — события в их произведениях должны 
происходить до 1917 года. 

«Про 20-й век и так слишком много написа-
но», — отметил Венедиктов.

Редколлегия выбрала трех номинантов на 
премию — Валерия Введенского («Сломанная 
тень»), Николая Свечина («Дознание в Риге») и 
Антона Чижа («Лабиринт Просперо»). Лучшим 
историческим детективом стал роман «Дозна-
ние в Риге», автор которого стал обладателем 
миллиона рублей. Впрочем, денежным призом 
дело не ограничилось. Художник Никас Сафронов 
специально по просьбе Венедиктова написал 
портрет Агаты Кристи в окружении героев ее 
произведений. 

«Я хотел рассказать историю о том, что когда 
автор «Ловушки» (художник имел в виду про-
изведение «Мышеловка». — А.Р.) разошлась с 
мужем и пропала на две недели так, что никто не 
знал о ее местонахождении, она на самом деле 
позировала мне для этого портрета», — сказал 
со сцены автор.

Впрочем, Сафронов тут же пошел на по-
пятную, загадка о том, где скрывалась Кристи 
после ухода мужа, над которой десятилетиями 
бьются исследователи биографии писательницы, 
оказалась так и не раскрыта.

«На самом деле я так не скажу, потому что 
это будет не правдой», — признался художник. 
Портрет, по его словам, писался с фотографии, 
которую предоставила редакция «Эха».

Пока в одном зале гости слушали джаз и 
знакомились с новыми мастерами детективного 
жанра, в другом центром притяжения стал по-
следний генсек СССР Михаил Горбачев. С ним 
обнимались, фотографировались, говорили о 

политике и изредка спорили, но сам он был не-
изменно благодушен. 

По словам Горбачева, радиостанция 
«Эхо Москвы» для него в первую очередь 

— рупор свободы, за которую он боролся, 
и, как оказалось, не зря. Впрочем, не все 
с этим согласились, девушка, предста-
вившаяся сторонницей «левых» идей, 
подошла поспорить с Горбачевым, но под 

возмущенными взглядами его поклонников 
быстро ретировалась.

Живой Горбачев произвел неизгла-
димое впечатление на координатора «От-
крытой России» Марию Баронову. Она 
восторженно рассказала, как для нее, 

«девочки из Тушино», важно, что к самому 
Горбачеву подходил знакомиться ее сын Саша, 
которого она взяла с собой на мероприятие. 

Баронова, кстати, рассказала, что именно 
на дне рождения «Эха» она когда-то познакоми-
лась с бывшим комиссаром движения «Наши» 
Кристиной Потупчик.

Вообще, на приеме у Венедиктова тради-
ционно притягиваются противоположности. Так, 
по признанию самого главреда «Эха», под при-
стальными взглядами церетелевских гигантов 
однажды мило беседовали посол Ирана с послом 
США. Впрочем, самой яркой историей про не-
возможные нигде, кроме «Эха», встречи стало 
знакомство некогда православного активиста 
Дмитрия Энтео и участницы группы Pussy Riot 
Марии Алехиной. 

В прошлом октябре, еще не представляю-
щий, что его ждет, Энтео получил приглашение 
на день рождения «Эха». Там он познакомился с 
Алехиной, которую еще недавно ненавидел и люто 
порицал. Она подошла к нему и сказала: «Привет, 
я Маша». С тех пор эти двое неразлучны. Энтео 
из-за порочной связи выгнали из организации 
«Божья Воля», а Алехина читает Библию под его 
опытным руководством. 

Сложились ли пары на этот раз? Вот офици-
альный представитель МИД РФ Мария Захарова 
томно проплыла мимо опального гения полити-
ческой мысли Станислава Белковского, актриса 
Эвелина Бледанс стреляет глазами в сторону 
дьякона Андрея Кураева, который предусмотри-
тельно укрылся за колонной и ест пирожки, блогер 
«Ортега» гневно пылает взглядом в сторону спи-
кера парламента «Новороссии» Олега Царева, но, 
кажется, продолжения эти встречи в этот раз не 
получили. Впрочем, возможно, мы пока чего-то не 
знаем и услышим об этом в новостях на «Эхе».

Анастасия РОДИОНОВА.

Под зорким взглядом гигантских скульптур вдоль 
фуршетных столов прохаживаются политики и 
писатели, артисты и политологи, со сцены звучит 
джазовый ансамбль, а известный московский жур-
налист говорит собеседнику, что сложнее всего не 
поздороваться со всеми, с кем хочется, а, наобо-
рот — избежать приветствий с теми, с кем не хо-
чется. «Здравствуйте, А.!» — говорит ему матерый 
член политической тусовки. Именитый журналист 
нехотя кивает. «Ну вот видите», — с досадой гово-
рит он, снова обращаясь к собеседнику.
Все это происходит на ежегодном приеме в честь 
дня рождения радиостанции «Эхо Москвы». И, гля-
дя на всех собравшихся, действительно, можно 
подумать, что тех, кто друг с другом не здоровает-
ся, здесь едва ли не больше, чем друзей или хотя 
бы приятелей.

Спецкор «МК» сходил на день рождения «Эха Москвы»

ОППОЗИЦИОНЕРЫ, ГОСУДАРСТВЕННИКИ 
И БРОНЗОВЫЕ ЦАРИ НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
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Главред «Эха Москвы» 
Алексей Венедиктов.

Сергей Юрский 
и Татьяна Веденеева.

«Центром притяжения» 
стал Михаил Горбачев. С Эммануилом Виторганом.
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Все течет, все меняется. Советские люди, например, точно 
знали, что делать, «если к нам полезет враг матерый». Да 
и с идентификацией ворога не было проблем. Но потом 

недруги стали друзьями, а сейчас вообще все запуталось.  
В июне этого года Совет Федерации решил наконец разобраться 
в том, какую деятельность считать недружественной и как 
противодействовать проискам: в верхней палате появилась 
Временная комиссия по защите государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства во внутренние дела РФ, 
призванная внести ясность в оба эти вопроса. О том, как 
продвигается дело, обозревателю «МК» рассказал председатель 
комиссии Андрей Климов.

КОМИССИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
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КРОССВОРД

ВСТРЕЧА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Дрожащее» кушанье из мяса. 4. Скандал, 
нарушивший мирный ход митинга. 10. Рабо-
чий магазина, трудящийся во время завоза.  
11. Уличная колонка для пожарной машины.  
13. Малышка, залившая слезами всю комнату. 
14. «Резвость» мелодии. 15. Мастер, вразумляю-
щий учеников. 16. Изящный чугун по периметру 
парка. 18. Нюанс произношения, выдающий 
иностранца. 20. Похмельный недуг алкоголика. 
22. Выклянчивание еды Муркой. 23. Получатель 
дивидендов от прибыли завода. 24. Сахарный 
злак на бразильской плантации. 27. Красивый 
вид, на сколько хватает глаз. 30. Путь автобуса со 
всеми остановками. 32. Шутник с хорошо отто-
ченными колкостями. 34. Заморские фрукты на 
российском прилавке. 35. Зоолог, специализи-
рующийся по пернатым. 36. «Расплата» малыша 
за подарок от Деда Мороза. 38. Тропа на границе 
пшеничных полей. 39. Своеобразие поверхности 
материала. 40. «Самострел» средневекового 
воина. 41. Технарь в автосервисе. 42. Отряд 
милиции, следящий за порядком.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Знаток собственного шестка. 2. Черная 
прореха во Вселенной. 3. Мокнущая после 
дождей равнина. 5. Замшевая вещь, укра-
денная у Шпака. 6. Американский «коллега» 
русской копейки. 7. Недуг владельца собаки-
поводыря. 8. Блуждание по свету бездомного 
сироты. 9. «Ляп» заболтавшегося диктора.  
10. Белое войско, воевавшее с большевика-
ми. 12. Гольфстрим, обогревающий Европу.  
17. Спор участников политической передачи. 
19. Центнер, поделенный на сто. 20. «Дублер» 
слова со схожим значением. 21. Купец, содер-
жавший труппу театра. 25. Ломоть говядины, 
запеченный по-английски. 26. Его высокопрео-
священство в пурпурной сутане. 27. Радушный 
штат санатория. 28. «Базука» для навесного 
огня. 29. «Полный бред» на языке академиков. 
31. Испепеляющая любовь на грани безумства. 
33. Очертание страны на карте. 34. Ящерка, 
ставшая модным питомцем. 37. Первозданное 
отсутствие порядка. 38. Погонная единица 
при продаже линолеума.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спальня. 4. Комфорт. 10. Атавизм. 11. Рейтинг. 13. Дело. 14. Небо. 15. 
Лакомство. 16. Овация. 18. Глоток. 20. Рытвина. 22. Сталевар. 23. Гардероб. 24. Говядина. 
27. Мастерок. 30. Аппетит. 32. Бурлак. 34. Десерт. 35. Огорчение. 36. Лего. 38. Перо. 39. 
Автоген. 40. Кашалот. 41. Квадрат. 42. Выписка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стадион. 2. Лето. 3. Неволя. 5. Острог. 6. Финн. 7. Тусовка. 8. Импортер. 
9. Прессинг. 10. Алфавит. 12. Гестапо. 17. Итальянка. 19. Лицемерие. 20. Равнина. 21. Адресат. 
25. Острога. 26. Аспирант. 27. Матрешка. 28. Огнемет. 29. Обелиск. 31. Стройка. 33. Корова. 
34. Дебаты. 37. Овод. 38. Пони.

Поэт, художник, музыкант и рок-
совесть нации Андрей Макаревич ко-
чует в эти дни по Москве с автограф-
сессиями по случаю выхода его новой 
книги «Стихи. Графика. Песни», труда 
абсолютно ручной работы, в чем его 
и уникальность, включая собственно-
ручные клавиры знаменитейших хи-
тов, опубликованные впервые. Теперь 
хоть можно сравнить почерки одного 
из главных хитмейкеров русского рока 
с Моцартом, Бетховеном или Рахмани-
новым…

Каждая страничка, рисунок, буковка рас-
писаны автором собственноручно, как домашний 
альбом. Или как рукописные монашеские книги 
еще до истории книгопечатания. Лидер «Машины 
времени», конечно, не монах, но пророческое и 
даже мессианское в его творчестве, деятель-
ности, гражданских поступках, безусловно, 
присутствует. Поэтому эти «встречи с читате-
лями» выходят еще и крайне содержательными, 
интереснее любых пресс-конференций. Голос 
же гуру, его тембр, интонирование, акценты 
— самодостаточная эстетическая категория, 
посему все происхоящее приобретает ни с чем 
не сравнимый аромат таинства…

Люди задают разные вопросы, получая ис-
кренние и обстоятельные ответы от маэстро: о 
счастье и красоте, об архитектуре и еде, о рэпе 
и рок-н-ролле, о детстве и революции. Еще, ко-
нечно, о Болотной и Майдане. Куда же без них? 
Учитывая бэкграунд автора — вольнодумный и 
критический. Спросили, почему он прохладно 
отнесся к Болотной и совсем по-другому к Май-
дану? Макар молвил: 

— Я что-то не помню, чтобы говорил про 
людей, которые выходили на Болотную пло-
щадь, что они дурью маются. Это вообще не мой 
лексикон… Другое дело, что они вот вышли, и, в 
общем, это ничем не кончилось. А в Киеве они 
вышли и достояли до конца, добились своего. 
Что у них из этого вышло, вопрос второй. Никто 
не обещал, что сразу будет медом намазано. 
Так не бывает. Там люди оказались просто по-
следовательными. Это заслуживает уважения, 
на мой взгляд...

Не обошли вниманием и громкий раз-
дражитель дня — Кирилла Серебренникова. 
Взволованный вопрос: «Является ли арест 
Серебренникова скрытым намеком на то, что 
свободомыслящей интеллигенции следует за-
молчать?» — был уточнен скрипучей ремаркой с 
другого конца зала: «И не воровать еще!» 

— Я считаю Серебренникова очень талант-
ливым человеком, ярким режиссером, — про-
яснил свою позицию г-н Макаревич. — Но у нас 
в последнее время удивительная тенденция — 
арестовали какого-нибудь министра, и по всем 
каналам начинается трендеж: «Что вы думаете?» 
Выступают кто угодно: писатели, общественные 
деятели, депутаты… Ребят, вы же не знаете, 
что там произошло. Вы дело читали? Вы хотя 
бы приблизительно знаете, что там на самом 
деле? Я терпеть не могу этот некомпетентный 
трендеж для занятия эфирного пространства. 
Я очень надеюсь, что обвинения против Сере-
бренникова тенденциозны, и они рассыплются. 
Я сталкивался с театрами и их проблемами. 
Проблемы очень похожи. И по моему опыту, 
даже если происходят какие-то финансовые 

нарушения, то чаще к этому имеют отноше-
ние директор и бухгалтерия, а не режиссер. Я 
продолжаю надеяться, что все это кончится, 
перед ним извинятся. Надеюсь, что все будет 
нормально.

Вопросы, касаемые собственно творче-
ства, конечно, доминировали. Возникло даже 
беспокойство: «Если слушать альбомы «Маши-
ны времени» в хронологическом порядке, то в 
какой-то момент становится понятно, что вы со 
временем охладевали к рок-н-роллу и другие 
музыкальные направления вас стали занимать 
больше», — обобщил один из поклонников.

— Тут все очень просто, — пустился объ-
яснять Андрей Макаревич. — Поскольку мы рано 
начали, мне было-то 15 лет, первые годы это 
был такой ученический период, при том, что мы 
сами сочиняли песни. Мы слушали «Битлз», и у 
нас получались песни под «Битлз». Просто по-
тому, что мы их очень любили. Потом появлялся 
Джимми Хендрикс, и у нас появлялись песни под 
Хендрикса. Потом — «Лед Зеппелин»… Сейчас 
очень смешно все эти параллели находить, но это 
была замечательная эпоха, когда каждый месяц 
возникало какое-то яркое музыкальное открытие, 
все цветы распускались тогда. Потом прошло лет 
десять-пятнадцать, и, в общем, у нас пропало в 
силу возраста желание кого-то копировать, на 
ком-то учиться, мы стали уже пытаться что-то 
делать из себя. А дальше волнами. Я считаю, что 
у нас последний альбом «Мы» достаточно рок-
н-ролльный как раз получился. Это зависит от 
настроения конкретного времени, года…

— Вы вот несколько раз упомянули слово 
рок-музыка. Я вообще музыкой занимаюсь. У 
меня масса музыкальных проектов. Я очень лю-
блю джаз, а то, что играет «Машина времени»… 
Я вообще не знаю, что такое рок и не рок. Я вижу 
границу между музыкой хорошей и посредствен-
ной. Песни сами решают, когда им появляться. 
Никто не застрахован от того, что завтра она 
постучится тебе в форточку, и ты ее запишешь. 
Сидеть же под лозунгом «ни дня без строчки» и 
выдавливать из себя что-то, боясь, что вдруг ты 
потеряешь способность писать, а я знаю таких 
авторов, как правило, ничего хорошего не при-
носит. Это делать не обязательно. А вообще это 
страшно приятное занятие, я вас уверяю…

— Я подозреваю, что все истории сочинения 
песен выдуманы авторами для красоты. Песня 
сочиняется следующим образом: берется блок-
нотик, ручка, гитара — и сочиняется. Вот и все. А 
то, что текст песни называется именно текстом, 
а не стихами, — на мой взгляд, это правильно. Не 
потому что это стихи второго сорта, а это просто 
продукт, сделанный по другим законам. Он не 
существует сам по себе. Он рассчитан на соеди-
нение с музыкой, эта волшебная комбинация 
двух вещей и называется песней. Если оторвать 
от текста песни музыку, это будут неполноцен-
ные стихи. У меня такое ощущение возникает, 
когда я читаю, скажем, Высоцкого в книжке. Мне 
чего-то не хватает. Я все равно слышу его голос. 
А когда я слышу, как он поет, то это гениально 
совершенно. Точно так же можно угробить стих, 
если стихотворение было написано для того, 

чтобы его просто читали, а какой-нибудь не очень 
талантливый композитор решил его положить 
на музыку и не слышит, что получается ужасно, 
что он убивает стих своей музыкой и песни не 
выходят. Такое бывает сплошь и рядом. Не хочу 
о своих коллегах говорить плохо из соображений 
корпоративной этики. Но люди пишут целые 
циклы песен на стихи Бродского… Я думаю, что 
Бродский в гробу переворачивается. Он и при 
жизни-то авторскую песню не очень жаловал. 
Это тонкий вопрос, вопрос собственного слуха… 
Гениально сказал Псой Короленко: популярность 
— это талант при полном отсутствии вкуса. Точнее 
не скажешь…

— По поводу рэпа? Он как раз и состоит-то в 
основном из слов. Это вид музыкальной поэзии. 
Другое дело, что нечасто эта поэзия бывает каче-
ственной, а иногда бывает очень качественной. 
Это не сильно близкое мне направление. Поэтому 
я с ним настолько не знаком и не готов обсуждать. 
Жизнь коротка, нам еле хватает времени на то, 
что нас интересует.

— «Машина времени» сейчас думает о 50-
летии, которое на носу, хотя кажется, что еще 
далеко. А полтора года просвистят как из пуш-
ки. Серьезные концерты во всем мире как раз 
готовятся за полтора-два года. И мы пока еще 
не решили, как это будет выглядеть. Мне не нра-
вится, когда от нас ждут, что мы будем чем-то 
удивлять. Мы не фокусники. У меня никогда не 
было желания выходить на сцену, чтобы кого-то 
удивить. Если возникнет желание что-то рас-
сказать новое… А желание рассказать новое 
возникает, когда ты увидел это новое и оно тебя 
либо вдохновило, либо обрадовало, либо ужас-
нуло. Я ни черта нового, к сожалению, сейчас 
не вижу. У меня нет никакого желания об этом 
рассказывать в песнях. Посмотрим, может быть, 
что-то произойдет. Сейчас довольно быстро все 
вокруг меняется…

Последователь Андрея Макаревича из ар-
хитектурного института поинтересовался сту-
денческими годами музыканта.

— Там каждый день складывался из ярких 
впечатлений, — расплылся именитый выпускник 
МАрхИ в блаженной улыбке. — Это была заме-
чательная жизнь. Не знаю, как там сейчас, но в 
наше время там была прямо какая-то лицейская, 
очень демократическая атмосфера. Отношения 
между преподавателями и студентами, особенно 
между преподавателями творческих профессий: 
рисунка, живописи. Это было восхитительно, 
особенно после школы, сильный контраст. И по-
том преподаватели были очень сильные. Очень 
надеюсь, что стало не сильно хуже… 

С учетом гражданственной пассионарности 
музыканта в финале встречи все закольцевалось 
на общественно-политической тематике — сто-
летии русской революции:

— Не знаю, вряд ли я был бы на стороне ре-
волюции и в 1917 году, сильно сомневаюсь. Я не 
знаю ни одной революции, после которой людям 
бы стало лучше, чем было до нее. Тем не менее 
с упорством, достойным лучшего применения, 
люди революции устраивают и устраивают. Я 
продолжаю наивно верить, что существует другой 
путь. Вот природа не знает революций, она раз-
вивается эволюционно. А мы знаем революцию, 
только что-то на планете все хуже и хуже. Может, 
что-то в консерватории подправить надо?..

Артур ГАСПАРЯН.

В Москве прошел необычный концерт, 
на котором оркестр «Студия новой му-
зыки» под руководством Владимира 
Тарнопольского сыграл эксперимен-
тальные произведения советских ком-
позиторов. Нет худа без добра: есть 
теория, что в периоды болезненных 
общественно-политических перемен 
на контрасте рождается много ново-
го и интересного в искусстве. Таким 
катализатором, например, была ре-
волюция 1917 года, когда композито-
ры стали искать принципиально иное 
звучание как отражение кардинальных 
перемен. И хотя многие из них отнес-
лись к ним, как показало дальнейшее 
развитие событий, с излишней восто-
рженностью, творческие поиски при-
несли плоды. 

Находки того времени вошли в исто-
рию: был изобретен терменвокс, который до 
сих пор успешно эксплуатируют музыканты-
экспериментаторы, другие (увы, менее попу-
лярные сегодня) инструменты — ритмикон, 
гармониум, терпситон. Появились камерные 
симфонии, индустриальные произведения, 
первая пролетарская опера — в общем, в му-
зыкальном котле скворчали, шипели и бурлили 
новые изысканные блюда.

Часть из них, написанных, по словам Вла-
димира Тарнопольского, «первопроходцами 
музыкального авангарда» в нашей стране, и 
прозвучала на концерте с говорящим названием 
«Революция в звуке». Урбанистическая пьеса 
«Рельсы» Владимира Дешевова, эффектный 
симфонический эпизод «Завод» Александра 
Мосолова, «Аэрофоническая сюита» Иосифа 
Шиллингера, где солирующий терменвокс зву-
чит как причудливый голос инопланетной гостьи, 
«Камерная симфония №1» Николая Рославца, в 
которой ему хотелось показать «новую систему 
организации звука», сюита из балета «Болт» 
Дмитрия Шостаковича и пьеса «Союз рабочих» 
Луи Андриссена.

Фойе галереи искусств, оборудованное под 

площадку, было под завязку забито людьми. В 
какой-то момент зрителям раздали музыкаль-
ные инструменты — треугольники, так что они 
сами из наблюдателей превратились в участ-
ников действа. Все пространство подсвечива-
лось революционным красным; параллельно 
в галерее проходила выставка «Некто 1917», 
передающая, с каким настроением и внутрен-
ним ощущением художники создавали свои 
произведения в год революции. Среди экспо-
натов — беспредметная живопись Кандинского, 
Клюна, Малевича, Родченко, фигуративная — 
Петрова-Водкина, Нестерова и др.

Событие прошло в рамках необычной и яркой 

серии концертов Sound Up, придуманной для 
того, чтобы привлечь внимание публики к талант-
ливым современным авторам и исполнителям 
из России и из-за рубежа, исследующим звук и 
нестандартные музыкальные территории, часто 
— малознакомые многим слушателям. Судя по 
количеству зрителей, несмотря на такую пре-
тенциозность и специфику событий, аудитория 
подустала от избитого попа/рока и с интересом 
знакомится с новым для себя. Российскую часть 
программы курирует журналист Денис Бояринов, 
зарубежную — Вероника Белоусова, живущая 
сейчас в Берлине. «МК» поговорил с ней о том, 
кому сегодня нужна такая музыка, как слушателям 

не потеряться в море новых имен и почему на-
ступил век кураторов.

— Идея проекта возникла после того, как 
я переехала в Берлин, погрузилась в местную 
музыкальную тусовку и поняла, какое количество 
талантов существует и насколько им сложно стать 
узнаваемыми. Я начала думать, как можно про-
двигать их творчество, и мне пришла в голову 
идея: делать концерты на необычных площадках 
со специально разработанной сценографией. 
Здесь работает не только хорошая, интересная 
музыка, но и концепция, запоминаемость со-
бытия. За полтора года мы приобрели кредит 
доверия к нашему вкусу, людям действительно 
интересно, они приходят, как видите.

— Как вы ищете музыкантов?
— В Берлине каждый день проходит огром-

ное количество концертов, я слежу за тем, что 
происходит. А руку на пульсе здесь, в России, 
держит Денис Бояринов. Сейчас мы еще стали 
приглашать кураторов под каждое событие от-
дельно. Куратором «Революции в звуке» стал 
собственно руководитель оркестра, который вы-
ступал сегодня, Влад Тарнопольский — человек из 
академической сферы, полностью сформировав-
ший концепцию этой программы. Как раз русский 
авангард стал моим личным открытием. Я всегда 
была далека от академической сцены, и мне было 
интересно вместе с Владом исследовать эти не-
известные для меня музыкальные пласты.

— С развитием Интернета, технологий 
в мире музыкальной информации сегодня 
легко заблудиться. Как слушатель может 
ориентироваться в нем?

— Мне кажется, будущее — именно за ку-
раторством. Мы живем в такое время, когда 
количество новых композиций исчисляется не-
вероятными цифрами, появляются новые име-
на… Разобраться во всем этом и выловить из 
этого океана что-то достойное и интересное 
— сложно. Помочь в этом людям могут именно 
люди, разбирающиеся в современной музыке, 
способные анализировать ее и выбирать для 
слушателей лучшее.  

Наталья МАЛАХОВА.

ТОЧКА ОТСЧЕТА «РЕВОЛЮЦИИ В ЗВУКЕ» — 1917

«НЕ ВИЖУ НИЧЕГО НОВОГО»
Рок-музыкант подозревает, что Бродский 

переворачивается в гробу…

АНДРЕЙ МАКАРЕВИЧ:

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
18 октября с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошёвское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
19 октября с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп, д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
20 октября с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2

м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16,  
около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Сокол», (восточный вестибюль),  
у выхода на Ленинградский проспект, д. 74,  
около «Шоколадницы»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
выход к трамвайным путям, Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 20 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 31 октября по 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной).
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ сниму комнату 
т. 8-495-514-59-87

продаю
куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки,
календарики, фотографии 
б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
м. "Белорусская", 
м. "Кутузовская" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15.
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99
❑ отдых. Юго-Запад! 

т. 8-903-222-57-76
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

❑ диплом ЗТ-I № 351075 
регистрационный номер 
410, выданный 2.03.1987 г.
Волгоградским 
областным медицинским 
училищем №4 на имя 
Шишлянниковой Ирины 
Викторовны, в связи с 
ошибкой в фамилии, 
считать недействительным
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У советского авангарда открылось второе дыхание
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Несмотря на дождливую и холодную 
погоду, в городской библиотеке полно лю-
дей: жители Железнодорожного пришли 
пообщаться с любимыми журналистами 
«МК», задать насущные вопросы, оформить 
льготную подписку на газету и просто ду-
шевно провести время под песни наших 
друзей-артистов.

 Лауреат премии Правительства РФ, «Зо-
лотое перо России», обозреватель «МК», автор 

книги «Преступления и тайны современной Рос-
сии» Ева МЕРКАЧЕВА и автор 7 книг, ведущая 
рубрики «Ты и Я» Жанна ГОЛУБИЦКАЯ подели-
лись с читателями остросюжетными историями 
из своей журналистской работы и откровенно 
ответили на вопросы зала. Все желающие мог-
ли приобрести книгу Евы Меркачевой о самых 
громких и запутанных уголовных делах с авто-
графом автора. Серебряный призер чемпионата 
России по шахматам среди юниоров, автор «МК» 
Майя ГВИЛАВА на протяжении вечера играла в 
шахматы с гостями. Также на вечере прозвучали 
песни в исполнении художественного руководи-
теля коллективов «Гуляй Поле» и «Беловежская 
Пуща» Юрия ГОРОДЕЦКОГО и заслуженного 
артиста РФ Валерия СТРУКОВА. 

Редакция «МК» благодарит коллектив би-
блиотеки им. А.Белого и лично директора Зи-
наиду Голощапову за помощь в организации 
встречи! 

НА УЛИЦЕ ДОЖДЬ — В БИБЛИОТЕКЕ УЮТНО
Звездная сборная «МК» 

встретилась  
с читателями 

в Железнодорожном

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Заслуженный артист РФ Валерий 
СТРУКОВ.



В минувшее воскресенье мы с интересом 
наблюдали за женским финалом теннисно‑
го турнира в Тяньцзине, а уже на следую‑
щий день начались матчи основной сетки 
XXVIII Кубка Кремля на кортах спортком‑
плекса «Олимпийский». С 1990 года это 
неизменно главное событие для россий‑
ского тенниса, а сегодня оно скрашено 
особенными ожиданиями. 21 титул только 
в одиночных разрядах завоевали хозяе‑
ва Кубка. Как сложится судьба наших на 
этот раз?
Долгожданный титул Марии Шараповой в Ки-

тае немного усложнил россиянке жизнь, но ее ре-
шение выступить в Москве явно добавило очередей 
у касс: теннисистка, прошедшая за два последних 
года огонь, воду и медные трубы, получила персо-
нальное приглашение от организаторов и много 
лет спустя сыграет дома. Да, утро понедельника 
ей пришлось провести в самолете, но после не-
однозначного приема публики в Тяньцзине, где 
большая часть зрителей болела за ее юную бело-
русскую соперницу, в «Олимпийском» ей будет 
гораздо комфортнее. 

Примчалась с Дальнего Востока и Анаста-
сия Павлюченкова, тоже с завоеванным титулом 
турнира WTA в Гонконге. Это третья победа нашей 
представительницы в завершающемся сезоне.

Увы, в последний момент снялась с турнира 
его действующая победительница Светлана Куз-
нецова: боли в левой руке — последствия травмы 
на открытом чемпионате США — так и не утихли. 
Не приехали еще две звезды — британка Йоханна 
Конта и королева кортов «Ролан Гаррос» 2017 года 
из Латвии Алёна Остапенко. 

Не сможет из-за повреждения сыграть и за-
метно прибавивший россиянин Карен Хачанов. 
А наши Андрей Кузнецов и Даниил Медведев волей 
жребия столкнулись уже в первом круге; тяжелый 
соперник попался Евгению Донскому, а вот герою 
осени Андрею Рублеву с сеткой повезло больше. 

Приоткрыть завесу Кубка 
Кремля «МК» поможет наш 
постоянный эксперт Анна 
ЧАКВЕТАДЗЕ. 
— Мария выи‑
грала долго‑
жданный 
турнир WTA и 
в понедель‑
ник стала 56‑й 
ракеткой мира. 
Ожидаемо?

— Поначалу казалось, что Маша начнет свое воз-
вращение после дисквалификации немного резче, 
сразу выиграет несколько титулов, как минимум 
дойдет до полуфинала на каком-то из турниров 
серии Большого шлема. Но не получилось. Старт 
достаточно медленный, и с точки зрения психо-
логии победа в Тяньцзине ей была необходима. 
Было сыграно немного матчей, немного турниров 
на должном уровне. Но после поражения Петры 
Квитовой в первом раунде стало понятно, что Ша-
рапова — главный претендент на трофей. Нельзя 
сказать, что ей было просто, вот и в финале бело-
русская соперница навязала ей борьбу. Но трофей 
спустя два с половиной года есть, пусть даже не 
на самом сильном азиатском турнире. Это даст 
положительные эмоции, запал. 

— Тревожит то, что теннисистка совершила 

длительный перелет в другой часовой пояс и 
другой климат. 

— Едва ли не впервые в карьере Маша Шарапо-
ва летит из Азии с турнира на открытом воздухе на 
матчи под крышей. Но в карьере наступил такой мо-
мент, что особо выбирать не приходится: ей хочется 

набрать очки в этом сезоне, чтобы в будущем году 
было попроще. Сейчас потренируется, посмотрит, 
как чувствует себя на корте «Олимпийского». Ее 
стартовая соперница, словачка Магдалена Рыба-
рикова, в принципе неплохой игрок, но на турнире в 
Линце она получила травму, и невозможно понять, 
в какой функциональной готовности она пребывает 
сегодня. А с учетом всех заслуг россиянка — одна 
из претенденток на титул. 

— В финале в Тяньцзине Мария дважды 
оказывалась в роли догоняющей, а во втором 
сете вообще спаслась после 1:5, сделав три 

брейка. До дисквалификации такое было ред‑
костью. Что это, мы наблюдаем новый формат 
сверхволевой теннисистки? 

— В своей лучшей форме Маша не церемони-
лась бы с соперницами, попавшимися на прошлой 
неделе на ее пути. Нужно понимать, что уровень 
был средний, но при этом все настраивались на 
громкое имя. И Маша играет под давлением, та 
история не могла не повлиять. Ведь любой человек 
такой момент в жизни воспринял бы болезненно. 
Шараповой хочется вновь заиграть так, как ей это 
знакомо, набрать обороты. Она пока не раскрыла 
своей истиной формы: игровая соревновательная 
практика людям ее склада необходима. Из-за отсут-
ствия и начались эти проблемы с первой подачей. 
Но желание есть. 

— 19‑летняя белоруска Арина Соболенко 
крепкими нервами в финале не отличалась... 

— Молодая девушка. Нервы были натянутые 
как струна, она впервые играла в финале. Рассчи-
тывала обыграть Машу. Но я что-то не припомню 
спокойных белорусок в начале карьеры! Молодые 
вообще очень болезненно реагируют на ошибки. 
С опытом приходит понимание того, как нужно себя 
вести на корте. Нужно время. 

— Вернемся к Кубку Кремля. Отсутствие 
Кузнецовой, которая сейчас 11‑я, означает, что 
в итоговом турнире ей уже не сыграть? 

— Основная восьмерка уже сформирована. 
Последней заявлена француженка Каролин Гарсия, 
и я думаю, что у Светланы мало вариантов попасть 
туда даже в качестве запасной. Получилось так, 
что после травмы в Нью-Йорке она не стала про-
пускать турниры в Азии, а это всегда момент на 
тоненького. Вроде играть хочется, боль в запястье 
не острая, возможно, пройдет. И в Азии она играла 
резаным с бэкхенда, потому что попросту не могла 
классическим ударом слева двумя руками поль-
зоваться. Это ее решение. Выиграть вот только не 
получилось, а травма усугубилась. Жаль, ведь Света 
любит этот турнир и побеждает на нем. Будем ждать 
Australian open 2018. Времени на восстановление 
еще много. 

— Анна, в связи с отказом ряда игроков 
за кем посоветуете внимательно следить с 
первого круга? 

— Латвийка Анастасия Севастова смотрится 
неплохо. Плюс российское дерби в первом же круге: 
Дарья Касаткина против Анастасии Павлюченковой, 
которая прямо из Гонконга прибывает. Это Елена 
Веснина сетку такую вытянула при жеребьевке... 
Но, я думаю, одна из девушек будет в полуфинале. 

Шарапова расположилась в нижней части сетки, 
и там есть со вторым номером посева амери-
канка Коко Вандевей. Она в этом сезоне хорошо 
выступает на быстрых покрытиях. 

— У российских мужчин в первом круге 
тоже получилось дерби: Кузнецов против 
Медведева. 

— Да. Притом что победитель выходит на Кар-
реньо Бусту, который, кто забыл, выступил в полуфи-
нале US Open. Но при поддержке российских трибун 
один из наших сможет навязать испанцу борьбу. 
Жаль, что снялся Хачанов: у Карена была неплохая 
сетка. Хочется выделить Андрея Рублева, который 
в последнее время справляется с психологическим 
напряжением, наконец-то переносит игру, которую 
показывает на тренировках, на матчи. Думаю, у него 
больше всего шансов дойти до полуфинала. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Лоуренс Бендер (1957), кинопродюсер («Криминальное 
чтиво», «Убить Билла»)
Майк Джадж (1962), автор мультипликационного сериала 
«Бивис и Баттхед»
Сергей Кривенко (1962), член правления Международ-
ного общества «Мемориал»
Яков Павлов (1917—1981), защитник Сталинграда, Герой 
Советского Союза
Дмитрий Песков (1967), заместитель руководителя Админи-
страции Президента, пресс-секретарь Президента России
Таркан (1972), турецкий поп-певец
Виктор Третьяков (1946), скрипач-виртуоз, дирижер, 
народный артист СССР
Эминем (1972), рэп-музыкант, актер, продюсер

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 4…6°, днем в Москве 10…12°. 
Облачно с прояснениями, местами небольшой дождь; 
ветер ночью западной четверти 5–10 м/с, днем западной 
четверти 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.02, заход Солнца — 17.26, долгота 
дня — 10.24.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДатскИй угОлОк
Международный день борьбы за ликвидацию 
нищеты.
1777 г. — во время войны за независимость в Северной 
Америке армия Вашингтона одержала первую крупную 
победу над англичанами у Саратоги.
1897 г. — К.Э.Циолковский сообщил о постройке аэро-
динамической трубы.
1902 г. — в Детройте выпущен первый автомобиль марки 
«Кадиллак». 
1917 г. — Моонзундское сражение. Последнее крупное 
сражение русской армии и флота в Первой мировой 
войне.
1967 г. — в Нью-Йорке состоялась премьера мюзикла 
«Волосы».
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куРЬЕР кулЬтуРЫ СОБЫТИЕ  
НЕДЕЛИ

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ БЕЗ БОЛИ
В СПИНЕ И СУСТАВАХ?

ВНИМАНИЕ!
РЕКЛАМА 16+

Никто не станет ездить на машине, в которой 
что-то «стучит», а ведь наш опорно-двигатель-
ный аппарат — тоже механизм, и если своевре-
менно не принять меры, процесс разрушения 
будет продолжаться. Ведь любые пощелкивания 
и похрустывания, утренняя тугоподвижность, 
незначительные боли при определенном виде на-
грузки — это уже признаки разрушения! Помните 
— здоровый сустав не щелкает, не хрустит и уж 
тем более не болит! Мы просто не помним о его 
существовании и не знаем, где он находится! 

Главная характеристика этих заболеваний 
— БОЛЬ! Мучительная, нестерпимая, неотступ-
ная БОЛЬ! Поэтому их ни в коем случае нельзя 
запускать! Если запустить — жизнь может пре-
вратиться в самый настоящий АД! Боль, не от-
пускающая ни днем, ни ночью, бессонные ночи, 
когда невозможно найти того положения, при 
котором просто возможно уснуть, бесконечные 
мази и таблетки, пагубно сказывающиеся на 
состоянии организма… Нет возможности ни 
с внуками погулять, ни из дома выйти. Даже 
поход на кухню становится самым настоящим 
подвигом! К сожалению, все это знакомо очень 
и очень многим. 

Самое главное в такой ситуации — не опускать 
рук! Конечно, все индивидуально — кому-то можно 
помочь забыть о проблемах с суставами, как о 
страшном сне, кому-то — вернуть хотя бы частич-
ную подвижность и самое главное — избавиться 
от изматывающей боли. Важно не сдаваться, а 
бороться за свою подвижность. И делать это гра-
мотно и эффективно. В этом Вам помогут наши 
специалисты. Звоните прямо сейчас! 

Телефон «горячей линии» 
8-495-645-98-83 

ежедневно с 9.00 до 20.00.

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата крадут жизнь постепенно. Все 
начинается с безобидных явлений. Ну, 
захрустел сустав, появилась утренняя 
тугоподвижность — кто на это станет 
обращать внимание? Никто. И очень 
зря. Ведь именно на ранних стадиях 
нарушение легко можно остановить.

Для мужчины порядок — это когда он положил вещь, и она тихо лежит 
на своем месте.
А вот если вещь перемещается — это уже непорядок.

— Мадам, приглашаю вас выпить коробочку вина!
— Может, бутылочку?
— Не льстите себе.

— Папочка! Можно я тебя поцелую?
— Дочка, денег нет! Меня мама уже поцеловала!

А вы тоже замечали, что мужские рубашки на женщинах смотрятся 
лучше?

— Андрей, ты обращаешься со мной как с собакой!
— Дашенька, ты ошибаешься! 
— Почему это я ошибаюсь? Вот сейчас как возьму палку! 
— Даша, фу!
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Народный артист СССР Армен Джигарха‑
нян, как это ни прискорбно, снова оказался 
в центре скандала, который с каждым днем 
только разрастается. Но от этого дело не 
проясняется и становится все более за‑
путанным. Показания одних противоречат 
показаниям других, информация пере‑
вирается и неконтролируемо порождает 
самые нелепые, даже шокирующие слухи. 
Поэтому вводные слова «предположитель‑
но», «может быть», «скорее всего» здесь 
будут наиболее уместными.

Суть произошедшего — возможный 
конфликт между известным артистом и его 
молодой супругой Виталиной Цымбалюк-
Романовской. «Возможный» — потому что 
супруга утверждает, будто никакого конфликта 
не было, сам же Армен Борисович, который 
находится в 57-й городской больнице, более 
категоричен в своих суждениях о ней: она 
лишила его всего — и это еще мягко сказано. 
Более того, он не желает ее видеть. Виталина 
также не выходит на связь (френды в FB тре-
вожатся: «Почему не отвечаешь?»). Сестра 
артиста, проживающая в Ереване, имеет свою 
версию — медицинскую. Она утверждает, 
будто брат горяч по причине разыгравшегося 
сахарного диабета, а это заболевание имеет 
свои особые нервные проявления.

В общем, пока досконально разобраться 
в том, что же на самом деле случилось между 
супругами (с чего началось, что стало пово-
дом), до недавнего времени производившими 
впечатление счастливой и благополучной 
пары, не представляется возможным.

— Вскоре, как я выйду из больницы, я все 
тебе расскажу, это непросто и так вот не пой-
мешь, — пообещал мне Армен Борисович.

— Хорошо, Армен Борисович, подо‑
ждем, но пока скажите одно:  как вы себя 
чувствуете?

— Нормально, нормально. Уже лучше. 
Я лег на профилактику. Поверь, я ничего не 
выдумываю, на редкость гнусная история, ее 
просто так не расскажешь.

— Однако  ваша сестра  Марина счита‑
ет, будто  это проявление диабета.

— Потому что она думает, что спасает 
своего брата. Не разобравшись, ничего не по-
няв… И врачи такие есть: не изучив больного, 
выписывают лекарства, а от них один вред. Я 
должен вернуться в театр и сам все решить.

Виталина уверяет, что из-за случившего-
ся (но чего конкретно, толком не объясняет) 
ей плохо — несколько дней уже не спит, не 
ест. Предложила обратиться к своему пред-
ставителю. Звоню Элине Мазур.

— Простите, Элина, вы представ‑
ляете интересы Виталины Цымбалюк‑
Романовской. Вы юрист?

— Я юрист, но здесь выступаю как частное 
лицо, представляя интересы частного лица.

— Не совсем понятно, но, может, хотя 
бы у вас есть какая‑то достоверная ин‑
формация: что в конце концов произошло 
между супругами? Ничего вроде бы не 
предвещало бури. Наоборот, только утих 
скандал с его предыдущей женой. 

— Мне известно, что еще 9 октября Ар-
мену Борисовичу (а он находился в театре) 
стало плохо. Сахар подскочил до 30 — это 
очень много. Врач, которая имела договор 
с театром на медицинское обслуживание, 
не стала вызывать «скорую», а чуть ли не на 
частной машине увезла Джигарханяна в 57-ю 
больницу.

— Фамилия врача известна?
— Шогенова Людмила Владимировна. 

Причем когда мы хотели вызвать «скорую», 
она воспрепятствовала этому всячески. Мы 
не знали тогда, в какую больницу попал Ар-
мен Борисович, и до 12 октября, то есть три 
дня,  ничего о нем не знали: где он, как себя 
чувствует?

— А как же нашли? 
— Узнали про 57-ю больницу путем об-

звона медучреждений Москвы. Находится он 
сейчас в больнице без медицинских докумен-
тов, без паспорта. До сих пор мы не можем 
попасть к нему, потому что люди кавказской 
национальности, которые находятся с Арме-
ном Борисовичем, всячески препятствуют 
тому, чтобы мы прошли.

Похоже, что эта история будет иметь тя-
желое продолжение, как все истории, так или 
иначе связанные с имуществом, его возмож-
ным дележом и т.п. — сколько таких было! В 
них материальная сторона всегда господ-
ствует над моральной и нравственной. И, увы, 
на глазах у изумленной публики уничтожает 
все то лучшее, что казалось незыблемым 
и устойчивым навсегда. Пачкая известные 
имена, репутации... Кто тут прав? Кто более 
виноват? Или ни правых, ни виноватых — одни 
жертвы?!

Марина РАЙКИНА.

аРмЕН ДЖИгаРХаНЯН:  
«На РЕДкОстЬ гНусНаЯ ИстОРИЯ»

Народный артист в больнице и обещает 
рассказать, что произошло между ним и супругой

Именно предстоящая домашняя встреча с 
испанцами станет для москвичей опреде‑
ляющей на групповом этапе. По крайней 
мере, если говорить о выходе в плей‑офф 
Лиги чемпионов, а не Лиги Европы. Не 
сложно предположить, что вероятность 
набора очков в ответной встрече с се‑
вильцами на стадионе «Рамон Санчес 
Писхуан» все же ниже, чем на домашней 
«Открытие Арене». Учитывая, что глав‑
ной стратегической задачей москвичей 
остается превосходство по сумме двух 
встреч над испанцами, победа в родных 
стенах жизненно необходима.
Если говорить прямо, то даже ничья с «Севи-

льей» в Москве с турнирной точки зрения непри-
емлема. Испанцы не просто возглавляют группу, но 
и имеют в активе приятную ничью с «Ливерпулем», 
добытую в отличие от «Спартака» не на своем поле, 
а на выезде. Чисто математически, даже если при-
нять в качестве вводной абсолютное равенство сил 
соперников по группе, красно-белым еще только 
предстоит посетить город легендарных «Битлз», 
в то время как севильцы от такой нагрузки уже 
избавлены. Не факт, что и на своем поле испанцы 
смогут отобрать очки у команды Юргена Клопа, но, 
согласитесь, бумажные шансы спартаковцев при-
везти из Ливерпуля ничью или победу еще ниже.

В 13-м туре РФПЛ рулевой «Спартака» Мас-
симо Каррера после перерыва в первенстве на 
матчи сборных получил возможность проверить 
в деле свою команду. И пусть перед встречей с 
идущей на 5-м месте в Примере и почти не про-
пускающей «Севильей» было бы выгоднее сыграть 
на своем поле с «Амкаром» или, скажем, с «Росто-
вом», выездной матч с традиционно неуступчивым 
в Грозном «Ахматом» представляется хорошей 
проверкой. И вот что обратило на себя внимание 
в игре красно-белых на «Ахмат Арене». 

■ ■ ■
В первую очередь стоит отметить, что «Спар-

так» сыграл с двумя центральными защитниками 
— Сердаром Таски и Георгием Джикией. Обуслов-
лено ли это было необходимостью идти вперед в 
матче с «Севильей» или же возвращением в строй 
Дениса Глушакова, доподлинно неизвестно, но 
отсутствие уже ставшего привычным третьего 
игрока в центре обороны ощущалось заметно. 
Таски разжигал пожары в собственной штраф-
ной с пугающей регулярностью и в итоге привез 
пенальти в ворота Селихова. Да и подуставший 
в сборной Джикия ошибался непривычно часто. 
Доверит ли Каррера во вторник место в составе 
Таски и Джикия или же выпустит вместо них Бок-
кетти и Кутепова — большой вопрос, но то, что 
итальянский специалист и на лигочемпионский 

матч выберет схему с двумя оборонцами в центре, 
сомнений практически не вызывает. 

Линии обороны активно помогал Александр 
Селихов, порой выполнявший роль последнего 
защитника. Голкипер практически безошибочно 
страховал партнеров и играл на выходах. Его вины 
в пропущенном мяче нет: одиннадцатиметровый 
Родолфо реализовал очень четко — ударом под 
штангу, без шансов для вратаря.

Центр полузащиты с возвращением из лаза-
рета капитана Глушакова провел отличный матч. 
Признаться, давно не приходилось видеть такого 
количества перехватов в исполнении спартаковцев 
в центральном круге и на чужой половине поля. По-
давляющее большинство длинных передач игроков 
«Ахмата» становились добычей Глушакова и Фер-
нандо. И именно после перехвата Дениса и был 
организован первый мяч в ворота грозненцев.

Приличный матч провели фланговые за-
щитники. Моторные Комбаров и Ещенко будут 
особенно полезны в матче с «Севильей» именно 
благодаря своей выносливости и скоростным 
качествам. От того, смогут ли действовать в том 
же темпе их партнеры, во многом и будет зависеть 
результат матча с испанцами.

А вот в атаке не все так однозначно. Если су-
дить по единоборствам и активности, то Адриано 

провел едва ли не выдающийся матч, но бразилец 
порой оказывался так далеко от ворот соперни-
ка, что становилось непонятно: нападающий он 
или защитник. Его соотечественник Педро Роша 
на левом фланге атаки выглядел крайне неубе-
дительно, а сменивший его в середине второго 
тайма Лоренсо Мельгарехо, хоть и забил через 
3 минуты после выхода на поле победный мяч, 
целостного впечатления не оставил и по такти-
ческим соображениям был заменен, не проведя 
на поле и 20 минут. 

Сам собой напрашивается перевод налево 
Квинси Промеса с последующим смещением к 
правой бровке Александра Самедова и выходом 
в центр поля Марио Пашалича или Ивелина По-
пова, но уж больно велик риск. Да и удельный вес 
Самедова в удачной игре команды на перехватах в 
Грозном был пусть и не определяющим, но весьма 
существенным. Если же не отличающиеся стабиль-
ностью хорват или болгарин не впишутся в игру, 
то вынужденные перестроения по ходу встречи 
могут очень дорого обойтись «Спартаку». Так что 
в матче с «Севильей» придется продемонстри-
ровать все свое мастерство не только игрокам 
на поле, но и Массимо Каррере при определении 
стартового состава.

Александр ПОКАЧУЕВ.

спОРт

Анна ЧАКВЕТАДЗЕ  
поделилась с «МК» 
ожиданиями от Кубка Кремля

АНОНС ДНЯ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАК СОСТРИЧЬ ОЧКОВ С «СЕВИЛЬИ» Кирсан Илюмжинов: 
«Мне никто не 
запрещает остаться 
президентом ФИДЕ»
Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов 
рассказал в понедельник, что творится 
в Международной федерации шахмат. 
Скандалы там, напомним, бушуют по‑
прежнему...

— На 87-м конгрессе ФИДЕ прозвучала 
идея: обратиться ко мне с предложением не 
выдвигаться из-за санкций (США — А.Л.). Как 
мне пояснили юристы, запретить-то не могут, — 
поведал Илюмжинов. — Никак. В повестке этого 
вопроса не было к тому же. Конгресс мог бы 
дополнительный вопрос внести. Если бы две 
трети проголосовало. Поэтому там я даже не 
стал дискутировать. Спросил потом у юристов: 
могу в выборах участвовать или нет? Ответили: 
да. Подтвердили: это лишь рекомендация. При-
нять решение я должен сам. Выборы в сентябре 
следующего года. Выдвижение за три месяца 
происходит. Выбирают не только президента, 
но и вице-, казначея... Всю команду, в общем. 
И обязательно одна женщина должна быть. Еще 
времени много. До июня!

Илюмжинов подчеркнул при этом, что го-
тов помогать развитию шахмат абсолютно в 
любом качестве:

— Я могу быть и помощником у сильного 
президента. Вижу миссионерскую функцию 
свою. Страны разные, города России я же по-
стоянно и так посещаю. Все время в поезд-
ках. Замбия, Зимбабве... Липецкая область, 
Калужская... С президентами стран встреча-
юсь обязательно, с министрами! Так что готов 
поддержать Марка Цукерберга (основатель 
Фейсбука. — А.Л.), например, пойти советником 
к нему, если возьмет, конечно.

Санкции? У меня адвокаты американ-
ские — по закону иначе нельзя. Делают что 
могут, чтобы засудить наложивших эти санкции. 
Меня отговаривали: куда ты прешь? Против си-
стемы? Но я докажу в суде, что это ошибка...

Месяц назад написал письмо Трампу. Бо-
ремся, в общем!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ ДО 30.10.17

26.05.2018-
13.06.2018
от 61400 р.

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»              
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА 
(ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК
(2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА

21.07.2018-
30.07.2018
от 38800 р.

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС»   
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- 
СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -МАНДРОГИ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

14.06.2018-
28.06.2018

от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»   
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-
ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

08.07.2018-
19.07.2018
от 20950 р.    

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ»   
МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-
ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)-ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД

24.06.2018
08.07.2018
от 26200 р.

 «ИМПЕРИЯ СТРОГАНОВЫХ»
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (МУРОМ, ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД-
КАЗАНЬ-ЕЛАБУГА-ПЕРМЬ (КУНГУР)-БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ, 
ЧЕРДЫНЬ)-ПЕРМЬ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-МАКАРЬЕВ-ГОРОДЕЦ-
ЯРОСЛАВЛЬ-ТУТАЕВ-КАЛЯЗИН-ДУБНА-МОСКВА  
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«Спартаку» предстоит ключевая встреча  
группового этапа Лиги чемпионов

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

17 ОКТЯБРЯ, “ОЛИМПИЙСКИЙ”.   
НЕ РАНЕЕ 14.30. МАРИЯ ШАРАПОВА  —  
МАГДАЛЕНА РЫБАРИКОВА.
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